

SOMMAIRE

Lectures méditerranéennes	3
Classiques – École française de Rome	3
Collection de l'École française de Rome	4
Bibliothèque des Écoles françaises d'Athènes et de Rome	25
Sources et documents	31
Roma antica	32
Registres et lettres des papes	32
Bullarium Poloniae	33
Acta nuntiaturae Gallicae	33
Bibliographie analytique de l'Afrique antique	33
Palais Farnèse, Villa Médicis et catalogues d'exposition	34
Images à l'appui	29
Hors collection	30
Mélanges de l'École française de Rome	30
Bulletin archéologique des Écoles françaises à l'étranger	32
En ligne	33

Lectures méditerranéennes

Explorer, décrire, analyser par petites touches la Méditerranée, ou plus exactement les Méditerranées, c'est le programme que se donne la collection « Lectures méditerranéennes ». La pluralité des regards, des points de vue et des interprétations se décline en une mosaïque de textes, issus de conférences, d'entretiens et de débats tenus à Rome. À l'inverse des palais romains aux façades austères côté ville et joyeuses côté jardin, l'École française de Rome ouvre le jardin de la recherche à la ville, à un public large qui cherche à comprendre pourquoi la Méditerranée, parfois considérée comme un lac intérieur, revêt dans l'histoire une importance centrale.

- **Poncet O.**, Mazarin l'Italien, 2018, 287 p., pl. coul., 21 € [979-10-210-3105-0], en vente sur www.tallandier.com
- Carpegna Falconieri T. di, L'homme qui se prenait pour le roi de France, 2018, 287 p., 20,50 € [979-10-210-3125-8], en vente sur www.tallandier.com
- Nef A., Révolutions islamiques. Émergences de l'islam en Méditerranée (VIIe-Xe siècle), 2021, 236 p., ill. coul., 15 € [1488-1]
- Moatti CI., Sur la politique. Cinq grandes leçons romaines, 2025, 318 p., 18 € [1849-0], à paraître
- Milani G., Dante injurieux. Poésie comique et politique à Florence au XIIIe siècle, 2025, 224 p., 18 € [1617-5], à paraître

Classiques - École française de Rome

Dans un format semi-poche, cette série propose au public des titres désormais incontournables mais jusqu'à présent épuisés au catalogue. Les Classiques sont également accompagnés de préfaces ou postfaces d'actualisation et d'ajouts bibliographiques. En reprenant les succès de la Collection et de la BEFAR, autant d'ouvrages devenus des usuels de la recherche en histoire, en archéologie ou en sciences sociales, la série se présente ainsi comme un éclairage du passé et du monde contemporain. Elle intéressera à la fois les enseignants des collèges, lycées ou universités, les étudiants ainsi que le grand public cultivé et curieux.

- Baschet J., Les justices de l'au-delà. Les représentations de l'enfer en France et en Italie (XIIe-XVe s.), 2014, 735 p., ill. n/b, 25 € [1046-3]
- Heyberger B., Les chrétiens du Proche-Orient au temps de la Réforme catholique (Syrie, Liban, Palestine, XVIIe-XVIIIe s.), 2014, 665 p., ill. n/b, 20 € [1048-7]
- Ferrary J.-L., Philhellénisme et impérialisme. Aspects idéologiques de la conquête romaine du monde hellénistique, de la seconde guerre de Macédoine à la guerre contre Mithridate, 2014, 740 p., 20 € [1050-0]
- Vauchez A., La sainteté en Occident aux derniers siècles du Moyen Âge (1198-1431). Recherches sur les mentalités religieuses médiévales, 2014, 783 p., ill. n/b, 20 € [1054-8]
- Ville G., La gladiature en Occident des origines à la mort de Domitien, 2014, 519 p., 20 € [1073-9]
- Rouveret A., Histoire et imaginaire de la peinture ancienne (Ve s. av. J.-C.-ler s. ap. J.-C.), 2014, 603 p., ill. n/b, 20 € [1075-3]
- L'*Urbs*: espace urbain et histoire (ler s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), préface à la nouvelle éd. de Manuel Royo, 2015, 806 p., ill. n/b, 20 € [1113-2]
- Magdelain A., Jus imperium auctoritas. Études de droit romain, 2015, 795 p., 20 € [1119-4]

- **Toubert P.**, Les structures du Latium médiéval : le Latium méridional et la Sabine du IX^e à la fin du XII^e s., 2^e éd., 2015, 2 vol., 40 € [1129-3]
- Richard J.-C., Les origines de la plèbe romaine. Essai sur la formation du dualisme patricioplébéien (avec une postface de Thibaud Lanfranchi), 2015, 699 p., 20 € [1145-3]
- Andreau J., La vie financière dans le monde romain. Les métiers de manieurs d'argent (IVe s. av. J.-C.-IIIe ap. J.-C.), 2015, 792 p., 20 € [1157-6]
- de La Roncière C., Prix et salaires à Florence au XIVe s. (1280-1380), 2016, 867 p., 20 € [1161-3]
- Tchernia A., Le vin de l'Italie romaine. Essai d'histoire économique d'après les amphores, 2016, 410 p., 3 dépl., 20 € [1179-8]
- Scheid J., Romulus et ses frères. Le collège des frères arvales, modèle du culte public dans la Rome des empereurs, 2016, 806 p., 20 € [1185-9]
- **Lévy C.**, *Cicero Academicus*. Recherches sur les Académiques et sur la philosophie cicéronienne, 2017, 697 p., 20 € [1254-1]
- **Tallon A.**, La France et le concile de Trente (1518-1530), 2017, 976 p., 20 € [1278-8]
- Jacques F., Le privilège de liberté. Politique impériale et autonomie municipale dans les cités de l'Occident romain (161-244), 2018, lxiii, 867 p., 20 € [1326-6]
- **Humbert M.**, *Municipium et civitas sine suffragio*: l'organisation de la conquête

- jusqu'à la guerre sociale, 2018, 457 p., ill. n/b, 20 € [1356-3]
- **Roche-Pézard F.**, L'aventure futuriste, 1909-1916, 2018, 505 p., ill. n/b, 20 € [1354-9]
- David J.-M., Le patronat judiciaire au dernier siècle de la République romaine, 2019, 953 p., 20 € [1382-2]
- **Briquel D.**, L'origine des Étrusques, un débat antique, 2019, coffret contenant la réimpr. de BEFAR 252, CEF 139 et CEF 178, 40 € [1503-1]
- Richard J., La papauté et les missions catholiques en Orient au Moyen Âge, 2019, 332 p., 20 € [1409-6]
- **Coudry M.**, Le Sénat de la République romaine de la guerre d'Hannibal à Auguste, 2020, 850 p., 20 € [4393-3]

- **Gros P.**, *Aurea templa*. Recherches sur l'architecture religieuse de Rome à l'époque d'Auguste, 2021, 282 p., 66 pl., 25 € [0464-5]
- Pavis d'Escurac H., La préfecture de l'annone, service administratif impérial, d'Auguste à Constantin, 2021, 474 p., 20 € [1461-4]
- Sauron J., Quis deum ? L'expression plastique des idéologies politiques et religieuses à Rome à la fin de la République et au début du Principat, 2022, 840 p., 25 € [1530-7]
- Menant F., Campagnes lombardes du Moyen Âge. L'économie et la société rurales dans la région de Bergame, de Crémone et de Brescia du X^e au XIII^e siècle, 2023, 1 028 p., ill. n/b, 25 € [1799-8]

Collection de l'École française de Rome

L'École française de Rome a créé en 1964 les Suppléments aux Mélanges qui deviendront en 1972 la Collection de l'École française de Rome. Elle rassemble les ouvrages collectifs issus des programmes de recherches, les publications des chantiers de fouilles, des monographies. Elle couvre une vaste chronologie allant de la préhistoire aux temps présents.

- 1/1. **Vallet G., Villard Fr., Auberson P.,** *Megara Hyblaea.* 1. Le quartier de l'agora archaïque. I : Texte ; II : Planches, 1976, 440 p., 214 pl., 100 € [0395-9]
- 1/2. **Vallet G.**, **Villard Fr.**, *Megara Hyblaea.* 2. La céramique archaïque. I: Texte; II: Planches [réimpr. de la 1^{re} éd. (1964)], 1979, 224 p., 218 pl., 30 € [0396-7]
- 1/3. **Vallet G.**, **Villard Fr.**, **Auberson P.**, *Megara Hyblaea.* 3. Guide des fouilles, 1983, 196 p., 4 dépl., 25 € [0397-5]
- 1/3. Vallet G., Villard Fr., Auberson P., Megara Hyblaea.
 3. Guida agli scavi, 1983, 196 p., 4 dépl., 25 € [0053-4]
- 1/4. **Vallet G.**, **Villard Fr.**, *Megara Hyblaea*. 4. Le temple du IV^e s. I : Texte; II : Planches, 1966, 76 p., 96 pl., 50 € [0399-1]
- 1/5. Gras M., Tréziny H., Broise H., Megara Hyblaea. 5. La ville archaïque : l'espace urbain d'une cité grecque de Sicile orientale, 2005, viii, 651 p., ill. n/b et coul., 145 € [0722-9]
- 1/6.2. **Bérard R.-M.**, *Megara Hyblaea*. 6. La nécropole méridionale de la cité archaïque. 2, Archéologie et histoire sociale des rituels funéraires, 2017, 362 p., ill. n/b, 42 € [1242-9]
- 1/7. **Tréziny H.** *et al.*, *Megara Hyblaea*. 7. La ville classique, hellénistique et romaine, 2018, 518 p., ill. n/b et coul., 110 € [1282-5]
- 2/1. Callu J.-P., Morel J.-P., Rebuffat R., Hallier G., Thamusida. 1. I: Texte; II: Planches, 1965, 301 p., 98 pl., 50 € [0400-9]
- 2/2. **Rebuffat R.**, **Hallier G.**, **Marion J.**, Thamusida. II. 1970, 569 p., 50 € [0401-7]
- 2/3. **Rebuffat R.**, **Marion J.**, Thamusida. III, 1977, 468 p., 50 € [0402-5]

- 3. Morel J.-P., Céramique à vernis noir du Forum romain et du Palatin. I : Texte ; II : Planches, 1965, 274 p., 68 pl., 50 € [0403-3]
- Laplace G., Recherches sur l'origine et l'évolution des complexes leptolithiques, 1966, 638 p., 50 € [0404-1]
- Jestaz B., Le Voyage en Italie de Robert de Cotte. Étude, édition et catalogue des dessins, 1966, 289 p., 30 € [0405-X]
- 6/1. **Gros P.**, Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. I. Guide des fouilles, 1981, 102 p., 10 € [0013-5]
- 6/1. **Gros P.**, Scavi della Scuola francese di Roma a Bolsena. I. Guida agli scavi, 1981, 102 p., 10 € [0407-6]
- 6/2. **Balland A.**, **Barbet A.**, **Gros P.**, **Hallier G.**, Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. II. Les architectures (1962-1967), 1971, 394 p., 60 € [0408-4]
- 6/3. **Balland A.**, Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. III. La céramique étrusco-campanienne à vernis noir. 1, 1969, 222 p., 30 € [0409-2]
- 6/4. **Goudineau C.**, Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. IV. La céramique arétine lisse. 1968 [réimpr. 1979], 396 p., 59 € [0410-6]
- 6/5, 1. Massa-Pairault F.-H., Pailler J.-M., Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. V. La maison aux salles souterraines. 1. Les terres cuites sous le péristyle. 1979, 405 p., 40 € [0411-4]
- 6/5, 2. **Barbet A.**, Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. V. La maison aux salles souterraines. 2. Décors picturaux (murs,

- plafonds, voûtes), 1985, 2 vol., 337 p., 290 p., 100 € [0093-3; 0109-3; 0108-5]
- 6/6. Hallier G., Humbert M., Pomey P., Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. VI. Les abords du forum. Le côté nord-ouest (fouilles 1971-1973), 1982, 160 p., 50 € [0038-0]
- 6/7. Santrot M.-H. (éd.), Santrot J. (dir.), Fouilles de l'École française de Rome à Bolsena. VII. La citerne 5 et son mobilier. Production, importations et consommation, IIIe s.-début ler s. av. J.-C. et deuxième tiers du ler s. ap. J.-C., 1995, 395 p., 100 € [0351-7]
- Neveu B., Sébastien Joseph du Cambout de Pontchâteau et ses missions à Rome, 1968, 768 p., pl. et dépl., 40 € [0413-0]
- 8. **Gascou J.**, La politique municipale de l'empire romain en Afrique proconsulaire de Trajan à Septime Sévère, 1972, 258 p., 20 € [0414-9]
- 9/1. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe, 1. *Aborignenes-Andabatae*, 1972, xxiv p., 142 p., A-M, 18 € [0415-7]
- 9/2. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 2. *ÁnQrwpopÒliç-Bimarcus*, 1974, xix-xxii, 143-294 p., A-K, 10 € [0416-5]
- 9/3. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 3. *Caprinum proelium-Endymiones*, 1975, xix-xxviii, p., 295-478, A-O, 10 € [0417-3]
- 9/4. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 4. *Epitaphiones-Eumenides*, 1977, xix-xxviii, p., 479-758, A-T, 10 € [0418-1]
- 9/5. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 5. *Eΰren ή lop¦j tÕ pwma-Gerontodidáskaloj*, 1980, p., xix-xxviii, 759-932 A-L, 10 € [0419-X]
- 9/6. Varron, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 6. *GnΦui seaúton-Kunorήtwr*, 1983, p. xix-xxviii, 933-1084 L-M, 10 € [0057-7]
- 9/7. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 7. *Lex Maenia-Marcipor*, 1985, p. xixxxviii, 1085-1278 A-O, 10 € [0040-2]
- 9/8. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 8. *Marcopolis-Mysteria*, 1987, p. xix-xxix., 1281-1428 A-M, 10 € [0140-9]
- 9/9. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 9. *Nescis quid vesper serus uehat-Papia papae*, 1990, p. xix-xxix, 1429-1611, A-M, 10 € [0207-3]
- 9/10. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 10. *Pappus aut indigena-Pransus paratus*, 1994, p. xix-xxx, 1613-1754, A-K, 10 € [0298-7]
- 9/11. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 11. *Prometheus liber-Sesqueulixes*, 1996, p. xix-xxxi, 1757-1893, A-M, 210 29 € [0367-3]
- 9/12. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 12. *Sexagessis-Testamentum*, 1998, p. xix-xxxii, 1895-2032, A-M, 29 € [0541-2]

- 9/13. **Varron**, Satires Ménippées, éd. et trad. J.-P. Cèbe. 13. *Tithonius-E saturis incertis*. Tables et indices pour l'ensemble de l'édition, 1999, p. xix-xxxi, 2033-2228, 41 € [0590-0]
- 10. Recherches sur les amphores romaines. Colloque de Rome (4 mars 1971), 1972, 260 p., 43 € [0420-3]
- 11. **Boyancé P.**, Études sur la religion romaine, 1972, xii, 440 p. [0421-1]
- 12. **Pairault F.-H.**, Recherches sur quelques urnes de Volterra, 1972, 463 p., 40 € [0422-X]
- 13. **Duchesne L.**, *Scripta minora*. Études de topographie romaine et de géographie ecclésiastique [1886-1923], 1973, l, 471 p., 25 € [0423-8]
- 14. Les cryptoportiques dans l'architecture romaine. Colloque de Rome, 19-23 avril 1972, 1973, 443 p., 59 € [0424-6]
- 15. **Bouloumié B.**, Les oenochoés en bronze du type « Schnabelkanne » en Italie, 1974, 359 p., 40 € [0425-4]
- 16. Aupert P., Le nymphée de Tipasa et les nymphées et « septizonia » nord-africains, 1974, 167 p., 36 € [0426-2]
- 17/1. **Baratte F.**, Recherches archéologiques à Haïdra. Miscellanea. 1. Les mosaïques trouvées sous la basilique I, 1974, 63 p., 10 € [0427-0]
- 17/2. Baratte F., Bejaoui F., Ben Abdallah Z. (dir.), Recherches archéologiques à Haïdra. Miscellanea 2, 1999, x, 245 p., 50 € [0547-1]
- 18/1. **Duval N.**, Recherches archéologiques à Haïdra. I. Les inscriptions chrétiennes, avec la collaboration de Fr. Prévot, 1975, 597 p., 50 € [0428-9]
- 18/2. **Duval N. (dir.)**, Recherches archéologiques à Haïdra. II. La basilique I dite de Melléus ou de Saint-Cyprien, 1981, 257 p., 50 € [0020-8]
- 18/3 Baratte F., Bejaoui F., Ben Abdallah Z. (dir.), Recherches archéologiques à Haïdra. III La basilique VII. Le petit monument à Auges. Le marché et l'édifice au sud. Les inscriptions païennes provenant des fouilles francotunisiennes (1993-2000), 2009, 338 p., ill. n/b et coul., 113 € [0809-5]
- 18/4. Baratte F., Bejaoui F., Duval N., Golvin J.-C. (dir.), Recherches archéologiques à Haïdra.
 IV. La Basilique II dite de Candidus ou des martyres de la persécution de Dioclétien, 2011, 252 p., ill. n/b et coul. 110 € [0899-6]
- 19. **Andreau J.**, Les affaires de Monsieur Jucundus, 1974, 395 p., 59 € [0430-0]
- 20. **Rebuffat-Emmanuel D.**, Le miroir étrusque d'après la collection du Cabinet des médailles, 1973, 710 p., 110 pl., 60 € [0431-9]
- 21. **Bayet J.**, Idéologie et plastique, 1974, 792 p., 30 € [0432-7]
- 22. Mélanges de philosophie, de littérature et d'histoire ancienne offerts à Pierre Boyancé, 1974, 794 p., 30 € [0433-5]

- 23. Monseigneur Duchesne et son temps. Actes du colloque de Rome (23-25 mai 1973), 1975, 500 p., 40 € [0434-3]
- 24. **Corbier M.**, L'« *aerarium Saturni* » et l'« aerarium militare ». Administration et prosopographie sénatoriale, 1974, 792 p., 64 € [0435-1]
- 25. **Ennabli L.**, [Les inscriptions funéraires chrétiennes de Carthage. I.] Les inscriptions funéraires chrétiennes de la basilique dite de Sainte-Monique à Carthage, 1975, 413 p., 40 € [0436-X]
- 26. **Jounel P.**, Le culte des saints dans les basiliques du Latran et du Vatican au XII^e s. 1977, 460 p., 38 € [0437-8]
- 27. L'Italie préromaine et la Rome républicaine. Mélanges offerts à J. Heurgon, 1976, 2 vol., xxvi, 1071 p., 70 € [0438-6]
- 28. **Beschaouch A., Hanoune R., Thébert Y.,** Les ruines de Bulla Regia, 1977, 144 p., 12 € [0439-4]
- 28/1. **Beschaouch A.**, **Hanoune R.**, **Khanoussi M.**, **Olivier A.**, **Thébert Y.**, Recherches archéologiques franco-tunisiennes à Bulla Regia. I. Miscellanea. 1, 1983, 191 p., 2 dépl., 20 € [0046-1]
- 28/2. **Broise H.**, **Thébert Y.**, Recherches archéologiques à Bulla Regia. II. Les architectures. 1. Les thermes memmiens, 1993, vi, 445 p., 11 dépl., 100 € [0283-9]
- 28/4. **Hanoune R.**, Recherches archéologiques à Bulla Regia. IV. Les mosaïques. 1, 1980, 116 p., 30 € [0005-4]
- 29/1. **Duval N., Popović V.** [Recherches archéologiques franco-yougoslaves à Sirmium. Sirmium VII.] Horrea et thermes aux abords du rempart sud. 1. Architecture, 1977, 117 p., 7 dépl., 25 € [0440-8]
- 29/2. **Brenot C.**, **Baratte F.**, **Vasić M.**, **Popović V.**, [Recherches archéologiques franco-yougoslaves à Sirmium. Sirmium VIII.] Études de numismatique danubienne. Trésors, lingots, imitations, monnaies de fouilles, IVe au XIIe s., 1978, xii, 295 p., 24 pl., dépl., 50 € [0441-6]
- 30. Famille et parenté dans l'Occident médiéval, 1977, 473 p. [0442-4]
- 31. Informatique et histoire médiévale. Actes du colloque de Rome (20-22 mai 1975), 1977, 436 p., 2 dépl., 43 € [0443-2]
- 32. Méthodes classiques et méthodes formelles dans l'étude typologique des amphores, 1977, 319 p., 57 € [0444-0]
- 33. **Richard J.**, La papauté et les missions d'Orient au Moyen Âge (XIII^e-XIV^e s.), nouvelle édition avec une postface, 1998, 331 p., 25 € [0519-6]
- 34/1. Picard G., Picard C., Bourgeois A., Bourgeois C., Recherches archéologiques franco-tunisiennes à Mactar. I. La maison de Vénus. 1. Stratigraphies et études des pavements, 1977, 231 p., 2 dépl., 40 € [0446-7]

- 34/5. **Prévot F.**, Recherches archéologiques franco-tunisiennes à Mactar. V. Les inscriptions chrétiennes, 1984, xii, 261 p., 40 € [0080-1]
- 35. **Marrou H. I.**, *Christiana tempora*. Mélanges d'histoire, d'archéologie, d'épigraphie et de patristique [recueil d'articles], 1978, 427 p., pl., dépl., 30 € [0448-3]
- 36. **Humbert M.**, « Municipium et civitas sine suffragio ». L'organisation de la conquête jusqu'à la guerre sociale, 1978, 437 p., 4 dépl., 30 € [0291-X], réédité dans la série Classiques de l'École française de Rome
- 37/1. Les « dévaluations » à Rome. Époque républicaine et impériale, 1978, vi, 340 p., 8 € [0449-1]
- 37/2. Les « dévaluations » à Rome. Époque républicaine et impériale. 2.], Gdansk (19-21 octobre 1978), 1980, vi, 294 p., 30 € [0450-5]
- 38. **Desanges J.**, Recherches sur l'activité des Méditerranéens aux confins de l'Afrique (VIe s. av. J.-C.-IVe s. ap. J.-C.), 1978, xviii, 486 p., 50 € [0451-3]
- 39. **Guillemain B.**, Le compte inédit des recettes et dépenses de la Chambre apostolique pour la quatrième année du pontificat de Clément V (« Introitus et exitus », 75), 1978, xxxviii, 157 p., 20 € [0452-1]
- 40. Bresc-Bautier G., Artistes, patriciens et confréries. Production et consommation de l'œuvre d'art à Palerme et en Sicile occidentale (1348-1460). 1979, xviii, 315 p., 30 € [0453-X]
- 41/1. **Lancel S.** (dir.), Mission archéologique française à Carthage. Byrsa I. Rapport préliminaire des fouilles (1974-1976), 1979, 351 p., 6 dépl., 50 € [0454-8]
- 41/2. **Lancel S.** (dir.), Mission archéologique française à Carthage. Byrsa II. Rapport préliminaire sur les fouilles 1977-1978 : niveaux et vestiges puniques, 1982, 417 p., 9 dépl., 50 € [0037-2]
- 41/3. **Gros P. (dir.)**, Mission archéologique française à Carthage. Byrsa III. Rapport sur les campagnes de fouilles de 1977 à 1980 : la basilique orientale et ses abords, 1985, vi, 220 p., 1 dépl., 50 € [0082-8]
- 42/1. **Greco E., Theodorescu D.**, Poseidonia-Paestum. I. La « Curia », 1980, 69 p., 3 dépl., 20 € [0456-4]
- 42/2. **Greco E., Theodorescu D.**, Poseidonia-Paestum. II. L'agora, 1983, 222 p., 12 dépl., 40 € [0063-1]
- 42/3. **Greco E., Theodorescu D.**, Poseidonia-Paestum. III. Forum nord, 1987, 190 p., 12 dépl., 40 € [0137-9]
- 42/4. **Greco E.**, Poseidonia-Paestum. IV. Forum ouest-sud-est, 1999, 163 p., 43 pl., 21 dépl., 111 € [0577-3]
- 42/5. **Bragantini I.** *et al.*, Poseidonia-Paestum. V: les maisons romaines de l'Îlot Nord, 2008,

- 358 p., 106 pl., n/b et coul., 12 dépl., 140 € [0803-3]
- 43. **Seston W.**, *Scripta varia*. Mélanges d'histoire romaine, de droit, d'épigraphie et d'histoire du christianisme, 1980, vi, 717 p., 30 € [0457-2]
- 44. Structures féodales et féodalisme dans l'Occident méditerranéen (Xe-XIIIe s.), 1980, 800 p., 40 € [0000-3]
- 45. **Nicolet C. (dir.)**, *Insula sacra*. La loi Gabinia-Calpurnia de Délos (58 av. J.-C.), 1980, viii, 163 p., 20 € [0002-X]
- 46. La fiscalité et ses implications sociales en Italie et en France aux XVII^e et XVIII^e s., 1980, 218 p., 20 € [0003-8]
- 47. **Chiffoleau J.**, La comptabilité de l'au-delà. Les hommes, la mort et la religion dans la région d'Avignon à la fin du Moyen Âge (vers 1320-vers 1380), 1980, X, 494 p., 10 pl., 40 € [0001-1]
- 48. Le délit religieux dans la cité antique, 1981, viii, 193 p., 21 € [0018-6]
- 49. **Durliat J.**, Les dédicaces d'ouvrages de défense dans l'Afrique byzantine, 1981, viii, 193 p., 20 € [0014-3]
- 50. **Fabre G.**, *Libertus*. Recherches sur les rapports patron-affranchi à la fin de la République romaine, 1981, 427 p., 60 € [0016-X]
- 51. Faire croire. Modalités de la diffusion et de la réception des messages religieux du XII^e au XV^e s., 1981, 406 p., 51 € [0023-2]
- 52. Les fondations nationales dans la Rome pontificale. Actes du colloque de Rome (16-19 mai 1978), 1981, 406 p., 60 € [0026-7]
- 53. **Milza P.**, Français et Italiens à la fin du XIX^e s. Aux origines du rapprochement franco-italien de 1900-1902, 1981, xix, 1114 p., 70 € [0022-4]
- 54/1. Opinion publique et politique extérieure en Europe. I. 1870-1915, 1981, 691 p., 40 € [0032-1]
- 54/2. Opinion publique et politique extérieure en Europe. II. 1915-1940, 1984, 447 p., 40 € [0096-8]
- 54/3. Opinion publique et politique extérieure en Europe. III. 1940-1981, 1985, 314 p., 40 € [0102-6]
- 55. L'art décoratif à Rome à la fin de la République et au début du principat, 1981, 373 p., 40 € [0033-X]
- 56. **Millet H.**, Les chanoines du chapitre cathédral de Laon (1272-1412), 1982, 373 p., 30 € [0028-3]
- 57. **Seefried M.**, Les pendentifs en verre sur noyau des pays de la Méditerranée antique, 1982, viii, 185 p., 40 € [0034-8]
- 58. **Duval Y.**, *Loca sanctorum Africae*. Le culte des martyrs en Afrique du IV^e au VII^e s. 1982, xvi, 818 p., 154 € [0021-6]
- 59. La Roncière C.-M. de, Prix et salaires à Florence au XIV^e s. (1280-1380), 1982, 867 p., 92 € [0007-0], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome

- 60/3. **Guéry R., Morrisson C., Slim H.,** Recherches archéologiques franco-tunisiennes à Rougga. III. Le trésor de monnaies d'or byzantines, 1982, 109 p., 25 € [0043-7]
- 61. Martin J.-P., Providentia deorum. Recherches sur certains aspects religieux du pouvoir impérial romain, 1982, 501 p., 97 € [0039-9]
- 62. **Ennabli L.**, Les inscriptions funéraires chrétiennes de Carthage. II. La basilique de Mcidfa, 1982, viii, 386 p., 40 € [0042-9]
- 63. **Mosti R.**, I protocolli di « Johannes Nicolai Pauli ». Un notaio romano del '300 (1348-1379), 1982, ix, 361 p., 30 € [0044-5]
- 64/1. **Champeaux J.**, Fortuna. Recherches sur le culte de la Fortune à Rome et dans le monde romain des origines à la mort de César. I. Fortuna dans la religion archaïque, 1982, viii, 519 p., 50 € [0041-0]
- 64/2. **Champeaux J.**, Fortuna. Recherches sur le culte de la Fortune à Rome et dans le monde romain des origines à la mort de César. II. Les transformations de Fortuna sous la République, 1987, 324 p., 50 € [0152-2]
- 65. **Romano S.**, Giuseppe Volpi et l'Italie moderne. Finance, industrie et État de l'ère giolittienne à la Deuxième Guerre mondiale, 1982, 267 p., 24 pl., 40 € [0049-6]
- 66. Architecture et société de l'archaïsme grec à la fin de la République, 1983, 576 p., 77 € [0058-5]
- 67. Modes de contacts et processus de transformation dans les sociétés anciennes, 1983, 1164 p., dépl., 80 € [0059-3]
- 68. **Roche-Pézard F.**, L'aventure futuriste (1909-1916), 1983, 104 p., 70 pl., 72 € [0054-2], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 69. **Pietri L.**, La ville de Tours du IV^e au VI^e s.: naissance d'une cité chrétienne, 1983, xxxviii, 853 p., 96 € [0065-8]
- 70. **Leveau P.**, Caesarea de Maurétanie. Une ville romaine et ses campagnes, 1984, x, 556 p., 80 € [0060-7]
- 71. **Jannot J.-R.**, Les reliefs archaïques de Chiusi, 1984, xxii, 464 p., 50 pl., 1 dépl., 80 € [0051-8]
- 72. Paul VI et la modernité dans l'Église, 1984, xxxii, 875 p., 80 € [0077-1]
- 73. **Pressouyre S.**, Nicolas Cordier. Recherches sur la sculpture à Rome autour de 1600, 1984, xxi, 259 p., 76 pl., 144 € [0071-2]
- 74. **Occhioni N. (dir.)**, Il processo per la canonizzazione di san Nicola da Tolentino, 1984, xxx, 725 p., 50 € [0068-2]
- 75/1. **Duval N.**, **Popović V.** (**dir.**), Recherches archéologiques franco-yougoslaves à Caričin Grad. Caričin Grad I. Les basiliques B et J de Caričin Grad. Quatre objets remarquables de Caričin Grad. Le trésor de Hajducka Vodenica, 1984, xii, 200 p., 5 dépl., 50 € [0070-4]

- 75/2. **Bavant B., Kondic V., Spieser J.-M. (dir.),** Recherches archéologiques franco-yougoslaves à Caričin Grad. Caričin Grad II. Le quartier sud-ouest de la ville haute, 1990, xii, 373 p., 9 dépl., 50 € [0198-0]
- 75/3. **Duval N.**, **Popović V.** (**dir.**), Caričin Grad. III, L'acropole et ses monuments (cathédrale, baptistère et bâtiments annexes), 2010, 646 p., ill. coul. et n/b, 6 dépl., 168 € [0736-4]
- 75/4 **Bavant B.**, **Ivanišević V.** (dir.), Caričin Grad IV. Catalogue des objets des fouilles anciennes et autres études, 2019, 368 p., ill. n/b et coul. 65 € [1338-9]
- 76. Jacques F., Le privilège de liberté. Politique impériale et autonomie municipale dans les cités de l'Occident romain (161-244), 1984, xxxv, 867 p., 96 € [0061-5], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome
- 77. Villes et peuplement dans l'Illyricum protobyzantin, 1984, 555 p., 50 € [0067-4]
- 78. **Pesez J.-M. (dir.)**, Brucato. Histoire et archéologie d'un habitat médiéval en Sicile, 1984, viii, 815 p., 80 € [0074-7]
- 79. Du châtiment dans la cité. Supplices corporels et peine de mort dans le monde antique, 1984, 590 p., 64 € [0084-4]
- 80. Lectures médiévales de Virgile, 1985, 443 p., 40 € [0083-6]
- 81/1. Atlas préhistorique de la Tunisie. 1. Tabarka, 1985, 24 p., carte dépl., 5 € [0088-7]
- 81/2. Atlas préhistorique de la Tunisie. 2. Byzerte, 1985, 38 p., carte dépl., 5 € [0089-5]
- 81/3. Atlas préhistorique de la Tunisie. 3. Cap Bon, 1987, 23 p., carte dépl., 5 € [0134-4]
- 81/4. Atlas préhistorique de la Tunisie. 4. Souk el Arba, 1989, 76 p., carte dépl., 20 € [0165-4]
- 81/5. Atlas préhistorique de la Tunisie. 5. Tunis, 1987, 73 p., carte dépl., 20 € [0135-2]
- 81/6. Atlas préhistorique de la Tunisie. 6. La Goulette, 1987, 80 p., carte dépl., 20 € [0136-0]
- 81/7. Atlas préhistorique de la Tunisie. 7. Le Kef, 1985, 28 p., carte dépl., 5 € [0090-9]
- 81/8. Atlas préhistorique de la Tunisie. 8. Maktar, 1985, 37 p., carte dépl., 5 € [0091-7]
- 81/9. Atlas préhistorique de la Tunisie. 9. Sousse, 1992, 58 p., carte dépl., 20 € [0260-X]
- 81/11. Atlas préhistorique de la Tunisie. 11. Kairouan, 1998, 158 p., carte dépl., 40 € [0521-8]
- 81/12. Atlas préhistorique de la Tunisie. 12. El Djem, 1995, 28 p., carte dépl., 10 € [0329-0]
- 81/19. Atlas préhistorique de la Tunisie. 19. Mahares, 1995, 96 p., carte dépl., 20 € [0662-1]
- 81/23. Atlas préhistorique de la Tunisie. 23. Gabès, 1985, 32 p., carte dépl., 5 € [0092-5]

- 82. Culture et idéologie dans la genèse de l'État moderne, 1985, vi, 528 p., 50 € [0104-2]
- 83. **Hinard F.**, Les proscriptions de la Rome républicaine, 1985, vi, 605 p., 50 € [0094-1]
- 84/1. **Ginouvès R., Martin R.**, Dictionnaire méthodique de l'architecture grecque et romaine. I. Matériaux, techniques de construction, techniques et formes du décor, 1985, vi, 273 p., 65 pl., 50 € [0105-0]
- 84/2. **Ginouvès R.**, Dictionnaire méthodique de l'architecture grecque et romaine. II. Éléments constructifs: supports, couvertures, aménagements intérieurs, 1992, viii, 354 p., 90 pl., 50 € [0239-1]
- 84/3. **Ginouvès R.**, Dictionnaire méthodique de l'architecture grecque et romaine. III. Espaces architecturaux, bâtiments et ensembles, 1998, ix, 335 p., 115 pl., 50 € [0529-3]
- 85. **Dewerpe A.**, L'industrie aux champs. Essai sur la proto-industrialisation en Italie du Nord (1800-1880), 1985, xi, 543 p., 50 € [0081-X]
- 86. **Heuzé P.**, L'image du corps dans l'œuvre de Virgile, 1985, viii, 675 p., 50 € [0097-6]
- 87. **Virlouvet C.**, Famines et émeutes à Rome des origines de la République à la mort de Néron, 1985, viii, 137 p., 18 € [0111-5]
- 88. L'aveu. Antiquité et Moyen Âge. Actes de la table ronde (Rome, 28-30 mars 1984), 1986, 437 p., 50 € [0113-1]
- 89. L'association dionysiaque dans les sociétés anciennes, 1986, 318 p., 49 € [0122-0]
- 90. Le modèle familial européen. Normes, déviances, contrôle du pouvoir. Actes des séminaires organisés par l'École française de Rome et l'Università di Roma (1984), 1986, vi, 334 p., 40 € [0123-9]
- 91. **Grohmann A.**, L'imposizione diretta nei comuni dell'Italia centrale nel XIII sec. La Libra di Perugia del 1295, 1986, vi, 355 p., 30 € [0127-1]
- 92. **Benzina Ben Abdallah Z.**, Catalogue des inscriptions latines païennes du Musée du Bardo, 1986, xviii, 300, 44 pl., 80 € [0119-0]
- 93. **Grimal P.**, Rome, la littérature et l'histoire [recueil d'articles], 1986, 2 vol., 1298 p., 131 € [0126-3]
- 94. **Milza P. (dir.)**, Les Italiens en France de 1914 à 1940, 1986, 787 p., 70 € [0118-2]
- 95. Les internationales et le problème de la guerre au XX^e s. Actes du colloque de Rome (22-24 novembre 1984), 1987, 388 p., 40 € [0125-5]
- 96. Villes et territoire pendant la période napoléonienne (France et Italie), 1987, 578 p., 60 € [0124-7]
- 97. Le mouvement confraternel au Moyen Âge (France, Suisse, Italie), 1987, 420 p., 59 € [0141-7]

- 98. L'*Urbs*. Espace urbain et histoire (ler s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), 1987, 833 p., 96 € [0139-5], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 99. **Martin R.**, Architecture et urbanisme [recueil d'articles], 1987, x, 624 p., 3 dépl., 60 € [0147-6]
- 100. Chouquer G., Clavel-Lévêque M., Favory F., Vallat J.-P., Structures agraires en Italie centro-méridionale. Cadastres et paysages ruraux, 1987, viii, 414 p., 70 € [0115-8]
- 101. Salama P., Bornes milliaires d'Afrique proconsulaire. Un panorama historique du bas Empire romain, 1987, xiv, 286 p., carte dépl., 30 € [0133-6]
- 102. **Chaisemartin N. de**, Les sculptures romaines de Sousse et des sites environnants, 1987, viii, 170 p., 50 € [0138-7]
- 103. **Dumont J.-C.**, *Servus*. Rome et l'esclavage sous la République, 1987, 834 p., 105 € [0155-7]
- 104. Problèmes de l'histoire de l'éducation, 1988, 318 p., 30 € [0158-1]
- 105/2. **Noyé G. (dir.)**, Castrum 2. Structures de l'habitat et occupation du sol dans les pays méditerranéens : les méthodes et l'apport de l'archéologie extensive, 1988, viii, 567 p., 116 € [0148-4]
- 105/3. **Bazzana A. (dir.)**, Castrum 3. Guerre, fortification et habitat dans le monde méditerranéen au Moyen Âge, 1988, 302 p., ill. n/b, 66 € [0160-3]
- 105/4. **Poisson J.-M. (dir.)**, Castrum 4. Frontière et peuplement dans le monde méditerranéen au Moyen Âge, 1992, 435 p., 48 € [0256-1]
- 105/5. **Bazzana A. (dir.)**, Castrum 5. Archéologie des espaces agraires méditerranéens au Moyen Âge, 1999, 496 p., 69 € [0587-0]
- 105/6. **Bazzana A., Hubert É. (dir.)**, Castrum 6. Maisons et espaces domestiques dans le monde méditerranéen au Moyen Âge, 2000, 274 p., ill. 55 € [0593-5]
- 105/7. Martin J.-M. (dir.), Castrum. 7, Zones côtières littorales dans le monde méditerranéen au Moyen Âge: défense, peuplement, mise en valeur, 2001, 580 p., 8 pl., 85 € [0553-6]
- 105/8. **Cressier P. (dir.)**, Castrum 8. Le château et la ville. Espaces et réseaux (VI^e-XIII^e s·), 2008, 343 p., ill. n/b 43 € [978-84-96820-23-4]
- 106. Les Carrache et les décors profanes, 1988, xii, 634 p., dépl., 50 € [0157-3]
- 107. Les noblesses européennes au XIX^e s. 1988, xii, 688 p., 60 € [0159-X]
- 108. **Demougin S.**, L'ordre équestre sous les Julioclaudiens, 1988, 923 p., 70 € [0156-5]
- 109. **Camps G.**, Terrina et le terrinien. Recherches sur le chalcolithique de la Corse, 1988, viii, 397 p., dépl., 60 € [0150-6]

- 110. **Pinon P., Amprimoz F.-X.**, Les envois de Rome (1778-1968). Architecture et archéologie, 1988, xii, 458 p., 50 € [0120-4]
- 111. **Spagnoletti A.**, Stato, aristocrazia e ordine di Malta nell'Italia moderna, 1988, xvi, 229 p., 30 € [0175-1]
- 112. Deux constitutions : la Ve République et la République italienne. Parallèles et commentaires, 1988, xii, 91 p., 15 € [0170-0]
- 113. Le deuxième concile du Vatican (1959-1965), 1989, xx, 867 p., 60 € [0188-3]
- 114. Amphores romaines et histoire économique : dix ans de recherche, 1989, vi, 668 p., 141 € [0180-8]
- 115. **Nardi C.**, Napoleone e Roma. La politica della Consulta romana, 1989, x, 225 p., dépl., 30 € [0186-7]
- 116. **Duval P.-M.**, Travaux sur la Gaule (1946-1986) [recueil d'articles], 1989, 2 vol., xviii, 1272 p., dépl., 80 € [0167-0]
- 117. **Waquet F.**, Le modèle français et l'Italie savante. Conscience de soi et perception de l'autre dans la République des lettres (1660-1750), 1989, viii, 565 p., 50 € [0182-4]
- 118. **Dubourdieu A.**, Les origines et le développement du culte des Pénates à Rome, 1989, xii, 566 p., 50 € [0162-X]
- 119. **Dubois L.**, Inscriptions grecques dialectales de Sicile. Contribution à l'étude du vocabulaire grec colonial, 1989, xvi, 305 p., 50 € [0185-9]
- 120. **Biget J.-L.**, **Hervé J.-C.**, **Thébert Y. (dir.)**, Les cadastres anciens des villes et leur traitement par l'informatique, 1989, 497 p., 50 € [0164-6]
- 121. **Delmaire R.**, Largesses sacrées et *res privata*. L'aerarium impérial et son administration du IV^e au VI^e s., 1989, xxviii, 759 p., 50 € [0163-8]
- 122. **Maire Vigueur J.-C.** (dir.), D'une ville à l'autre : structures matérielles et organisation de l'espace dans les villes européennes (XIIIe-XVIes.), 1989, 886 p., 70 € [0187-5]
- 123. Actes du XI^e Congrès international d'archéologie chrétienne. Lyon, Vienne, Grenoble, Genève et Aoste (21-28 septembre 1986), 1989, cxxviii, 2 918 p., 7 dépl., 100 € [0194-8]
- 124. **Motte O.**, Camille Jullian. Les années de formation, 1990, 494 p., 50 € [0200-6]
- 125. Recherches franco-tunisiennes sur la mosaïque de l'Afrique antique. I. Xenia, 1990, 145 p., 1 dépl., 50 € [0151-4]
- 126. **Musiedlak D.**, Université privée et formation de la classe dirigeante : l'exemple de l'Université L. Bocconi (1902-1925), 1990, xviii, 261 p., 40 € [0179-4]
- 127. **Domergue C.**, Les mines de la péninsule Ibérique dans l'Antiquité romaine, 1990, 625 p., 2 dépl., 143 € [0193-X]

- 128. L'Église et le peuple chrétien dans les pays de l'Europe du Centre-Est et du Nord (XIV^e-XV^e s.), 1990, 338 p., 40 € [0181-6]
- 129. Parenté et stratégies familiales dans l'Antiquité romaine, 1990, xxii, 694 p., 50 € [0178-6]
- 130. La città nell'Italia settentrionale in età romana. Morfologie, strutture e funzionamento dei centri urbani delle regiones X e XI, 1990, 698 p., 50 € [0206-5]
- 131. **Py M.**, Culture, économie et société protohistoriques dans la région nimoise, 1990, 2 vol., 957 p., 80 € [0205-7]
- 132. Arcellaschi A., Médée dans le théâtre latin d'Ennius à Sénèque, 1990, x, 479 p., 40 € [0210-3]
- 133. **Magdelain A.**, Jus imperium auctoritas. Études de droit romain, 1990, xviii, 771 p., 60 € [0172-7], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome
- 134. L'Afrique dans l'Occident romain (I^{er} s. av. J.-C.-IV^e s. ap. J.-C.), 1990, 605 p., 95 € [0183-2]
- 135. **Hubert É.**, Espace urbain et habitat à Rome du X^e s. à la fin du XIII^e s. 1990, viii, 396 p., 3 dépl., 43 € [0216-2]
- 136. **Durliat J.**, De la ville antique à la ville byzantine. Le problème des subsistances, 1990, 645 p., 65 € [0190-5]
- 137. Crise et transformation des sociétés archaïques de l'Italie antique au Ve s. av. J.-C, 1990, 426 p., 50 € [0208-1]
- 138. Aux origines de l'État moderne. Le fonctionnement administratif de la papauté d'Avignon, 1990, x, 510 p., 50 € [0209-X]
- 139. **Briquel D.**, L'origine lydienne des Étrusques. Histoire de la doctrine dans l'Antiquité, 1990, x, 577 p., 50 € [0211-1]
- 140. Enfance abandonnée et société en Europe. XIVe-XXe s. 1991, 1238 p., 80 € [0217-0]
- 141. Monfrin J., Jullien de Pommerol M.-H., La bibliothèque pontificale à Avignon et à Peñiscola pendant le Grand Schisme d'Occident et sa dispersion. Inventaires et concordances, 1991, 2 vol., xxxxvi, 1 025 p., 16 pl., 8 microfiches, 288 € [0220-0]
- 142. Les thermes romains. Actes de la table ronde de Rome (11-12 novembre 1988), 1991, viii, 239 p., 98 € [0212-X]
- 143. Epigrafia. Actes du colloque de Rome (27-28 mai 1988) [en mémoire de Attilio Degrassi], 1991, x, 761 p., 60 € [0221-9]
- 144. **Lieutaud J.**, La Pouille. Un exemple de programmation industrielle dans le Mezzogiorno italien, 1991, 619 p., 60 € [0236-7]
- 145. **Michel C.**, Le voyage d'Italie de Charles-Nicolas Cochin (1758), 1991, 511 p., 24 pl., 100 € [0235-9]

- 146. L'émigration politique en Europe aux XIX^e et XX^e s., 1991, 544 p., 50 \in [0224-3]
- 147. Théologie et droit dans la science politique de l'État moderne, 1991, 398 p., 40 € [0223-5]
- 148. **Durand J.-D.**, L'Église catholique dans la crise de l'Italie (1943-1948), 1991, 879 p., 70 € [0241-3]
- 149. Les fonctions des saints dans le monde occidental (IIIe-XIIIe s.), 1991, 551 p., 83 € [0228-6]
- 150. **Agostino M.**, Le pape Pie XI et l'opinion (1922-1939), 1991, 821 p., 50 € [0233-2]
- 151. **Ennabli L.**, Les inscriptions funéraires chrétiennes de Carthage. III. Carthage intra et extra muros, 1991, viii, 399 p., dépl., 40 € [0202-2]
- 152. **Taviani-Carozzi H.**, La principauté lombarde de Salerne (IX^e-XI^e s.), 1992, 2 vol., lxxviii, 1205 p., 6 pl., dépl., 80 € [0238-3]
- 153. **Demougin S.**, Prosopographie des chevaliers romains julio-claudiens, 1992, 716 p., 70 € [0248-0]
- 154. **Galasso G.**, L'autre Europe, 1992, iv, 501 p., 30 € [0177-8]
- 155. **Hochmann M.**, Peintres et commanditaires à Venise (1540-1628), 1992, 413 p., 24 pl., 50 € [0231-6]
- 156. **Crouzet-Pavan É.**, « Sopra le acque salse ». Espaces, pouvoir et société à Venise à la fin du Moyen Âge, 1992, 2 vol., 1121 p., 111 € [0252-9]
- 157. **Schmitt-Pantel P.**, La cité au banquet. Histoire des repas publics des cités grecques, 1992, viii, 587 p., 50 € [0234-0]
- 158. **Coulet N.**, Affaires d'argent et affaires de famille en Haute Provence au XIV^e s. Le dossier du procès de Sybille de Cabris contre Matteo Villani et la compagnie des Buonacorsi, 1992, viii, 259 p., 25 € [0247-2]
- **159.** Christol M., Demougin S., Duval Y., Lepelley C., Pietri L. (dir.), Institutions, société et vie politique dans l'empire romain au IV^e s. après J.-C., 1992, 518 p., 40 € [0253-7]
- 160. Gozlan S., La maison du triomphe de Neptune à Acholla (Botria, Tunisie). I. Les mosaïques, 1992, 309 p., 100 € [0222-7]
- 161. La langue latine langue de la philosophie, 1992, 364 p., 40 € [0243-X]
- 162. **Lévy C.**, *Cicero academicus*. Recherches sur les Académiques et sur la philosophie cicéronienne, 1992, 699 p., 40 € [0254-5], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 163. **Raskolnikoff M.**, Histoire romaine et critique historique dans l'Europe des Lumières, 1992, xiv, 887 p., 60 € [0496-3]
- 164. **Dalarun J.**, La sainte et la cité. Micheline de Pesaro (†1356) tertiaire franciscaine, 1992, 281 p., 5 pl., 30 € [0263-4]

- 165. **Comet G.**, Le paysan et son outil. Essai d'histoire technique des céréales (France VIII^e-XV^e s.), 1992, 713 p., 18 pl., 79 € [0246-4]
- 166. Lixus. Actes du colloque de Larache (8-11 novembre 1989), 1992, vi, 422 p., 80 € [0266-9]
- 167. Waché B., Monseigneur Louis Duchesne (1843-1922). Historien de l'Église et directeur de l'École française de Rome, 1992, xii, 759 p., 60 € [0259-6]
- 168. Genèse de l'État moderne en Méditerranée. Approches historique et anthropologique des pratiques et des représentations, 1993, 478 p., 40 € [0262-6]
- 169. Les *Flavii* du Cillium. Étude du mausolée de Kassérine, 1993, xvi, 270 p., 20 € [0270-7]
- 170. **Hubert É. (dir.)**, Rome aux XIII^e et XIV^e s. Cinq études, 1993, viii, 396 p., 3 dépl., 27 € [0276-6]
- 171. **Blockmans W., Genet J.-P. (dir.)**, Visions sur le développement des États européens. Théories et historiographies de l'État moderne, 1993, viii, 336 p., 40 € [0275-8]
- 172. Spectacles sportifs et scéniques dans le monde étrusco-italique, 1993, 478 p., 40 € [0273-1]
- 173. **Moatti Cl.**, Archives et partage de la terre dans le monde romain (IIe s. av.-ler s. J.-C.), 1993, 175 p., 20 € [0269-3]
- 174. **Zerner M.**, Le cadastre, le pouvoir et la terre. Le Comtat venaissin pontifical au début du XVe s., 1993, x, 702 p., 50 € [0268-5]
- 175. Caillet J.-P., L'évergétisme monumental chrétien en Italie et à ses marges d'après l'épigraphie des pavements de mosaïque (IVe-VIIe s.), 1993, 819 p., 64 pl., 50 € [0286-3]
- 176. **Boëls-Janssen N.**, La vie religieuse des matrones dans la Rome archaïque, 1993, x, 514 p., 50 € [0282-0]
- 177. **Delplace C.**, La romanisation du Picenum : l'exemple d'*Urbs Salvia*, 1993, 414 p., 40 € [0279-0]
- 178. **Briquel D.**, Les Tyrrhènes peuple de tours. 1993. 227 p., 25 € [0284-7]
- 179. **Martin J.-M.**, La Pouille du VI^e au XII^e s., 1993, 968 p., 22 pl., 50 € [0292-8]
- 180. **Dondin-Payre M.**, Exercice du pouvoir et continuité gentilice. Les *Acilii Glabriones* du IIIe s. av. J.-C. au Ve s. ap. J.-C, 1993, 834 p., 40 € [0271-5]
- 181. **Carocci S.**, Baroni di Roma. Dominazioni signorili e lignaggi aristocratici nel Duecento e nel primo Trecento, 1993 (réimpr. 2016), 497 p., 12 dépl., 34 € [0293-6]
- 182. **Deniaux É.**, Clientèles et pouvoir à l'époque de Cicéron, 1993, 630 p., 50 € [0280-4]
- 183. **Paravy P.**, De la chrétienté romaine à la Réforme en Dauphiné. Évêques, fidèles et déviants (vers 1340-vers 1530), 1993, x, 1538 p., 16 pl., 1 dépl., 80 € [0274-X]

- 184. **Bergeron R.**, La Basilicate. Changement social et changement spatial dans une région du Mezzogiorno, 1994, 713 p., 50 € [0287-1]
- 185. **Sotinel CI.**, Rhétorique de la faute et pastorale de la réconciliation dans la Lettre apologétique contre Jean de Ravenne. Un texte inédit de la fin du VIe s., 1994, x, 155 p., 25 € [0301-0]
- 186. **Prudhomme C.**, Stratégie missionnaire du Saint-Siège sous Léon XIII (1878-1903), 1994, 623 p., dépl., 72 € [0290-1]
- 187. **Eristov H.**, Les éléments architecturaux dans la peinture campanienne du quatrième style, 1994, xiv, 256 p., 40 € [0295-2]
- 188/1. Van Effenterre H., Ruzé F., Nomima. Recueil d'inscriptions politiques et juridiques de l'archaïsme grec. 1. [Cités et institutions], 1994, xx, 406 p., 87 € [0304-5]
- 188/2. Van Effenterre H., Ruzé F., Nomima. Recueil d'inscriptions politiques et juridiques de l'archaïsme grec. 2. [Droit et société], 1995, xvi, 406 p., 78 € [0346-0]
- 189. Carozzi C., Le voyage de l'âme dans l'au-delà d'après la littérature latine (Ve-XIIIe s.), 1994, 711 p., 50 € [0289-8]
- 190. La circulation des nouvelles au Moyen Âge. [Actes du] XXIV^e Congrès de la Société des historiens médiévistes de l'enseignement supérieur public (Avignon, juin 1993), 1994, 261 p., 20 € [0307-X]
- 191. **Gaggadis-Robin V.**, Jason et Médée sur les sarcophages d'époque impériale, 1994, 220 p., 18 pl., 30 € [0303-7]
- 192. Le projet de Vitruve. Objet, destinataires et réception du *De architectura*, 1994, 251 p., 37 € [0305-3]
- 193. Epigrafia della produzione e della distribuzione. Actes de la VI^e Rencontre francoitalienne sur l'épigraphie du monde romain, 1994, 251 p., 80 € [0302-9]
- 194/1. **Duval N.**, **Marin E.**, **Metzger C.** (**dir.**), Salona I. Recherches archéologiques francocroates à Salone. Catalogue de la sculpture architecturale paléochrétienne de Salone, 1994, xxix, 335 p., 55 € [0312-6]
- 194/2. **Chevalier P.**, Salona II. *Ecclesiae Dalmatiae*. L'architecture paléochrétienne de la province romaine de Dalmatie (IV^e-VII^e s.) en dehors de la capitale, 1995, 2 vol., 208 p., 70 pl., 107 € [0345-2]
- 194/3. **Duval N., Marin E. (dir.)**, Salona III. Manastirine. Établissement préromain, nécropole et basilique paléochrétienne, 2000, 713 p., 5 dépl., 60 € [0588-9]
- 194/4. **Gauthier N.**, **Marin E.**, **Prévot F.** (**dir.**), Salona IV. Inscriptions de Salone chrétienne, IV^e-VII^e s., 2010, 2 vol. (1 363 p.), ill. n/b 310 € [0847-7]

- 195. **Carolus-Barré L.**, Le procès de canonisation de saint Louis (1272-1297). Essai de reconstitution, 1994, 326 p., 40 € [0300-2]
- 196. Le ravitaillement en blé de Rome et des centres urbains des débuts de la République jusqu'au Haut Empire, 1994, 335 p., dépl., carte volante, 40 € [0315-0]
- 197. **Grange D. J.**, L'Italie et la Méditerranée (1896-1911), 1994, 2 vol., xvi, 1703 p., 60 € [0318-5]
- 198. L'Italie d'Auguste à Dioclétien, 1994, 448 p., 40 € [0311-8]
- 199. **Adam J.-P.**, Le temple de Portunus au Forum Boarium, 1994, 112 p., 6 dépl., 30 € [0324-X]
- 200. **Redon O.**, L'espace d'une cité. Sienne et le pays siennois (XIIIe-XIVe s.), 1994, 321 p., 10 pl., 2 dépl., 20 € [0314-2]
- 201. Cammarosano P. (dir.), Le forme della propaganda politica nel Due e nel Trecento, 1994, 562 p., 8 pl., 40 € [1330-3] (réimpr. 2018)
- 202. **Labrot G.**, Quand l'histoire murmure. Villages et campagnes du royaume de Naples (XVIe-XVIIIe s.), 1995, 687 p., 14 pl., 76 € [0327-4]
- 203. **Gautier Dalché P.**, Carte marine et portulan au XII^e s. Le *Liber de existencia riverierarum et forma maris nostri Mediterranei* (Pise, circa 1200), 1995, xii, 311 p., pl., 44 € [0335-5]
- 204. « Alla Signorina ». Mélanges offerts à Noëlle de La Blanchardière, 1995, xvi, 425 p., 55 € [0330-4]
- 205. **Saint-Roch P. (éd.)**, Correspondance de Giovanni Battista De Rossi et de Louis Duchesne, 1995, 732 p., 69 € [0336-3]
- 206. Faron O., Hubert É. (dir.), Le sol et l'immeuble. Les formes dissociées de propriété immobilière dans les villes de France et d'Italie (XII°-XIX° s.), 1995, 342 p., 26 € [0338-X]
- 207. **Pizzorusso G.**, Roma nei Caraibi. L'organizzazione delle missioni cattoliche nelle Antille e in Guyana (1635-1675), 1995, xviii, 369 p., pl., dépl., 41 € [0341-X]
- 208. Les Grecs et l'Occident. Actes du colloque de la villa « Kérylos » (24-25 octobre 1991), 1995, 159 p., 37 € [0340-1]
- 209. **Siraj A.**, L'image de la Tingitane. L'historiographie arabe médiévale et l'Antiquité nord-africaine, 1995, 734 p. [38 t. arabe], dépl., 46 € [0317-7]
- 210. **Zaccaria Ruggiu A.**, Spazio privato e spazio pubblico nella città romana, 1995, 608 p., 70 € [0349-5]
- 211. **Loreto L.**, La grande insurrezione libica contro Cartagine del 242-237 a.C. Una storia politica e militare, 1995, 240 p., 46 € [0350-9]
- 212. **Horaist B.**, La dévotion au pape et les catholiques français sous le pontificat de Pie IX (1846-1878), d'après les archives de la

- Bibliothèque Vaticane, 1995, 759 p., 4 pl., 122 € [0347-9]
- 213. **Vauchez A. (dir.)**, La religion civique à l'époque médiévale et moderne (chrétienté et islam), 1995, 573 p., 10 pl., 73 € [0339-8]
- 214. **Ferrary J.-L.**, Onofrio Panvinio et les antiquités romaines, 1996, xii, 252 p., 12 pl., 34 € [0352-5]
- 215. Les élites municipales de l'Italie péninsulaire des Gracques à Néron, 1996, 295 p., 2 dépl., 36 € [0355-X]
- 216. **Martin A.**, Athanase d'Alexandrie et l'Église d'Égypte au IV^e s. (328-373), 1996, 928 p., 108 € [0353-3]
- 217. **Michel O.**, Vivre et peindre à Rome au XVIII^e s. [recueil d'articles], 1996, 686 p., 48 pl., 102 € [0354-1]
- 218. **Vallet G.**, Le monde grec colonial d'Italie du Sud et de Sicile [recueil d'articles], 1996, xxviii, 554 p., 84 € [0356-8]
- 219. **Delumeau J.-P.**, Arezzo et son *contado* du VIII^e au début du XIII^e s., 1996, 2 vol., 1455 p., 11 pl., 7 dépl., 136 € [0342-8]
- 220. Bercé Y.-M., Fasano Guarini E. (dir.), Complots et conjurations dans l'Europe moderne. Actes du colloque de Rome (30 septembre-2 octobre 1993), 1996, 774 p., 3 pl., 84 € [0362-2]
- 221. **Thomas Y.**, « Origine » et « commune patrie ». Étude de droit public romain (89 av. J.-C.-212 ap. J.-C.), 1996, xvi, 223 p., 29 € [0358-4]
- 222. **Guillou A.**, Recueil des inscriptions grecques médiévales d'Italie, 1996, xii, 259 p., 108 pl., 99 € [0364-9]
- 223. Achille Ratti pape Pie XI. Actes du colloque de Rome (15-18 mars 1989), 1996, 974 p., 114 € [0225-1]
- 224. **Sablayrolles R.**, Libertinus miles. Les cohortes de vigiles, 1996, 876 p., dépl., 87 € [0365-7]
- 225. **Février P.-A.**, La Méditerranée de Paul-Albert Février [recueil d'articles], 1996, 2 vol., 1262 p., 2 dépl., 76 € [0363-0]
- 226. **Bourin M., Martin J.-M., Menant F. (dir.)**, L'anthroponymie document de l'histoire sociale des mondes méditerranéens médiévaux, 1996, 504 p., 67 € [0361-4]
- 227. **Hurlet F.**, Les collègues du prince sous Auguste et Tibère. De la légalité républicaine à la légitimité dynastique, 1997, 694 p., 85 € [0372-X]
- 228. **Massa-Pairault F.-H. (dir.)**, Marzabotto. Recherches sur l'*insula* V, 3, 1997, x, 258 p., 4 dépl., 113 € [0373-8]
- 229. **Napoli J.**, Recherches sur les fortifications linéaires romaines, 1997, 550 p., 52 pl., 125 € [0371-1]

- 230. La Rome impériale. Démographie et logistique. Actes de la table ronde de Rome (25 mars 1994), 1997, 233 p., 37 € [0370-3]
- 231. **Visceglia M. A.**, **Brice C. (dir.)**, Cérémonial et rituel à Rome (XVI^e-XIX^e s.), 1997, 411 p., 8 dépl., 57 € [0375-4]
- 232. « *Rerum novarum* ». Écriture, contenu et réception d'une encyclique. Actes du colloque de Rome (18-20 avril 1991), 1997, 713 p., 87 € [0378-9]
- 233. De Gaulle et l'Italie. Actes du colloque de Rome (1er-3 mars 1990), 1997, 290 p., 50 € [0369-X]
- 234. **Pietri C.**, *Christiana respublica*. Éléments d'une enquête sur le christianisme antique, 1997, 3 vol., 1684 p., 85 € [0382-7]
- 235. Bruhns H., David J.-M., Nippel W. (dir.), Die späte römische Republik. La fin de la République romaine. Un débat francoallemand d'histoire et d'historiographie, 1997, 282 p., 35 € [0389-4]
- 236. Le concile de Clermont de 1095 et l'appel à la croisade. Actes du colloque de Clermont-Ferrand (23-28 juin 1995), 1997, xvii, 394 p., 30 € [0388-6]
- 237. **Delacroix-Besnier C.**, Les Dominicains et la chrétienté grecque aux XIV^e et XV^e s⁻, 1997, 476 p., 53 € [0391-6]
- 238. Les élites urbaines au Moyen Âge. Actes du XXVII^e Congrès de la Société des historiens médiévistes de l'enseignement supérieur public (Rome, mai 1996), 1997, 461 p., 34 € [0390-8]
- 239. **Boucheron P.**, Le pouvoir de bâtir. Urbanisme et politique édilitaire à Milan (XIV^e-XV^e s.), 1998, 653 p., 85 € [0524-2]
- 240. Les familles politiques en Europe occidentale au XIX $^{\rm e}$ s. Actes du colloque de Rome (1 $^{\rm er}$ 3 décembre 1994), 1997, x, 483 p., 54 \in [0392-4]
- 241. **Barceló M.**, **Toubert P. (dir.)**, L'*incastellamento*. Actes des rencontres de Gérone (26-27 novembre 1992) et de Rome (5-7 mai 1994), 1998, xviii, 350 p., 82 € [0394-0]
- 242. **Picard J.-C.**, Évêques, saints et cités en Italie et en Gaule. Études d'archéologie et d'histoire, 1998, xi, 493 p., 55 € [0537-4]
- 243. La mémoire perdue. Recherches sur l'administration romaine, 1998, 444 p., 59 € [0393-2]
- 244. L'Italie méridionale et les premières expériences de la peinture hellénistique. Actes de la table ronde de Rome (18 février 1994), 1998, 257 p., 52 € [0535-8]
- 245. L'État angevin. Pouvoir, culture et société entre XIIIe et XIVe s., 1998, 726 p., 80 € [0376-2]
- 246. Petites et grandes villes du Bassin méditerranéen. Études autour de l'œuvre d'Étienne Dalmasso, 1998, 603 p., 72 € [0536-6]

- 247. **Galland B.**, Les papes d'Avignon et la Maison de Savoie (1309-1409), 1998, 512 p., 34 € [0539-0]
- 248. **Rebillard É., Sotinel Cl. (dir.)**, L'évêque dans la cité. Image et autorité, 1998, 167 p., 27 € [0530-7]
- 249. Guidobaldi F., Pavolini C., Pergola P. (dir.), I materiali residui nello scavo archeologico. Testi preliminari e atti della tavola rotonda (Roma, 16 marzo 1996), 1998, 314 p., 61 € [0572-2]
- 250. **Depeyrot G.**, Zilil I. Colonia Iulia Constantia. Étude du numéraire, 1999, 171 p., 19 pl., 46 € [0566-8]
- 251. La colonisation grecque en Méditerranée occidentale. Actes de la rencontre scientifique en hommage à Georges Vallet (Rome-Naples, 15-18 novembre 1995), 1999, 446 p., 69 € [0527-7]
- 252. **Ruby P. (dir.)**, Les princes de la protohistoire et l'émergence de l'État, 1999, 206 p., 21 € [0589-7]
- 253. Massa-Pairault F.-H. (dir.), Le mythe grec dans l'Italie antique. Fonction et image, 1999, 670 p., 91 € [0533-1]
- 254. **Banzi E.**, I miliari come fonte topografica e storica. L'esempio della XI Regio (Transpadana) e delle Alpes Cottiae, 1999, xiv, 292 p., 36 pl., 55 € [0546-3]
- 255. **Barone G.**, **Dalarun J.** (éd.), Angèle de Foligno. Le dossier, 1999, 429 p., 56 € [0520-X]
- 256. Il capitolo delle entrate nelle finanze municipali in Occidente ed in Oriente. Actes de la Xe Rencontre franco-italienne sur l'épigraphie du monde romain (Rome, 27-29 mai 1996), 1999, 344 p., 72 € [0540-4]
- 257. **Demougin S., Devijver H., Raepsaet- Charlier M.-T. (dir.)**, L'ordre équestre.
 Histoire d'une aristocratie (ler s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), 1999, 694 p., 88 € [0445-9]
- 258. **Barbet A., Miniero P. (dir.)**, La villa San Marco a Stabia, 1999, 3 vol., 419 p., 758 ill., 24 pl., 107 € [0608-7]
- 259. **Lamboley J.-L.**, Muro Leccese. Sondages sur la fortification nord, 1999, 116 p., 4 dépl., 46 € [0583-8]
- 260. Sciences et religions. De Copernic à Galilée (1540-1610). Actes du colloque de Rome (déc. 1996), 1999, 550 p., 75 € [0545-5]
- 261. Nicolet C., Ilbert R., Depaule J.-C. (dir.), Mégapoles méditerranéennes. Géographie urbaine rétrospective. Actes du colloque de Rome (mai 1996), 1999, 1072 p., ill., 37 € [0617-6]
- 262. **Boutry P.**, **Julia D.** (**dir.**), Pèlerins et pèlerinages dans l'Europe moderne, 2000, 519 p., 53 € [0586-2]
- 263. **Hubert É. (dir.)**, Une région frontalière au Moyen Âge. Les vallées du Turano et du Salto

- entre Sabine et Abruzzes, 2000, 470 p., 72 € [0570-6]
- 264. **Blanc-Chaléard M.**, Les Italiens dans l'Est parisien, 2000, x, 803 p., 16 pl., 82 € [0549-8]
- 265. **Le Blévec D.**, La part du pauvre. L'assistance dans les pays du Bas-Rhône du XII^e s. au milieu du XV^e s. 2000, 2 vol., 950 p., 4 pl., 72 € [0564-1]
- 266. **Bonfait O.**, Les tableaux et les pinceaux. La naissance de l'École bolonaise, 2000, 525 p., 28 pl., 75 € [0542-0]
- 267. Les familles politiques en Europe occidentale au XX^e s. Actes du colloque de Forlì et Bertinoro (octobre 1996), 2000, 418 p., 47 € [0544-7]
- 268. Maire Vigueur J.-C. (dir.), I podestà nell'Italia comunale. Parte I. Reclutamento e circolazione degli ufficiali forestieri (fine XII sec.-metà XIV sec.), 2000, 2 vol., 1244 p., 109 € [0612-5]
- 269. **Garcin J.-C. (dir.)**, Grandes villes méditerranéennes du monde musulman médiéval, 2000, 326 p., 12 pl., 28 € [0571-1] (réimpr. 2015).
- 270. Elm S., Rebillard É., Romano A. (dir.), Orthodoxie, christianisme, histoire, 2000, 404 p., 20 pl., 50 € [0591-9]
- 271. **Cébeillac-Gervasoni M. (dir.)**, Les élites municipales de l'Italie péninsulaire de la mort de César à la mort de Domitien, 2000, 530 p., 67 € [0573-0]
- 272. Boucheron P., Broise H., Thébert Y. (dir.), La brique antique et médiévale. Production et commercialisation, 2000, 486 p., 79 € [0594-3]
- 273. **Vauchez A. (dir.)**, Lieux sacrés, lieux de culte, sanctuaires, 2000, 473 p., 52 € [0602-8]
- 274. La politisation des campagnes au XIX^e s.: France, Italie, Espagne et Portugal, 2000, 376 p., 44 € [0562-5]
- 275. Coulet N., Matz J.-M. (dir.), La noblesse dans les territoires angevins à la fin du Moyen Âge, 2000, 842 p., 98 € [0615-X]
- 276. **Verger S. (dir.)**, Rites et espaces en pays celte et méditerranéen. Étude comparée à partir du village d'Acy-Romance (Ardennes, France), 2000, 361 p., 67 € [0601-X]
- 277. **Gozlan S. (dir.)**, Recherches archéologiques franco-tunisiennes à Acholla (Tunisie). II. Les mosaïques des maisons du quartier central et des maisons éparses, 2001, 201 p., ill. 102 € [0592-7]
- 278. France J., Quadragesima Galliarum. L'organisation douanière des provinces alpestres, gauloises et germaniques de l'Empire romain (ler s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), 2001, 501 p., 66 € [0605-2]
- 279. **Jansen P.**, Démographie et société dans les Marches à la fin du Moyen Âge. Macerata aux XVI^e et XV^e s., 2001, 758 p., 54 € [0560-9]

- 280. **Zaccaria C. (dir.)**, Strutture portuali e rotte marittime nell'Adriatico di età romana, 2001, 543 p., 52 € [0634-6]
- 281. **Pailler J.-M. (dir.)**, Tolosa. Nouvelles recherches sur Toulouse et son territoire dans l'Antiquité, 2002, 601 p., 2 pl., 59,45 € [0641-9]
- 282. **Bellavitis A.**, Identité, mariage, mobilité sociale. Citoyennes et citoyens à Venise au XVIe s., 2001, 423 P., 48 € [0576-5]
- 283. **Saxer V.**, Sainte-Marie-Majeure. Une basilique de Rome dans l'histoire de la ville et de son église, 2001, 723 P., 81 € [0563-3]
- 284. **Goguel C.** *et al.*, Francesco Salviati et la bella maniera, 2001, 742 p., ill., 76 € [0627-3]
- 285. **Broise H.**, **Lafon X.**, La Villa Prato de Sperlonga, 2001, 221, 7 dépl., 59 € [0595-1]
- 286. **Hermon E.**, Habiter et partager les terres avant les Gracques, 2001, 357 p., ill., 45 € [1619-2]
- 287. **Bonfait O.** (**dir**)., Geografia del collezionismo. Italia e Francia tra il XVI et il XVIII sec, 2001, 432 p., 23 pl., 57 € [0647-8]
- 288. Recherches franco-tunisiennes sur la mosaïque de l'Afrique antique. II, Trames géométriques végétalisées, 2001, 154 p., 16 pl., 44 € [0554-4]
- 289. **Jolivet J.-C.**, Allusion et fiction épistolaire dans les Héroïdes. Recherches sur l'intertextualité ovidienne, 2001, 358 p., 48 € [0561-7]
- 290. **Braunstein P. (dir.)**, La sidérurgie alpine en Italie (XX^e-XVII^e s.), 2001, 626 P., 6 pl., 67 € [0406-8]
- 291. **Renard I.**, L'institut français de florence (1900-1920): un épisode des relations francoitaliennes au début du XX^e s., 2001, 502 P., 49 € [0579-X]
- 292. **D'Almeida F. (dir.)**, L'éloquence politique en France et en Italie de 1870 à nos jours, 2001, 332 p., 35 € [0429-7]
- 293. **Boutry P., Vincent B. (dir.)**, Les chemins de Rome : les visites ad limina à l'époque moderne dans l'Europe méridionale et le monde hispano-américain (XVIe-XIXe s.), 2002, 277 p., 30 € [0526-9]
- 294. **Ticchi J.-M.**, Aux frontières de la paix : bons offices, médiations, arbitrages du Saint-Siège 1878-1922, 2002, 485 p., 43 € [0597-8]
- 295. **Bougard F., Feller L., Le Jan R. (dir.)**, Dots et douaires dans le haut Moyen Âge, 2002, 602 p., 59 € [0657-5]
- 296. **Boisseuil D.**, Le thermalisme en toscane à la fin du Moyen Âge : les bains siennois de la fin du XIII^e s. au début du XVI^e s., 2002, 534 p., ill., 59 € [0574-9]
- 297. Andreau J., Virlouvet C. (dir.), L'information et la mer dans le monde antique, 2002, 358 p., 39 € [0649-4]

- 298. **Pittia S. (dir.)**, Fragments d'historiens grecs : autour de Denys d'Halicarnasse, 2002, 591 p., 98 € [0663-X]
- 299. **Tarpin M.**, Vici et pagi dans l'Occident romain, 2002, 487 p., 62 € [0582-X]
- 300. **Boutry P.**, Souverain et pontife : recherches prosopographiques sur la Curie romaine à l'âge de la Restauration (1814-1846), 2002, 786 p., 65 € [0666-4]
- 301. **Flamarion É.**, Théâtre jésuite néo-latin et antiquité: sur le Brutus de Charles Porée (1708), 2002, 530 p., 53 € [0600-1]
- 302. **Crouzet-Pavan É. (dir.)**, Pouvoir et édilité. Les grands chantiers dans l'Italie communale et seigneuriale, 2003, 498 p., 53 € [0633-8]
- 303. **Naas V.**, Le projet encyclopédique de Pline l'Ancien, 2002, 508 p., 56 € [0616-8]
- 304. **Andreau J.** *et al.*, Musarna 1. Les trésors monétaires, 2002, 167 p., ill. n/b, 115 € [0654-0]
- 305. **Rodríguez-Almeida E.**, Formae Urbis antiquae: le mappe marmoree di Roma tra la Repubblica e Settimio Severo, 2002, 79 p., 9 pl., 3 dépl., 23 € [0557-9]
- 306. **Brice C.**, **Miccoli G.** (**dir.**), Les racines chrétiennes de l'antisémitisme politique (fin XIX°-XX° s.), 2003, 392 p., 39 € [0668-0]
- 307. **Rizzo G.**, *Instrumenta Urbis* I. Ceramiche fini da mensa, lucerne ed anfore a Roma nei primi due secoli dell'impero, 2003, 249 p., ill., 4 pl., 52 € [0658-3]
- 308. Wolff C., Les brigands en Orient sous le Haut-Empire romain, 2003, 296 p., 32 € [0650-8]
- 309. **Cébeillac-Gervasoni M. (dir.)**, Les élites et leurs facettes : les élites locales dans le monde hellénistique et romain, 2003, 800 p., 62 € [0693-1]
- 310. **Millet H. (dir.)**, Suppliques et requêtes : le gouvernement par la grâce en Occident (XII^e-XV^e s.), 2003, 435 p., 6 pl., 45 € [0635-4]
- 311. Pergola P., Santangeli Valenzani R., Volpe R. (dir.), Suburbium. Il suburbio di Roma dalla crisi del sistema delle ville a Gregorio Magno, 2003, x + 761 p., 1 dépl., ill. n/b, 1 CD rom 93 € [0671-0]
- 312. **Defente V.**, Les Celtes en Italie du Nord : Piémont oriental, Lombardie, Vénétie du VI^e s. au III^e s. av. J.-C., 2003, 184 p., 23 € [0607-9]
- 313. **Vauchez A. (dir.)**, Ermites de France et d'Italie (XI^e-XV^e s.), 2003, 522 p., ill. 53 € [0659-1]
- 314. **Güll P.**, L'industrie du quotidien : production, importations et consommations de la céramique à Rome entre XIV^e et XVI^e s., 2003, 477 p., ill. n/b et coul., 4 pl., 50 € [0596-x]
- 315. **Guilaine J., Cremonesi G. (dir.)**, Torre Sabea. Un établissement du néolithique ancien en Salento, 2003, 399 p., 81 € [0656-7]

- 316. **Bouet P.**, **Otranto G.**, **Vauchez A.** (dir.), Culte et pèlerinages à saint Michel en Occident: les trois monts dédiés à l'archange, 2003, 670 p., 64 € [0670-2]
- 317. **Tosti M. (dir.)**, Santuari cristiani d'Italia: committenze e fruizione tra Medioevo e età moderna, 2003, 398 p., 25 € [0705-9]
- 318. **Poncet O.**, Les entreprises éditoriales liées aux Archives du Saint-Siège: histoire et bibliographie (1880-2000), 2003, 433 p., 42 € [0667-2]
- 319. **Pelletier G.**, Rome et la Révolution française : la théologie et la politique du Saint-Siège devant la Révolution française (1789-1799), 2003, 770 p., 66 € [0680-X]
- 320. **Bouet A.**, Les thermes privés et publics en Gaule Narbonnaise, 2003, 2 vol., 416 + 381 p., ill. n/b, 18 pl., 161 € [0580-3]
- 321. **Toomaspoeg K.**, Les Teutoniques en Sicile (1197-1492), 2003, 1013 p., 8 pl., 83 € [0655-9]
- 322. **Perol C.**, Cortona : pouvoirs et sociétés aux confins de la Toscane, XVe-XVIe s. 2004, 432 p., 9 pl., n/b, 37 € [0630-3]
- 323. **Ben Abed A., Griesheimer M. (dir.)**, La nécropole romaine de Pupput, 2004, 244 p., ill. n/b, 36 € [0691-5]
- 324. **Heijmans M.**, Arles durant l'Antiquité tardive. Du *Duplex Arelas* à l'*Urbs Genesii*: topographie et histoire (fin du III^e s.-milieu du VI^e s.), 2004, 448 p., ill., 64 € [0626-5]
- 325. **Arnoux M.**, **Monnet P.** (**dir.**), Le technicien dans la cité en Europe occidentale, 1250-1650, 2004, 413 p., 16 pl., n/b, 45 € [0669-9]
- 326. **Martinat M.**, Le juste marché: le système annonaire romain aux XVI^e et XVII^e s., 2004, 47 € [0676-1]
- 327. **Boyle L. E., Gy P.-M. (dir.)**, Aux origines de la liturgie dominicaine : le manuscrit Santa Sabina XIV L 1, 2004, 8 pl., coul., 55 € [0552-8]
- 328. **Agusta-Boularot S.**, **Lafon X**. **(dir.)**, Des Ibères aux Vénètes, 2004, 478 p., ill., 80 € [0651-6]
- 329. **Meiffret L.**, Saint Antoine ermite en Italie (1340-1540), 2004, 360 p., 52 pl., n/b. et coul., 45 € [0631-1]
- 330. Gilli P. (dir.), Humanisme et Église en Italie et en France méridionale (XVe s.-milieu du XVIe s.), 2004, 501 p., 47 € [0677-X]
- 331. Canal J., Pécout G., Ridolfi M. (dir.), Sociétés rurales du XX^e s.: France, Italie et Espagne, 2004, 421 p., 32 € [0689-3]
- 332. Lehoërff A. (dir.), L'artisanat métallurgique dans les sociétés anciennes en Méditerranée occidentale: techniques, lieux et formes de production, 2004, 404 p., ill., 2 pl., coul., 67 € [0678-8]
- 333. **Santerre J.-M. (dir.)**, L'autorité du passé dans les sociétés médiévales, 2004, 412 p., ill. 42 € [0711-3]

- 334. **Jamme A.**, **Poncet O.** (dir.), Offices et papauté (XIV^e-XVII^{e s.}): charges, hommes, destins, 2005, 1049 p., 118 € [0694-X]
- 335. **Schneider P.**, L'Éthiopie et l'Inde: interférences et confusions aux extrémités du monde antique (VIIIe s. av. J.-C.-VIe s. ap. J.-C.), 2004, 576 p., ill., 63 € [0337-1]
- 336. **Fiorani L.**, **Rocciolo D.**, Chiesa Romana e Rivoluzione francese, 1789-1799, 2004, 920 p., 81 € [0683-4]
- 337. **Le Pogam P.-Y.**, Les maîtres d'œuvre au service de la papauté dans la seconde moitié du XIIIe s., 2004, 201 p., 28 € [0707-5]
- 338. **Burkardt A.**, Les clients des saints. Maladie et quête du miracle à travers les procès de canonisation de la première moitié du XVII^e s. en France, 2004, viii, 624 p., 66 € [0681-8]
- 339. Ben Abed-Ben Khader A., Bonifay M., Fixot M., Roucole S., Sidi Jdidi I. La basilique sud, 2004, xiv, 394 p., ill. n/b et coul., 95 € [0684-2]
- 340. **Klaniczay G. (dir.)**, Procès de canonisation au Moyen Âge. Aspects juridiques et religieux/Medieval canonization processes. Legal and religious aspects, 2004, 392 p., 16 pl., n/b, 48 € [0723-7]
- 341. **Moatti Cl. (dir.)**, La mobilité des personnes en Méditerranée de l'Antiquité à l'époque moderne. Procédures de contrôle et documents d'identifications, 2004, 745 p., 8 pl., n/b, 86 € [0692-3]
- 342. **Bénichou-Safar H.**, Le Tophet de Salammbô à Carthage. Essai de reconstitution, 2004, ix, 218 p., ill., 54 pl., n/b, 62 € [0697-4]
- 343. **Menant Fr.**, **Redon O. (dir.)**, Notaires et crédit dans l'Occident méditerranéen médiéval, 2004, 362 p., 43 € [0712-1]
- 344. **Broise H.**, **Jolivet V.**, Musarna 2. Les bains hellénistiques, 2004, viii, 374 p., ill. n/b et 6 pl., coul., 90 € [0672-9]
- 345. Émile Mâle (1862-1954). La construction de l'œuvre : Rome et l'Italie, 2005, 360 p., 10 pl., n/b, 49 € [0703-2]
- 346. Quaglioni D., Todeschini G., Varanini G. M. (dir.), Credito e usura fra teologia, diritto e amministrazione: linguaggi a confronto (sec. XII-XVI), 2005, 308 p., 38 € [0732-6]
- 347. **Feller L.**, **Gramain A.**, **Weber F.**, La fortune de Karol. Marché de la terre et liens personnels dans les Abruzzes au haut Moyen Âge, 2005, 214 p., 36 € [0717-2]
- 348. Feniello A., Les campagnes napolitaines à la fin du Moyen Âge. Mutations d'un paysage rural, 2005, xi, 287 p., 45 € [0686-9]
- 349. Cevins M.-M. de, Matz J.-M. (dir.), Formation intellectuelle et culture du clergé dans les territoires angevins (vers 1246-vers 1480), 2005, 385 p., 47 € [0715-6]

- 350. **Feller L.**, **Wickham C.** (dir.), Le marché de la terre au Moyen Âge, 2005, xii, 672 p., 77 € [0717-2]
- 351. Bougard F., La Rocca C., Le Jan R. (dir.), Sauver son âme et se perpétuer. Transmission du patrimoine et mémoire au haut Moyen Âge, 2005, 534 p., 63 € [0737-7]
- 352. **Morlier H. (dir.)**, La mosaïque grécoromaine IX, 2005, 2 vol., 1398 p., ill. n/b et coul. 190 € [0727-X]
- 353. **Stefan A. S.**, Les guerres daciques de Domitien et de Trajan : architecture militaire, topographie, images et histoire, 2005, 811 p., ill. n/b., 160 € [0638-9]
- 354. Boyer J.-P., Mailloux A., Verdon L. (dir.), La justice temporelle dans les territoires angevins aux XIII^e et XIV^e s.: théories et pratiques, 2005, 470 p., 55 € [0716-4]
- 355. **Boutier J., Marin B., Romano A. (dir.),** Naples, Rome, Florence: une histoire comparée des milieux intellectuels italiens (XVIIe-XVIIIe s.), 2005, 815 p., 86 € [0739-3]
- 356. **Julia D. (dir.)**, Gilles Caillotin, pèlerin : le retour de Rome d'un sergier rémois, 1724, 2006, 395 p., 18 pl., n./b 48 € [0750-4]
- 357. Barthélemy D., Bougard, Fr., Le Jan R. (dir.), La vengeance, 400-1200, 2006, 526 p., 61 € [0751-2]
- 358. **Masè F.**, Patrimoines immobiliers ecclésiastiques dans la Venise médiévale (XI^e-XV^e s.) : une lecture de la ville, 2006, 295 p., ill., 8 pl., n/b, 41 € [0636-2]
- 359. **Carocci S. (dir.)**, La nobiltà romana nel medioevo, 2006, 295 p., ill., 8 pl., n/b, 86 € [0636-2]
- 360. **Berlan-Bajard A.**, Les spectacles aquatiques romains, 2006, 598 p., ill. n/b, 82 € [0719-9]
- 361. **Callu J.-P.**, Culture profane et critique des sources de l'Antiquité tardive : trente et une études de 1974 à 2003, 2006, 768 p., 108 € [0738-5]
- 362. Angelelli Cl., Bonomi Ponzi L. (dir.), Terni-Interamna Nahars: nascità e sviluppo di una città alla luce delle più recenti ricerche archeologiche, 2006, 326 p., ill. n/b, 75 € [0747-4]
- 363. Jacob A., Martin J.-M., Noyé G. (dir.), Histoire et culture dans l'Italie byzantine : acquis et nouvelles recherches, 2006, 684 p., ill., 46 pl., 99 € [0741-5]
- 364. Dubourg-Glatigny P., Cojannot-Le Blanc M., Dalai Emiliani M. (dir.), L'artiste et l'œuvre à l'épreuve de la perspective/L'artista, l'opera e la sfida della prospettiva, 2006, 488 p., ill. n/b, 63 € [0740-7]
- 365. Meneghini. R., Santangeli Valenzani R. (dir.), Roma. Lo scavo dei Fori Imperiali 1995-2000: i contesti ceramici, 2006, 237 p., ill. n/b. et coul. 78 € [0758-X]

- 366. **Gros P.**, Vitruve et la tradition des traités d'architecture : *fabrica et ratiocinatio*. Recueil d'études, 2006, 491 p., ill. n/b, 93 € [0665-6]
- 367. **Tran N.**, Les membres des associations romaines : le rang social des *collegiati* en Italie et en Gaules, sous le Haut-Empire, 2006, 577 p., 60 € [0556-0]
- 368. Levillain P., Ticchi J.-M. (dir.), Le pontificat de Léon XIII: renaissances du Saint-Siège?, 2006, 523 p., 62 € [0754-7]
- 369. **Ghilardi M.**, **Goddard J.-C.**, **Porena P.** (dir.), Les cités de l'Italie tardo-antique (IV^e-VI^e s.): institutions, économie, société, culture et religion, 2006, 390 p., ill. n/b, 73 € [0770-9]
- 370. **Piazza S.**, Pittura rupestre medievale: Lazio e Campagna settentrionale (sec. VI-XIII), 2006, 308 p., 84 pl., n/b. et coul., 70 € [0718-0]
- 371. Massa Pairault F.-H. (dir.), L'image antique et son interprétation, 2006, 358 p., ill. n/b, 85 € [0773-3]
- 372. **Forclaz B.**, La famille Borghese et ses fiefs : l'autorité négociée dans l'État pontifical d'Ancien Régime, 2006, 418 p., 50 € [0550-1]
- 373. **Ditchfield P.**, La culture matérielle médiévale : l'Italie méridionale byzantine et normande, 2007, 753 p., 36 pl., n/b, 92 € [0759-3]
- 374. **Bocquet D.**, **Fettah S.** (dir.), Réseaux techniques et conflits de pouvoir : les dynamiques historiques des villes contemporaines, 2007, 328 p., 38 € [0776-0]
- 375. **Bercé Y.-M. (dir.)**, Les procès politiques (XIV^e-XVII^e s.), 2007, 709 p., 76 € [0772-2]
- 376. **Fabre P., Vincent B. (dir.)**, Missions religieuses modernes: « Notre lieu est le monde », 2007, 410 p., 46 € [0765-4]
- 377. **Genet J.-P. (dir.)**, Rome et l'État moderne européen, 2007, 444 p., ill. n/b 49 € [0771-5]
- 378. **Pinon P.**, Pierre-Adrien Pâris (1745-1819), architecte, et les monuments antiques de Rome et de la Campanie, 2007, 446 p., 44 pl. n/b et coul., 60 € [0664-0]
- 379. **Gouesbier Y.**, « La Maison de sable ». Histoire et politique en Italie, de Benedetto Croce à Renzo De Felice, 2007, 695 p., 74 € [0761-6]
- 380. **Papa Malatesta V.**, Émile Bertaux tra storia dell'arte e meridionalismo. La *genesi* de l'Art dans l'Italie méridionale, 2007, 506 p., 36 pl. n/b, 65 € [0757-9]
- 381. **Grondeux J.**, Un intellectuel catholique sous la III^e République : Georges Goyau (1869-1939), 2007, 445 p., 53 € [0749-4]
- 382. **Galinier M.**, La colonne Trajane et les forums impériaux, 2007. 303 p., ill. et 81 pl n/b, 77 € [0757-9]
- 383. Guérin-Beauvois M., Martin J.-M., Bains curatifs et bains hygiéniques en Italie de

- l'antiquité au Moyen Âge, 2007, 428 p., ill. coul. et n/b, 65 € [0782-1]
- 384. Benedict P., Seidel Menchi S., Tallon A. (dir.), La Réforme en France et en Italie: contacts, comparaisons et contrastes, 2007, 657 p., ill. coul. et n/b 73 € [0782-1]
- 385. Chiffoleau J., Gauvard Cl., Zorzi A. (dir.), Pratiques sociales et politiques judiciaires dans les villes de l'Occident à la fin du Moyen Âge, 2007, 767 p., 82 € [0777-7]
- 386. **Jamme A.**, **Poncet O.**, Offices, écrit et papauté (XIII^e-XVII^e s.), 2007, 951 p., 1 pl. coul., 121 € [0792-0]
- 387. **Vauchez A. (dir.)**, I santuari cristiani d'Italia: bilancio del censimento e proposte interpretative, 2007, 376 p., 45 € [0784-5]
- 388. **D'Almeida F.**, La politique au naturel : comportement des hommes politiques et représentations publiques en France et en Italie du XIX^e au XXI^e s. 2007, 525 p., 8 pl. n/b, 64 € [0606-0]
- 389. **Frère D.** (dir.), Ceramiche fini a decoro subgeometrico del VI sec. a.C. in Etruria meridionale e in Campania, 2007, 252 p., 61 € [0779-1]
- 390. Massa-Pairault F.-H., Sauron G. (dir.), Images et modernité hellénistiques : appropriation et représentation du monde d'Alexandre à César, 2007, 272 p., ill. n/b, 70 € [0780-7]
- 391. **Dimo V.**, **Lenhardt P.**, **Quantin F.**, Apollonia d'Illyrie 1. Atlas archéologique et historique, 2007, 362 p., ill. n/b et coul., 3 dépl., 135 € [0788-3]
- 392. **Bastien J.-L.**, Le triomphe romain et son utilisation politique à Rome aux trois derniers siècles de la République, 2007, 482 p., ill. n/b, 62 € [0783-8]
- 393. **Dompnier B., Vismara P. (dir.)**, Confréries et dévotions dans la catholicité moderne (mi-XVe-début XIXe s.), 2008, 442 p., 2 pl. coul., 39 € [0794-4]
- 394. **Travaglini C. (dir.)**, La città e il fiume: sec. XIII-XIX, 2008, 382 p., ill., 18 pl. n/b et coul., 53 € [0791-3]
- 395. **Frétigné J.-Y.**, **Jankowiak F.** (dir.), La décadence dans la culture et la pensée politiques: Espagne, France et Italie (XVIII^e-XX^e s.), 2008, 360 p., 44 € [0696-1]
- 396. **Dedet B.**, Les enfants dans la société protohistorique : l'exemple du sud de la France, 2008, 400 p., ill. n/b et coul., 111 € [0812-5]
- 397. **Stopani A.**, La production des frontières : état et communautés en Toscane (XVIe-XVIIIe s.), 2008, 449 p., 16 pl. coul., 41 € [0818-7]
- 398. **Bertrand G.**, Le Grand Tour revisité: pour une archéologie du tourisme: le voyage des Français en Italie, milieu XVIII^e s.-début XIX^e s., 2008, 791 p., 33 pl. n/b, 97 € [0793-7]

- 399. **Gauvard Cl. (dir.)**, L'enquête au Moyen Âge, 2008, 512 p., 57 € [0826-2]
- 400. **Lafond P.**, Le miroir français de la croissance italienne, 1945-1963, 2008, 650 p., 80 € [0811-8]
- 401. **Gourdin P.**, Tabarka (XV^e-XVIII^e s.): histoire et archéologie d'un préside espagnol et d'un comptoir génois en terre africaine, 2008, 625 p., ill. n/b et coul., 140 € [0807-1]
- 402. **Bukowiecki É., Dessales H., Dubouloz J.,** Ostie, l'eau dans la ville: châteaux d'eau et réseau d'adduction, 2009, 260 p., ill. n/b et coul., 105 € [0817-0]
- 403. **Romano A. (dir.)**, Rome et la science moderne : entre Renaissance et Lumières, 2009, 751 p., 14 pl., n/b, 88 € [0833-0]
- 404. **Bertrand G.**, **Taddei I.** (dir.), Le destin des rituels : faire corps dans l'espace urbain, Italie-France-Allemagne / Il destino dei rituali: « faire corps » nello spazio urbano, Italia-Francia-Germania, 2008, 550 p., ill. n/b, 6 pl. coul., 45 € [0821-7]
- 405. **Gioanni S., Grévin B. (dir.)**, L'Antiquité tardive dans les collections médiévales : textes et représentations VIe-XIVe s., 2008, 374 p., 49 € [0822-4]
- 406. **Kaiser W. (dir.)**, Le commerce des captifs : les intermédiaires dans l'échange et le rachat des prisonniers en Méditerranée, XV^e-XVIII^e s., 2008, 406 p., 4 pl., 52 € [0805-5]
- 407. **Scheid J. (dir.)**, Pour une archéologie du rite : nouvelles perspectives de l'archéologie funéraire, 2008, 358 p., ill. n/b, 88 € [0816-3]
- 408. **Bellavitis A.**, Famille, genre, transmission à Venise au XVIe s., 2008, 241 p., 29 € [0840-8]
- 409. **de Cazanove O.**, Civita di Tricarico I. Le quartier de la maison du monolithe et l'enceinte intermédiaire, 2008, 687 p., ill. n/b et coul., 187 € [0787-6]
- 410. **Anamali S., Ceka H., Deniaux É.,** Corpus des inscriptions latines d'Albanie, 2009, 237 p., ill. n/b, 43 € [0830-9]
- 411. **Borghese G.**, Carlo I d'Angiò e il Mediterraneo: politica, diplomazia e commercio internazionale prima dei Vespri, 2008, 336 p., 35 € [0827-9]
- 412. **Crogiez S.**, **Jaillette P.** (dir.), Le code Théodosien: diversité des approches et nouvelles perspectives, 2009, 306 p., 2 pl., 40 € [0825-5]
- 413. **Poccetti P. (dir.)**, L'onomastica dell'Italia antica: aspetti linguistici, storici, culturali, tipologici e classificatori, 2009, 765 p., 97 € [0799-9]
- 414. **Virlouvet C.**, La plèbe frumentaire dans les témoignages épigraphiques: essai d'histoire sociale et administrative du peuple de Rome antique, 2009, 300 p., ill. n/b, 45 € [0841-5]

- 415. **Rebillard É**. *et al.*, Musarna 3 : la nécropole impériale, 2009, 333 p., ill. n/b et coul., 115 € [0819-4]
- 416. **Gentile M.**, **Savy P.** (**dir.**), Noblesse et États princiers en Italie et en France au XV^e s., 2009, 420 p., 55 € [0839-2]
- 417. Lucherini V., La cattedrale di Napoli. Storia, architettura, storiografia di un monumento medievale, 2009, 448 p., 19 pl. coul., 43 € [0852-1]
- 418. **Bernard J.-F.**, **Bernardi P.**, **Esposito D.** (dir.), Il reimpiego in architettura: recupero, trasformazione, uso, 2009, 740 p., ill. n/b, 80 € [0856-9]
- 419. Jolivet V., Pavolini C., Tomei M. A., Volpe R. (dir.), Suburbium II. Il suburbio di Roma dalla fine dell'età monarchica alla nascita del sistema delle ville (V-II sec. a.C.), 2009, 755 p., ill., 2 dépl., 1 cd-rom, 177 € [0820-0]
- 420. **Peters-Custot A.**, Les Grecs de l'Italie méridionale post-byzantine (IX^e-XIV^e s.): une acculturation en douceur, 2009, 739 p., 84 € [0854-5]
- 421. Flambard Héricher M., Scribla : la fin d'un château d'origine normande en Calabre, 2010, 360 p., ill. n/b et coul., 170 € [0861-3]
- 422. **Bellavitis A.**, **Chabot I.**, Famiglie e poteri in Italia tra Medioevo ed Età moderna, 2009, 462 p., 43 € [0845-3]
- 423. **Trottmann C. (dir.)**, Vie active et vie contemplative au Moyen Âge et au seuil de la Renaissance, 2009, 597 p., 72 € [0857-6]
- 424. **Traversier M.**, Gouverner l'Opéra : une histoire politique de la musique à Naples, 1767-1815, 2009, 628 p., 10 pl., n/b, 58 € [0866-8]
- 425. **Rendeli M. (dir.)**, Ceramica, abitati, territorio nella bassa valle del Tevere e Latium Vetus, 2009, 328 p., ill. n/b, 81 € [0838-5]
- 426. Contrôle et distribution de l'eau dans le Maghreb antique et médiéval, 2009, 294 p., ill. n/b et coul., 60 € [0797-5]
- 427. **Duchesne L.**, Correspondance avec Madame Bulteau (1902-1922), éd. Fl. Callu, 2009, 674 p., 54 € [0859-0]
- 428. **Rebillard É., Sotinel Cl. (dir.)**, Les frontières du profane dans l'Antiquité tardive, 2010, 372 p., 50 € [0867-5]
- 429. **Barral i Altet X.**, Le décor du pavement au Moyen Âge: les mosaïques de France et d'Italie, 2010, 433 p., pl. n/b et coul. 162 € [0836-1]
- 430. Lacam J.-Cl., Variations rituelles: les pratiques religieuses en Italie centrale et méridionale au temps de la deuxième Guerre Punique, 2010, 400 p., ill. n/b, 7 pl., coul. et n/b, 63 € [0828-6]
- 431. **Gras M. (dir.)**, « À l'École de toute l'Italie » : pour une histoire de l'École française de Rome, 2010, 514 p., 47 € [0883-5]

- 432. **Brodbeck S.**, Les saints de la Cathédrale de Monreale en Sicile: iconographie, hagiographie et pouvoir royal à la fin du XII^e s., 2010, 772 p., ill. n/b et coul., 77 € [0864-4]
- 433. Andretta S. (dir.), Paroles de négociateurs: l'entretien dans la pratique diplomatique de la fin du Moyen Âge à la fin du XIX^e s., 2010, 446 p., 42 € [0879-8]
- 434. **Barthas J.**, L'argent n'est pas le nerf de la guerre. Essai sur une prétendue erreur de Machiavel, 2011, 478 p., 60 € [0887-3]
- 435. **Montègre G.**, La Rome des Français au temps des Lumières : capitale de l'antique et carrefour de l'Europe 1769-1791, 2011, 624 p., pl. n/b et coul., 45 € [0882-8]
- 436. **Carocci S. (dir.)**, La mobilità sociale nel medioevo, 2010, 620 p., 70 € [0888-0]
- 437. **Boiteux M., Caffiero M., Marin B. (dir.)**, I luoghi della città: Roma moderna e contemporanea, 2010, 334 p., pl. n/b et coul., 57 € [0880-4]
- 438. **Prévotat J. (dir.)**, Pie XI et la France : l'apport des archives du pontificat de Pie XI à la connaissance des rapports entre le Saint-Siège et la France, 2010, 533 p., 63 € [0902-3]
- 439. **Grévin B.** (dir.), Maghreb-Italie: des passeurs médiévaux à l'orientalisme moderne (XIIIe-milieu XXe s.), 2010, 497 p., 60 € [0886-6]
- 440. **Brun J.-P.**, **Gras M. (dir.)**, Avec Jean Bérard, 1908-1957: la colonisation grecque et l'Italie sous le fascisme, 2010, 393 p., ill. n/b et coul., 42 € [0901-6]
- 441. Calò Mariani M. S. *et al.*, Fiorentino, ville désertée nel contesto della Capitanata medievale (ricerche 1982-1993), 2012, 820 p., ill. n/b et coul., 190 € [0915-3]
- 442. **Simon M.**, Le rivage grec de l'Italie romaine : la Grande Grèce dans l'historiographie augustéenne, 2011, 527 p., 80 € [0855-2]
- 443. Benzina Ben Abdallah Z., Ladjimi Sebaï L., Catalogue des inscriptions latines païennes inédites du Musée de Carthage, 2011, 400 p., ill. n/b, 98 € [0876-7]
- 444. **Genet J.-P.**, **Zorzi A.** (dir.), Les historiens et l'informatique : un métier à réinventer, 2011, 350 p., ill., 60 € [0904-7]
- 445. **Chabot I.**, La dette des familles : femmes, lignage et patrimoine à Florence aux XIV^e et XV^e s., 2011, 450 p., 60 € [0900-9]
- 446. **Cressier P.**, **Fentress E.** (**dir.**), La céramique maghrébine du haut Moyen Âge (VIIIe-Xe s.): état des recherches, problèmes et perspectives, 2011, 312 p., ill. n/b et coul., 120 € [0894-1]
- 447. **Bellavitis A.**, **Chabot I.** (**dir.**), La justice des familles: autour de la transmission des biens, des savoirs et des pouvoirs (Europe, Nouveau monde, XII^e-XIX^e s.), 2011, 505 p., 65 € [0908-5]

- 448. **Andretta E.**, *Roma medica*: anatomie d'un système médical au XVI^e s., 2011, 647 p., 11 pl. n/b et coul., 80 € [0898-9]
- 449. Martin J.-M., Peters-Custot A., Prigent V. (dir.), L'héritage byzantin en Italie (VIIIe-XIIe s.). I. La fabrique documentaire, 2011, 334 p., ill., 60 € [0923-8]
- 450. **Bourin M.**, **Menant F.**, **Drendel J. (dir.)**, Les disettes dans la conjoncture de 1300 en Méditerranée occidentale, 2011, 438 p., 70 € [0903-0]
- 451. **Fixot M.** *et al.*, Sidi Jdidi. II. Le groupe épiscopal, 2011, 393 p., ill. n/b et coul., 120 € [0895-8]
- 452. **Dubouloz J., Ingold A. (dir.)**, Faire la preuve de la propriété: droits et savoirs en Méditerranée (Antiquité-Temps modernes), 2012, 342 p., 50 € [0906-1]
- 453. **Levillain Ph. (dir.)**, Rome, l'unique objet de mon ressentiment : regards critiques sur la papauté, 2011, 394 p., pl. n/b et coul., 45 € [0917-7]
- 454. **Dumons B., Multon H. (dir.)**, Blancs et contre-révolutionnaires en Europe : espaces, réseaux, cultures et mémoires (fin XVIIIe-début XXe s.): France, Italie, Espagne, Portugal, 2011, 421 p., ill. et pl., 60 € [0922-1]
- 455. **Boucheron P., Folin M. (dir.)**, I grandi cantieri del rinnovamento urbano: esperienze italiane ed europee a confronto, sec. XIV-XVI, 2011, 288 p., pl. n/b et coul., 40 € [0911-5]
- 456. **Demougin S.**, **Scheid J. (dir.)**, Colons et colonies dans le monde romain, 2011, 462 p., ill. n/b, 90 € [0912-2]
- 457. **Balmelle C.** *et al.*, Carthage, colline de l'Odéon: maison de la rotonde et du cryptoportique: (recherches 1987-2000), 2012, vol. I (p. 1-380), vol. II (p. 381-840), ill. et dépl. n/b et coul., 480 € [0881-1]
- 458. **Rivière Y. (dir.)**, Des réformes augustéennes, 2012, 298 p., ill., 40 € [0930-6]
- 459. **Sibre O.**, Le Saint-Siège et l'Extrême-Orient (Chine, Corée, Japon) : de Léon XIII à Pie XII (1880-1952), 2012, 880 p., 90 € [0921-4]
- 460. **Blaudeau Ph.**, Le siège de Rome et l'Orient (448-536): étude géo-ecclésiologique, 2012, 419 p., 60 € [0939-9]
- 461. Martin, J.-M., Peters-Custot A., Prigent V. (dir.), L'héritage byzantin en Italie (VIIIe-XIIe s.). II, Les cadres juridiques et sociaux et les institutions publiques, 2012, 729 p., ill. n/b et pl. coul., 90 € [0941-2]
- 462. **Rey S.**, Écrire l'histoire ancienne à l'École française de Rome (1873-1940), 2012, 489 p., 60 € [0932-0]
- 463. **Desmas A.-L.**, Le ciseau et la tiare : les sculpteurs dans la Rome de Benoît XIII, Clément XII et Benoît XIV (1724-1758), 2012, 471 p., pl., n/b, 50 € [0940-5]

- 464. **Theis V.**, Le gouvernement pontifical du Comtat Venaissin vers 1270-vers 1350, 2012, 822 p., ill. n/b, 95 € [0924-5]
- 465. **Duthoy F.**, Sculpteurs et commanditaires au IIe s. après J.-C.: Rome et Tivoli, 2012, 198 p., 82 pl., n/b, 68 € [0928-3]
- 466. **Giron-Panel C.**, **Goulet A.-M.** (dir.), La musique à Rome au XVII^e s.: études et perspectives de recherche, 2012, 478 p., ill. n/b et coul., 40 € [0959-7]
- 467. **Pettinaroli L. (dir.)**, Le gouvernement pontifical sous Pie XI, 2013, 847 p., 45 € [0957-3]
- 468. Van Andringa W. *et al.*, Mourir à Pompéi : fouille d'un quartier funéraire de la nécropole romaine de Porta Nocera (2003-2007), 2013, 2 vol. (1 451 p.), ill., pl., dépl. n/b et coul., 540 € [0913-9]
- 469. **Cruciani S. (dir.)**, Bruno Trentin e la sinistra italiana e francese, 2012, 691 p., ill. n/b, 30 € [0972-6]
- 470. **Porena P., Rivière Y. (dir.)**, Expropriations et confiscations dans les royaumes barbares : une approche régionale, 2012, 350 p., 40 € [0931-3]
- 471. **Giuli M.**, Il governo di ogni giorno: l'amministrazione quotidiana in uno stato di antico regime (Lucca, XVII-XVIII sec.), 2013, 589 p., ill. n/b, 40 € [0946-7]
- 472. **Weber B.**, Lutter contre les Turcs : les formes nouvelles de la croisade pontificale au XV^e s., 2013, 594 p., 49 € [0960-3]
- 473. **Lesnes É.**, **Poisson J.-M.** *et al.*, Calathamet. Archéologie et histoire d'un château normand en Sicile, 2013, 502 p., ill. n/b et coul., 90 € [978-88-6485-068-9], en coéd. avec l'Officina di studi medievali
- 474. **Davide M. (dir.)**, La corrispondenza epistolare in Italia. Secoli XII-XV, 2/Les correspondances en Italie. XII^e-XV^e s., 1, 2013, 418 p., ill. n/b 34 € [978-88-95368-16-0], en coéd. avec le CERM et en vente sur www.cermts.org
- 475. Gioanni S., Cammarosano P. (dir.), La corrispondenza epistolare in Italia, 2. Forme, stili e funzioni della scrittura epistolare nelle cancellerie italiane (sec. V-XV) = Les correspondances en Italie, 1. Formes, styles et fonctions de l'écriture épistolaire dans les chancelleries italiennes (Ve-XVe s.), 2013, 195 p., ill., 29 € [978-88-95368-17-7], en coéd. avec le CERM et en vente sur www.cerm-ts.org
- 476. **Donato M. P. (dir.)**, Médecine et religion : compétitions, collaborations, conflits (XII^e-XX^e s.), 2013, 400 p., 40 € [0967-2].
- 477. **Donato M. P. (dir.)**, Atlante storico dell'Italia rivoluzionaria e napoleonica, 2013, 440 p., ill. n/b et coul., 59 € [0981-8].

- 478. **Lemonde A., Taddei I. (dir.)**, Circulation des idées et des pratiques politiques, 2013, 406 p., pl. coul., 40 € [0963-4]
- 479. **Jacotot M.**, Questions d'honneur : les notions d'honos, honestum et honestas dans la République romaine antique, 2013, 818 p., 45 € [0961-0]
- 480. **Napoli P. (dir.)**, Aux origines des cultures juridiques européennes: Yan Thomas entre droit et sciences sociales, 2013, 276 p., 25 € [0992-4]
- 481. **Perrin C. (dir.)**, Un littoral sans nature? L'avenir de la Méditerranée face à l'urbanisation, 2013, 350 p., ill. n/b et coul., 40 € [0962-7]
- 482. **Barreto J.**, La majesté en images. Portraits du pouvoir dans la Naples des Aragon, 2013, 500 p., pl. coul., 46 € [0974-0]
- 483. **de Cazanove O., Féret S., Caravelli A. M.,** Civita di Tricarico II: habitat et artisanat au centre du plateau, 2014, 262 p., ill. coul., 2 dépl., 50 € [1044-9]
- 484. **Le Doze P.**, Le Parnasse face à l'Olympe. Poésie et culture politique à l'époque d'Octavien/Auguste, 2014, 664 p., 50 € [0968-9]
- 485/1. **Genet J.-P. (dir.)**, La légitimité implicite, 2015, 2 vol., 515 + 402 p., ill. n/b, 45 € [1165-1], également disponible sur www.publicationssorbonne.fr
- 485/2. **Genet J.-P.** (dir.), La vérité. Vérité et crédibilité: construire la vérité dans le système de communication de l'Occident (XIII^e-XVII^e s.), 2016, 611 p., ill. n/b, 28 € [1177-4], également disponible sur www.publications-sorbonne.fr
- 485/3. Boucheron P., Gaffuri L., Genet J.-P. (dir.), Valeurs et systèmes de valeurs (Moyen Âge et Temps modernes), 2017, 354 p., ill. n/b, 28 € [1280-1], également disponible sur www.publications-sorbonne.fr
- 485/5. **Gaffuri L., Ventrone P. (dir.)**, Images, cultes, liturgies : les connotations politiques du message religieux, 2014, 381 p., ill. n/b, 28 € [1105-7], également disponible sur www.publications-sorbonne.fr
- 485/6. **Genet J.-P.**, **Mineo I. E.** (**dir.**), Marquer la préminence sociale, 2014, 392 p., 28 € [1087-6], également disponible sur www.publications-sorbonne.fr
- 485/8. **Boucheron P., Genet J.-P. (dir.)**, Marquer la ville: signes, traces, empreintes du pouvoir (XIIIe-XVIe s.), 2014, 528 p., 28 € [1052-4], également disponible sur www.publicationssorbonne.fr
- 485/10. **Barralis Ch. (dir.)**, Église et État, Église ou État ? Les clercs et la genèse de l'État moderne, 2014, 496 p., ill. n/b, 28 € [1077-7]
- 486. **Gras M.**, **Poncet O.** (**dir.**), Construire l'institution. L'École française de Rome, 1873-1895, 2014, 554 p., ill. n/b, 30 € [1030-2]

- 487. **Nef A. (dir.)**, Les dynamiques de l'islamisation en Méditerranée centrale et en Sicile: nouvelles propositions et découvertes récentes/Le dinamiche dell'islamizzazione nel Mediterraneo centrale e in Sicilia: nuove proposte e scoperte recenti, 2014, 428 p., ill. n/b et coul., 59 € [735-4], en coéd. avec Edipuglia, en vente sur: www.edipuglia.it
- 488. **Nicoud M.**, Le prince et le médecin. Pensée et pratiques médicales à Milan (1402-1476), 2014, 810 p., ill. n/b, 59 € [0955-9]
- 489. **Peters-Custot A.**, Bruno en Calabre. Histoire d'une fondation monastique dans l'italie normande: S. Maria de Turri et S. Stefano del Bosco, 2014, 430 p., 39 € [0985-6]
- 490. **Bourin M.**, **Menant F.**, **To Figueras L. (dir.)**, Dynamiques du monde rural dans la conjoncture de 1300 : échanges, prélèvements et consommation en Méditerranée occidentale, 2014, 737 p., ill. n/b, 59 € [0971-9]
- 491. **Lévy F.**, La monarchie et la commune. Les Relations entre Gênes et la France, 1396-1512, 2014, 514 p., 42 € [1032-6]
- 492. **Passalacqua A., Delpirou A. (dir.)**, « Rome par tous les moyens ». Évolutions urbaines et mobilité, XX^e-XXI^e s. / Evoluzioni urbane e mobilità, sec. XX-XXI, 2014, 124 + 134 p., ill. coul., 35 € [0990-0]
- 493. **Bernard J.-F. (dir.)**, « Piazza Navona, ou Place Navone, la plus belle & la plus grande » : du stade de Domitien à la place moderne, histoire d'une évolution urbaine, 2014, 877 p., ill. coul., 55 € [0982-5]
- 494. **Bourdin S.**, **D'Ercole V. (dir.)**, I Vestini e il loro territorio dalla preistoria al medioevo, 2014, 319 p., ill. n/b et coul., pl. coul., 65 € [0980-1]
- 495. Masson Ch., Des guerres en Italie avant les guerres d'Italie: les entreprises militaires françaises dans la péninsule à l'époque du Grand Schisme d'Occident, 2014, 546 p., 44 € [1063-0]
- 496. Carnevale D., L'affare dei morti: mercato funerario, politica e gestione della sepoltura a Napoli (sec. XVII-XIX), 2014, 550 p., ill. n/b et pl. coul., 39 € [1061-6]
- 497. **Boudon J.-O. (dir.)**, De l'École française de Rome au journal *La Croix*: Jean Guiraud, polémiste chrétien, 2014, 421 p., 39 € [0890-3]
- 498. **Daguet-Gagey A.**, *Splendor aedilitatum*: l'édilité à Rome (ler s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), 2015, 806 p., ill. n/b, 60 € [1057-9]
- 499. **Poupault Ch.**, À l'ombre des faisceaux. Les voyages français dans l'Italie des chemises noires (1922-1943), 2014, 940 p., 40 € [1067-8]
- 500. Merlotti A., Visceglia M. A., Chauvard J.-F. (dir.), Casa Savoia e Curia romana dal Cinquecento al Risorgimento, 2015, 564 p., ill. n/b, 35 € [1082-1]

- 501. **Thomas A.**, Jeux lombards : alliances, parenté et politique en Italie méridionale du la fin du VIII^e s. à la conquête normande, 2016, 547 p., 45 € [1042-5]
- 502. **Haack M.-L. (dir.)**, L'Écriture et l'espace de la mort. Épigraphie et nécropoles à l'époque pré-romaine, 2016, 606 p., ill. n/b, 35 € [1095-1]
- 503. **Boucheron P.**, **Gioanni S.** (dir.), La memoria di Ambrogio. Usi politici di una autorità patristica in Italia (secc. V-XVIII), 2015, 631 p., ill. coul. et n/b, 40 € [1131-6]
- 504. Andretta S., Péquignot S., Waquet J.-C. (dir.), De l'ambassadeur : les écrits relatifs à l'ambassadeur et à l'art de négocier du Moyen Âge au début du XIXe s., 2015, 650 p., 48 € [1093-7]
- 505. Chandelier J., Robert A. (dir.), Frontières des savoirs en Italie à l'époque des premières universités (XIIIe-XVe s.), 2015, 569 p., ill. n/b, 45 € [1123-1]
- 506. **Bardati F.**, Hommes du roi et princes de l'Église romaine, 2015, 447 p., pl. n/b, 45 € [1117-0]
- 507. **Mecella L., Roberto U. (dir.)**, Governare e riformare l'impero al momento della sua divisione: Oriente, Occidente, Illirico, 2016, 386 p., ill. n/b, 25 € [1096-8]
- 508. Fragnito G., Tallon A. (dir.), Hétérodoxies croisées. Catholicismes pluriels entre France et Italie, XVIe-XVIIe s., 2015, 514 p., 27 € [1144-6]
- 509. **Fenet A.**, Les dieux olympiens et la mer, 2016, 709 p., ill. n/b, 60 € [1065-4]
- 510. **Brodbeck S. (dir.)**, L'héritage byzantin en Italie (VIIIe-XIIe s.). III, Décor monumental, objets, tradition textuelle, 2015, 286 p., ill. n/b et coul., 33 € [1107-1]
- 511. Canepari E., La construction du pouvoir local, élites municipales, liens sociaux et transactions économiques dans l'espace urbain: Rome, 1550-1650, 2017, 399 p., 25 € [1159-0]
- 512. **Musitelli P.**, Le Flambeau et les ombres : Alessandro Verri, 2016, 394 p., 30 € [1236-8]
- 513. **Shpuza S.**, La romanisation de l'Illyrie méridionale et de la Chaônie, 2016, 293 p., ill. n/b, 30 € [1097-5]
- 514. **Dubourg Glatigny P.**, L'architecture morte ou vive, 2017, 386 p., ill. n/b, 8 pl. coul., 27 € [1181-1]
- 515. Bottazzi M., Buffo P., Ciccopiedi C., Furbetta L., Granier T. (dir.), La società monastica nei secoli VI-XII. Sentieri di ricerca, 2015, 464 p., ill. n/b et coul., 34 € [678-88-95368-25-2], en coéd. avec le CERM, en vente sur www.cerm-ts.org
- 516. Molinari A., Spera L., Santangeli Valenzani R. (dir.), L'archeologia della produzione a Roma (sec. V-XV), 2016, 658 p., ill. n/b, pl. coul + cd-rom, 100 € [1198-9], en

- coéd. avec Edipuglia, en vente sur www.edipuglia.it
- 517. Cammarosano P., Dumézil B., Gioanni S., Vissière L. (dir.), Art de la lettre et lettres d'art, Épistolaire politique III, 2016, 359 p., € 32 [1204-7], en coéd. avec le CERM, en vente sur www.cerm-ts.org
- 518/1. Rao R. (dir.), Les grands officiers dans les territoires angevins / I grandi ufficiali nei territori angioini, 2017, 428 p., 33 € [1206-1]
- 518/2. **Morelli S. (dir.)**, Périphéries financières angevines. Institutions et pratiques de l'administration de territoires composites (XIIIe-XVe s.), 2018, 488 p., ill. n/b, 30 € [1319-8]
- 518/3. Mathieu I., Matz J.-M. (dir.), Formations et cultures des officiers et de l'entourage des princes dans les territoires angevins, 2019, 418 p., ill. n/b et coul., 44 € [1364-8]
- 518/4. **Pécout T. (dir.)**, Les officiers et la chose publique dans les territoires angevins (XIII^e-XV^e s.): vers une culture politique? / Gli ufficiali e la cosa pubblica nei territori angioini (XIII-XV s.): verso una cultura politica?, 2020, 669 p. ill. n/b, 56 € [1444-7]
- 519. **Baciocchi S., Duhamelle Ch. (dir.)**, Reliques romaines. Invention et circulation des corps saints des catacombes à l'époque moderne, 2016, 775 p., ill. n/b et coul., 54 € [1187-3]
- 520. **D'Annoville C.**, **Rivière Y.** (dir.), Faire parler et faire les statues : de l'invention de l'écriture à l'usage de l'explosif, 2016, 515 p., pl., coul., 39 € [1207-8]
- 521. **Grenet M.**, La fabrique communautaire. Les Grecs à Venise, Livourne et Marseille V., 1770-v. 1840, 2016, 456 p., 30 € [1210-8], en coéd. avec l'École française d'Athènes
- 522. Marin B., Virlouvet C. (dir.), Entrepôts et trafics annonaires en Méditerranée, 2016, 406 p., ill. n/b, 30 € [1246-7]
- 523. **Fettah S.**, Les limites de la cité: espace, pouvoir et société à Livourne au temps du port franc XVII-XIX s., 2017, 626 p., 39 € [1216-0]
- 524. Dolveck F., Chambert-Protat P., Gerzaguet C. (dir.), Les Douze compilations pauliniennes de Florus de Lyon: un carrefour des traditions patristiques au IX^e s., 2016, 223 p., 2 pl. coul., 27 € [1218-4]
- 525. **Cinque G. E.**, Le rappresentazioni planimetriche di Villa Adriana tra XVI e XVIII sec.: Ligorio, Contini, Kircher, Gondoin, Piranesi, 2017, 311 p., ill. n/b, 11 pl. coul., 50 € [1204-7]
- 526. **Olive M.**, Campo delle Piane : un habitat de plein air épigravettien dans la Vallée du Gallero (Abruzzes, Italie centrale), 2017, 168 p., ill. n/b et coul., 24 € [1238-2]
- 527. **Dondin-Payre M.**, **Tran N.** (dir.), Esclaves et maîtres dans le monde romain. Expressions

- épigraphiques de leurs relations, 2016, 410 p., ill. n/b, 36 € [1240-5]
- 528. Chauvard Fr., Lier et délier la propriété: tutelle publique et administration des fidéicommis à Venise aux derniers siècles de la République, 2018, 636 p., ill. n/b + annexe en ligne, 42 € [1222-1]
- 529. **Brice C. (dir.)**, Frères de sang, frères d'armes, frères ennemis. La fraternité en Italie (1820-1924), 2017, 344 p., 24 € [1212-2]
- 530. **Jankowiak F.**, **Pettinaroli L.** (dir.), Les cardinaux entre Cour et Curie: une élite romaine, 1775-2015, 2017, 465 p., 27 € [1230-6]
- 531. Martin J.-M., Peters-Custot A., Prigent V. (dir.), L'héritage byzantin en Italie (VIII^e-XII^e s.). IV, Habitat et structure agraire, 2017, 432 p., ill. n/b, 30 € [1224-5]
- 532. **Gabucci A.**, Attraverso le Alpi e lungo il Po: importazione e distribuzione di sigillate galliche nella Cisalpina, 2018, 390 p., ill. n/b, 60 € [1254-2]
- 533. Brodbeck S. (dir.), San Filippo di Fragalà, 2018, en coéd. avec Adda Editore, en vente sur www.addaeditore.it
- 534. **Agusta-Boularot S., Huber S., van Andringa W. (dir.)**, Quand naissent les dieux.
 Fondation des sanctuaires antiques:
 motivations, agents, lieux, 2017, 426 p., ill. n/b
 et coul., 57 € [1266-5], en coéd. avec l'École
 française d'Athènes
- 535. Bartolomei B., Calafat G., Grenet M., Ulbert J. (dir.), De l'utilité commerciale des consuls. L'institution consulaire et les marchands dans le monde méditerranéen (XVIIe-XXe s.), 2018, 568 p., ill. n/b, 39 € [1260-3] en coéd. avec la Casa de Velázquez
- 536. Anheim É., Miglio M., Virlouvet C. (dir.), Jacques Le Goff. L'Italia e la storia / Jacques Le Goff. L'Italie et l'histoire, 2017, 224 p., ill. n/b, 25 € [1276-4], en coéd. avec l'Istituto storico italiano per il Medio Evo, en vente sur www.isime.it
- 537 **Schoevaert J.**, Les boutiques d'Ostie du ler s. av. J.-C. au Ve ap. J.-C. : l'économie urbaine au quotidien, 2018, 310 p., ill. n/b et pl., coul, 39 € + annexe en ligne [1294-8]
- 538. **Bagnera A.**, **Nef A.** (dir.), Les bains de Cefalà (X^e-XIX^e s.): aux sources islamiques du thermalisme médiéval sicilien, 2018, 641 p., ill. n/b, pl. coul., 16 dépl., 90 € [1250-4]
- 539. **Cirelli E.**, La ceramica di Cencelle nel Medioevo: i materiali rinvenuti negli scavi dell'École française de Rome (Settore III, 1994-1999), 2017, 186 p., ill. n/b, 18 € [1284-9]
- 540. Carrive M. (dir.), Remployer, recycler, restaurer. Les autres vies des enduits peints, 2017, 134 p., pl. coul., 23 € [1272-6]
- 541. **Lanfranchi Th. (dir.)**, Autour de la notion de *sacer*, 2017, 299 p., 27 € [1288-7]

- 542. **Lienhard T., Poutrin I. (dir.)**, Pouvoir politique et conversion religieuse. 1. Normes et mots, 2017, 213 p., 19 € [1303-7]
- 543 Otchakovsky-Laurens Fr., La vie politique à Marseille sous la domination angevine (1348-1385), 2017, 521 p., ill. n/b, 36 € [1252-8]
- 544. **Bur C.**, La citoyenneté dégradée. Une histoire de l'infamie à Rome (312 av. J.-C.-96 apr. J.-C.), 2018, 710 p., 40 € [1290-0]
- 545. **Dompnier B.**, **Nanni S.** (dir.), La mémoire des saints, 2019, 562 p., ill. n/b, 40 € [1300-6]
- 546. **Vermeren H.**, Les Italiens à Bône (1865-1940). Migrations méditerranéennes et colonisations de peuplement en Algérie, 2017, 628 p., ill. n/b et coul., 36 € [1274-0]
- 547. Gaulin J.-L., Todeschini G. (dir.), Male ablata. La restitution des biens mal acquis, XII^e-XV^e s., 2019, 272 p., 33 € [1306-8]
- 548. **D'Amico J. C., Fournel J.-L. (dir.)**, François ler et l'espace politique italien : États, domaines et territoires, 2018, 506 p., pl. coul., 33 € [1340-2]
- 549. **Sapienza V.**, La chiesa di San Zulian a Venezia nel Cinquecento: dalla ricostruzione sansoviniana alle grandi imprese decorative di fine secolo, 2018, 270 p., pl. coul., 30 € [1310-5]
- 550. Mantegna C., Poncet O. (dir.), Les documents du commerce et des marchands entre Moyen Âge et époque moderne (XIIe-XVIIe s.), 2018, 443 p., ill. n/b, 30 € [1316-7]
- 551. **Sohn A.**, **Verger J. (dir.)**, Le cardinal Franz Ehrle (1845-1934): jésuite, historien et préfet de la Bibliothèque Vaticane, 2018, 351 p., ill. n/b, 27 € [1328-0]
- 552. **D'Andrea B.**, Bambini nel limbo. Dati e proposte interpretative sui tofet fenici e punici, 2018, 170 p., ill. et pl. n/b, 27 € [1336-5]
- 553. Cébeillac-Gervasoni M., Laubry N., Zevi F. (dir.), Ricerche su Ostia e il suo territorio. Atti del Terzo seminario ostiense, 2018, 412 p., ill. n/b et coul., 69 € [1332-7]
- 554. **Bueno I.**, **Rouxpetel C.** (dir.), Les récits historiques entre Orient et Occident, XI^e-XV^e s., 2019, 384 p., 41 € [1362-4]
- 555. **Grillo P., Menant Fr. (dir.)**, La congiuntura del primo Trecento in Lombardia (1290-1360), 2019, 280 p., 48 € [1372-3]
- 556. **Delpu P.-M.**, Un autre Risorgimento. La formation du monde libéral dans le royaume des Deux-Siciles (1815-1856), 2019, 520 p., ill. n/b, 29 € [1384-6]
- 557. **Lamare N.**, Les fontaines monumentales en Afrique romaine, 2019, 484 p., ill. n/b, pl. coul., 64 € [1380-8]
- 558. **Delouis O., Mossakovska-Gaubert M., Peters-Custot A. (dir.)**, Les mobilités monastiques en Orient et en Occident de l'Antiquité tardive au Moyen Âge, IV^e-XV^e s., 2019, 582 p., ill. n/b, 49 € [1388-4]

- 559. **Hocquet J.-Cl.**, Les monastères vénitiens et l'argent, 2020, 456 p., ill. n/b, pl. coul., 35 € [0813-2]
- 560. Bottazzi M., Buffo Paolo, Ciccopiedi C., Furbetta L., Granier Th. (dir.), Le vie della comunicazione nel Medioevo. Livelli, soggetti e spazi d'intervento nei cambiamenti sociali e politici, 2019, en coéd. avec le CERM, en vente sur www.cerm-ts.org
- 561. **Bellavitis A.** *et al.* (dir.), Vingt-cinq ans après. Les femmes au rendez-vous de l'histoire, 2019, 497 p., ill. n/b, 45 € [1378-5]
- 562. **Puma G.**, Les nativités italiennes (1250-1450). Une histoire d'adoration, 2019, 412 p., ill. n/b, pl. coul., 41 € [1405-8]
- 563. **Boisseuil D., Rico C., Gelichi S. (dir.)**, Le marché des matières premières dans l'Antiquité et au Moyen Âge, 2021, 450 p., 40 € [1406-5]
- 564. **Berthelot K. (dir.)**, Reconsidering Roman power: Roman, Greek, Jewish and Christian perceptions and reactions, 2020, 530 p., ill. n/b, 41 € [1408-9]
- 565. Fossier A., Petitjean J., Revest C. (dir.), Écritures grises. Les instruments de travail des administrations (XIIe-XVIIe s.), 2020, 660 p., ill. n/b, 40 € [1339-6], en coéd. avec l'École des chartes
- 566. **Bourdin S.**, **Pagliara A.** (dir.), Marie René de la Blanchère, dalle terre pontine all'Africa romana, 2020, 211 p., ill. n/b, 21 € [1414-0]
- 567. **Godicheau Fr., Grenet M. (dir.)**, Raison administrative et logiques d'empire (XVI^e-XIX^e siècle), 2021, 399 p., 29 € [1418-8], en coéd. avec la Casa de Velázquez
- 568. **Aglietti M., Jesné F., Grenet M. (dir.)**, Consoli e consolati italiani dagli stati preunitari al fascismo (1802-1945), 2020, 434 p., ill. n/b, 45 € [1416-4]
- 569. **Piffanelli L.**, Politica e diplomazia nell'Italia del primo Rinascimento: per uno studio della guerra "contra et adversus dominum ducem Mediolani", 2020, 534 p., 48 € [1440-9]
- 570. Fabre P.-A., Goujon S., Morales M.M. (dir.), La Compagnie de Jésus des anciens régimes au monde contemporain (XVIIIe-XXe s.), 2020, 764 p., 60 € [1419-59], en coéd. avec IHIS
- 571. **Prim J.**, *Aventinus mons.* Limites, fonctions urbaines et représentations politiques d'une colline de Rome antique, 2021, 588 p., 45 € [1420-1]
- 572. Blanchet M.-H. Gabriel F., Tatarenko L. (dir.), Autocéphalies. L'exercice de l'indépendance dans les Églises slaves orientales, 2021, 673 p., ill. coul., 45 € [1453-9]
- 573. **Barbot M., Chauvard J.-F., Levati S. (dir.)**, L'expérience du déclassement social : France-Italie, XVI^e-premier XIX^e siècle, 2021, 446 p., 35 € [1442-3]

- 574. **Istria D. (dir.)**, Mariana. L'évêché et les édifices de culte du Ve-XVIe siècle, 2020, 266 p., ill. n/b et coul., 39 € [1455-3]
- 575. **Oriol É.**, Vivre de la musique à Rome au XVIII^e siècle, 2021, 578 p. ill. coul., 35 € [1451-5]
- 576. **Leone J.**, Musarna 4. La céramique à paroi fine, 2021, 294 p., ill. n/b, pl. coul., 54 € [1443-0]
- 577. **Caldelli M. L.**, I prefetti dell'annona da Augusto a Costantino, 2020, 155 p., 25 € [1458-4]
- 578. Morvan H. (dir.), Spaces for Friars and Nuns: Mendicant Choirs and Church Interiors in Medieval and Early Modern Europe, 2022, 392 p., ill. coul. et n/b, 38 € [1533-8]
- 579. **Berthelot K.**, **Dohrmann N.**, **Nemo-Pekelman C.** (**dir.**), Legal engagement. The reception of Roman law and tribunals by Jews and other inhabitants of the Empire, 2021, 535 p., 40 € [1464-5]
- 580. **Lett D. (dir.)**, I registri della giustizia penale nell'Italia dei secoli XII-XV, 2020, 492 p., ill. n/b, 49 € [1466-9]
- 581. **Amiri B.**, Religion romaine et esclavage au Haut-Empire: Rome, Latium et Campanie, 2021, 421 p., ill. n/b et coul., 35 € [0837-8]
- 582. **Bérard R.-M. (dir.)**, Il diritto alla sepoltura nel Mediterraneo antico, 2021, 366 p., ill. n/b et coul., 37 € [1441-6]
- 583. Laubry N., Zevi F., Caldelli M. L. (dir.), Ostia, l'Italia e il Mediterraneo Intorno all'opera di Mireille Cébeillac-Gervasoni Atti del Quinto seminario ostiense, Roma-Ostia, 21-22 febbraio 2018, 2021, 320 p., ill. n/b et coul., 53 € [1481-2]
- 584. **Lett D. (dir.)**, Statuts, écritures et pratiques sociales dans les sociétés de l'Italie communale et du midi de la France (XII^e-XV^e siècle), 2021, 385 p., 33 € [1528-4]
- 585. Goulet A.-M., Dominguez J.-M., Oriol É. (dir.), Spectacles et performances artistiques à Rome (1644-1740). Une analyse historique à partir des archives familiales de l'aristocratie, 2021, 584 p., ill. n/b et coul., 35 € [1489-8]
- 586. di Carpegna Falconieri T., Savy P., Yawn L. (dir.), Middle Ages without borders: a conversation on medievalism, 2021, 232 p., ill. coul., 25 € [1493-5]
- 587. **Le Doze Ph. (dir.)**, Le costume du prince : vivre et se conduire en souverain dans la Rome antique d'Auguste à Constantin, 2021, 596 p., ill. n/b, 35 € [1495-9]
- 588. **Pompermaier M.**, L'économie du 'mouchoir': crédit et microcrédit à Venise au XVIII^e siècle, 2021, 400 p., ill. n/b, 29 € [1501-7]
- 589. **Scirea F. (dir.)**, L'esegesi in figura: cicli dell'Antico Testamento nella pittura murale medievale (secoli IV-XIV), 2022, 564 p., ill. n/b et coul., 58 € [1571-0]

- 590. **Manetti D.** *et al.* (dir.), Ippocrate e gli altri, 2022, 560 p., 48 € [1505-5]
- 591. Crouzet-Pavan E., Delzant J.-B., Revest Cl. (dir.), Panthéons de la Renaissance. Mémoires et histoires des hommes et femmes illustres (v. 1350-1700), 2021, 350 p., 29 € [1507-9]
- 592. **Huijbers A. (dir.)**, Emperors and Imperial Discourse in Italy C., 1300-1500. New Perspectives, 2022, 368 p., 32 € [1563-5]
- 593. **Besse J.-M. (dir.)**, Forme du savoir, forme du pouvoir. Les atlas géographiques à l'époque moderne et contemporaine, 2022, 432 p., ill. coul., 35 € [1509-3]
- 594. Bertrand G., Brice C., Infelice M. (dir.), Exil, asile: du droit aux pratiques, XVI^e-XIX^e siècle, 2022, 552 p., 29 € [1555-0]
- 595. **Lamouche E.**, Les fondeurs de bronze dans la Rome des papes (1585-1630), 2022, 486 p., ill. n/b et coul., 40 € [1515-4]
- 596. **Rivoal S.**, Les marchés de la mer, 2022, 618 p., ill. n/b et coul., 36 € [1551-2],
- 597. Chandelier J., Robert A. (dir.), Savoirs profanes dans les ordres mendiants en Italie (XIIIe-XVe siècle), 2023, 636 p., 34 € [1553-6]
- 598. Courrier C., Guilhembet J.-P., Laubry N., Palombi D. (dir.), Rome, archéologie et histoire urbaine: trente ans après l'*Urbs* (1987), 2022, 456 p., ill. coul., 53 € [1539-0]
- 599. Ghermani N., Michel d'Annoville C. (dir.), Image et droit. Du *ius imaginis* au droit à l'image, 2022, 428 p., ill. n/b et coul., 32 € [1561-1]
- 600. **De Martino E.**, Mort et pleurs rituels. De la lamentation funèbre antique à la plainte de Marie, 2022, 384 p., ill. coul. [1559-8], en coéd. avec les Éditions de l'EHESS, en vente sur http://editions.ehess.fr/
- 601. **Goupy M.**, **Rivière Y.** (dir.), De la dictature à l'état d'exception. Approche historique et philosophique, 2022, 476 p., 32 € [1499-7]
- 602. **Huber S.**, **Van Andringa W. (dir.)**, Côtoyer les dieux. L'organisation des espaces dans les sanctuaires grecs et romains, 2022, 260 p., 35 € [1570-3], en coéd. avec l'École française d'Athènes
- 603. **Abélès S.**, Protéger, libérer, assujettir. L'expansion territoriale de la commune de Florence au XIV^e siècle, 2023, 352 p., ill. n/b, 32 € [1577-2]
- 604. **Bothorel J.**, Le tirage au sort des provinces sous la République romaine et au début du Principat, 2023, 576 p., ill. n/b, 36 € [1579-6]
- 605. **Montalbano G.**, Les Italiens de Tunisie. La construction d'une communauté entre migrations, colonisations et colonialismes (1896-1918), 2023, 472 p., ill. n/b, 32 € [1585-7]
- 606. **Benito P.**, **Carocci S.**, **Feller L.** (dir.), Économies de la pauvreté au Moyen Âge, 2023,

- 486 p., 42 € [17581-9] publié en coéd. avec la Casa de Velázquez (vente : <u>Casa de Velázquez</u>)
- 607. Montlahuc P., Guilhembet J.-P., Laignoux R. (dir.), Le charisme en politique. Max Weber face à l'Antiquité grecque et romaine, 2023, 352 p., 27 € [1583-3]
- 608. Dekoninck R., Fabre A., Melion W.S. (dir.), « Je révise les images... »: genèse, structure et postérité des Evangelicae historiae imagines de Jeronimo Nadal, 2023, 632 p., ill. n/b, 38 € [1589-5]
- 609 **Bourmaud Ph.** *et al.* (dir.), « *In partibus fidelium* ». Missions du Levant et connaissance de l'Orient chrétien (XIX^e-XXI^e siècles), 2022, 384 p., ill. coul. et n/b, 35 € [1557-4]
- 610. Ben Abed-Ben Kheder A., Fixot M., Helfer-Lebert L., Sidi Jdidi III, des monnaies à l'archéologie, 2023, 164 p., ill. n/b et coul., 48 € [1587-1]
- 611. **Burkardt A.**, **Gay J.-P. (dir.)**, L'Inquisition romaine et la France. Juridiction, doctrine et pluralité des catholicismes européens à l'« âge tridentin » (XVe-XIXe siècle), 2024, 468 p., 34 € [1595-6]
- 612. Caldelli M. L., Laubry N., Zevi F. (dir.), Ostia e Portus dalla Repubblica alla Tarda Antichità, 2023, 420 p., ill. n/b et coul., 58 € [1597-0]
- 613. Cuchet G., Laubry N., Lauwers M. (dir.), Transitions funéraires en Occident. Une histoire des relations entre morts et vivants de l'Antiquité à nos jours, 2023, 480 p., ill. n/b et coul., 32 € [1800-1]
- 614. Ciucci G., Davidde Petriaggi B., Rousse C. (dir.), Villae maritimae del Mediterraneo occidentale. Nascita, diffusione e trasformazione di un modello architettonico, 2024, 354 p., ill. n/b et coul., 62 € [1613-7]
- 615. Bully S., Čaušević-Bully M., Gioanni S. (dir.), St Peter of Osor (island of Cres) and Benedictine monasticism in the Adriatic area, 2024, 272 p., ill. n/b et coul., 35 € [1804-9]

- 616. Bonomo B., Davoine Ch., Troadec C. (dir.), Reconstruire Rome. La restauration comme politique urbaine, de l'Antiquité à nos jours, 2024, 520 p., ill. n/b et coul., 36 € [1813-1]
- 617. **Martin V., Montègre G. (dir.)**, Une diplomatie des mobilités. Négocier « l'étranger » dans l'Europe moderne (XVI^e-XVIII^e siècle), 2024, 448 p., 34 € [1599-4]
- 618. **Galasso S.**, Le droit de compter. Les livres de gestion et de mémoires des femmes (Florence, XVe-XVIe siècles), 2025, 600 p., ill. coul., 38 € [1610-6]
- 619. **Rivière D. (dir.)**, Les métropoles d'Europe du Sud à l'épreuve des crises du XXI^e siècle, 2024, 368 p., ill. coul. et n/b, 32 € [1810-0]
- 620. **Caby C. (dir.)**, Église(s) et Grands Hommes, entre Renaissance et réformes, 2024, 352 p., ill. n/b, 32 € [1661-8]
- 621. **Castiglione J.**, L'œil expert. Juger la peinture dans la Rome moderne (XVIe-XVIIe s.), 2024, 328 p., ill. coul. et n/b, 28 € [1664-9]
- 622. Chandezon Chr., D'Andrea B., Gardeisen A. (dir.), Circulations animales et zoogéographies en Méditerranée (Xe s. av. J.-C.-ler s. ap. J.-C.), 2024, 680 p., ill. coul., 42 € [1808-7] publié en coéd. avec l'École française d'Athènes
- 623. Andenna Cr. *et al.* (dir.), Les réformes de l'Observance en Europe (XIV^e-XVI^e siècle). Régler, éduquer et contrôler la société chrétienne, 2025, 616 p., 38 € [1827-8]
- 624. Cogne A., Maréchaux B. (dir.), Le élites italiane e la Monarchia ispanica (secoli XVI-XVII). Servizio, mobilità e poteri, 2025, 536 p., 36 € [1832-2]
- 625. Marchandisse A., Savy P., Vissière L. (dir.), L'Italie du long Quattrocento. Un monde politique sous influence ?, 2025, 424 p., 34 € [1850-6]
- 626. **Räsänen M., Salonen K. (dir.)**, Religious communities in Rome during the Great Western Schism, 2025, 344 p., 32 € [1852-0]

Bibliothèque des Écoles françaises d'Athènes et de Rome

En 1876, Albert Dumont, alors directeur de l'École française d'Athènes, fonde la Bibliothèque des Écoles françaises d'Athènes et de Rome (BEFAR) pour permettre la publication des thèses des membres des deux institutions. Pour la partie romaine, cette collection a désormais vocation à accueillir toute monographie tirée des travaux des anciens membres (doctorat, habilitation à diriger des recherches ou tout travail résultant de leur séjour à l'École française de Rome).

- 221. **Toubert P.**, Les structures du Latium médiéval. Le Latium méridional et la Sabine du IX^e à la fin du XII^e s. 1973 [réimpr. anastatique], 2 vol., xxx, 1500 p., 8 pl., 5 dépl., 133 € [0285-5], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome
- 222. Zehnacker H., Moneta. Recherches sur l'organisation et l'art des émissions monétaires de la République romaine (289-31 av. J.-C.), 1974, 2 vol., xxiv, 1215 p., 97 € [0459-9]
- 224. **Pietri Ch.**, *Roma christiana*. Recherches sur l'Église de Rome, son organisation, sa politique, son idéologie, de Miltiade à Sixte III

- (311-440), 1976 [réimpr. anastatique], 2 vol., 1792 p., 2 dépl., 114 € [0281-2]
- 226. **Pavis d'Escurac H.**, La préfecture de l'annone, service administratif impérial, d'Auguste à Constantin, 1976, 474 p., 26 € [0461-0], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 227. **Bémont C.**, Recherches méthodologiques sur la céramique sigillée. Les vases estampillés de Glanum, 1976, 297 p., 16 pl., 57 € [0462-9]
- 228. **Boucher S.**, Recherches sur les bronzes figurés de Gaule pré-romaine et romaine, 1976, 398 p., 101 pl., 80 € [0463-7]
- 231. **Gros P.**, Aurea templa. Recherches sur l'architecture religieuse de Rome à l'époque d'Auguste, 1976, 282 p., 66 pl., 59 € [0464-5], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome
- 232. **Richard J.-C.**, Les origines de la plèbe romaine. Essai sur la formation du dualisme patricio-plébéien, 1978, xix, 653 p., 53 € [0465-3], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 235. **Balard M.**, La Romanie génoise (XII^e-début du XV^e s.), 1978, 14 pl., 4 dépl., 79 € [0466-1]
- 236. **Delort R.**, Le commerce des fourrures en Occident à la fin du Moyen Âge, 1978, lxvi, 1 379 p., dépl., 102 € [0467-X]
- 237. **Gloton J.-J.**, Renaissance et baroque à Aixen-Provence. Recherches sur la culture architecturale dans le midi de la France de la fin du XVe s. au début du XVIIIe s., 1979, xix, 479 p., 115 pl., 102 € [0468-8]
- 238. **Combet-Farnoux B.**, Mercure romain. Le culte public de Mercure et la fonction mercantile à Rome de la République archaïque à l'époque augustéenne, 1980, ix, 528 p., 52 € [0469-6]
- 241. **Vauchez A.**, La sainteté en Occident aux derniers siècles du Moyen Âge (1198-1431). Recherches sur les mentalités religieuses médiévales, 1981 [édition revue et mise à jour, 1988], x, 765 p., 20 pl., dépl., 30 € [0171-9], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 242. **Pouthier P.**, Ops et la conception divine de l'abondance dans la religion romaine jusqu'à la mort d'Auguste, 1981, 366 p., 41 € [0017-8]
- 243. **Reydellet M.**, La royauté dans la littérature latine de Sidoine Apollinaire à Isidore de Séville, 1981, xii, 644 p., 68 € [0009-7]
- 244. **Morel J.-P.**, Céramique campanienne : les formes, 1981 (rééd.1994), 690 p., 240 pl., 145 € [0019-4]
- 245. **Ville G.**, La gladiature en Occident des origines à la mort de Domitien, 1981, 519 p., 35 € [0010-0], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome

- 246. **Dentzer J.-M.**, Le motif du banquet couché dans le Proche-Orient et le monde grec du VII^e au IV^e s. av. J.-C., 1982, xxvii, 673 p., 118 pl., 164 € [0035-6]
- 247. **Levillain P.**, Albert de Mun. Catholicisme français et catholicisme romain du Syllabus au Ralliement, 1983, 1 063 p., pl., 115 € [0050-X]
- 249. **Chevallier R.**, La romanisation de la Celtique du Pô. Essai d'histoire provinciale, 1983, xii, 643 p., 70 pl., 154 € [0048-8]
- 251. **Gourevitch D.**, Le triangle hippocratique dans le monde gréco-romain : le malade, sa maladie et son médecin, 1984, 569 p., 77 € [0064-X]
- 252. **Briquel D.**, Les Pélasges en Italie. Recherches sur l'histoire de la légende, 1984, lii, 657 p., 86 € [0078-X]
- 253. **Roddaz J.-M.**, Marcus Agrippa, 1984, 696 p., 10 pl., dépl., 86 € [0069-0]
- 254. **Banzi E.**, I miliari come fonte topografica e storica. L'esempio della XI Regio (Transpadana) e delle Alpes Cottiae, 1999, xiv, 292 p., 36 pl., 55 € [0546-3]
- 255. **Gascou J.**, Suétone historien, 1984, xvi, 874 p., 89 € [0085-2]
- 256. **Thuillier J.-P.**, Les jeux athlétiques dans la civilisation étrusque, 1985, 755 p., 89 € [0086-0]
- 257. Massa-Pairault F.-H., Recherches sur l'art et l'artisanat étrusco-italiques à l'époque hellénistique, 1985, xiv, 274 p., 25 pl., 89 € [0099-2]
- 258 **Gras M.**, Trafics tyrrhéniens archaïques, 1985, xiv, 773 p., 89 € [0098-4]
- 259/1. **Delille G.**, Famille et propriété dans le royaume de Naples (XV^e-XIX^e s.), 1985, xii, 482 p., 69 € [0079-8]
- 259/2. **Delille G.**, Le maire et le prieur. Pouvoir central et pouvoir local en Méditerranée occidentale (XVe-XVIIIe s.), 2003, 423 p., 40 € [0685-0]
- 260. **Reddé M.**, *Mare nostrum*. Les infrastructures, le dispositif et l'histoire de la marine militaire sous l'Empire romain, 1986, 737 p., 8 pl., 93 € [0114-X]
- 261. **Tchernia A.**, Le vin de l'Italie romaine. Essai d'histoire économique d'après les amphores, 1986, 410 p., 3 dépl., 63 € [0106-9], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 262. **Bresc H.**, Un monde méditerranéen : économie et société en Sicile (1300-1450), 1986, 981 p., 2 dépl., 126 € [0103-4]
- 264. **Guyon J.**, Le cimetière aux deux lauriers. Recherches sur les catacombes romaines, 1987, 556 p., dépl., 122 € [0112-3]
- 265. **Andreau J.**, La vie financière dans le monde romain. Les métiers de manieurs d'argent

- (IVe s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), 1987, viii, 792 p., 96 € [0142-5], réédité dans la collection Classiques de l'École française de Rome
- 266. **Giordanengo G.**, Le droit féodal dans les pays de droit écrit. L'exemple de la Provence et du Dauphiné, XII^e-début XIV^e s. 1988, xvi, 331 p., 4 dépl., 50 € [0154-9]
- 268. **Picard J.-C.**, Le souvenir des évêques. Sépultures, listes épiscopales et culte des évêques en Italie du Nord des origines au X^e s., 1988, 879 p., 24 pl., dépl., 100 € [0116-6]
- 270. **Pailler J.-M.**, *Bacchanalia*. La répression de 186 av. J.-C. à Rome et en Italie: vestiges, images, tradition, 1988, vii, 865 p., 6 pl., 100 € [0161-1]
- 271. **Ferrary J.-L.**, Philhellénisme et impérialisme. Aspects idéologiques de la conquête romaine du monde hellénistique, de la seconde guerre de Macédoine à la guerre contre Mithridate, 1988, xvi, 690 p., 91 € [0173-5], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 272. **Lavagne H.**, *Operosa antra*. Recherches sur la grotte à Rome de Sylla à Hadrien, 1988, x, 752 p., 8 pl., 100 € [0153-0]
- 273. **Bonnefond-Coudry M.**, Le Sénat de la République romaine de la guerre d'Hannibal à Auguste, 1989, viii, 837 p., 100 € [0176-X], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 274. **Rouveret A.**, Histoire et imaginaire de la peinture ancienne (Ve s. av. J.-C.-ler s. ap. J.-C.), 1989, x, 577 p., 14 pl., 83 € [0174-3], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 275. **Scheid J.**, Romulus et ses frères. Le collège des frères arvales, modèle du culte public dans la Rome des empereurs, 1990, x, 806 p., 98 € [0203-7], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 276. Waquet J.-Cl., Le grand-duché de Toscane sous les derniers Médicis. Essai sur le système des finances et la stabilité des institutions dans les anciens États italiens, 1990, 657 p., 74 € [0219-7]
- 277. **David J.-M.**, Le patronat judiciaire au dernier s. de la République romaine, 1992, xxii, 953 p., 4 pl., 108 € [0237-5], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 279. **Baschet J.**, Les justices de l'au-delà. Les représentations de l'enfer en France et en Italie (XII^e-XV^e s.), 1993, xvi, 700 p., 56 pl., 84 € [0267-7], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 280. **Michel C.**, Charles-Nicolas Cochin et l'art des Lumières, 1993, 729 p., 40 pl., 70 € [0277-4]
- 281. Menant F., Campagnes lombardes du Moyen Âge. L'économie et la société rurale dans la région de Bergame, de Crémone et de

- Brescia du X^e au XIII^e s., 1993, x, 1005 p., 72 € [0265-0]
- 282. **Galland B.**, Deux archevêchés entre la France et l'Empire. Les archevêques de Lyon et les archevêques de Vienne du milieu du XII^e s. au milieu du XIV^e s., 1994, xvi, 831 p., 66 € [0299-5]
- 283. **Rebillard É.**, *In hora mortis*. Évolution de la pastorale de la mort aux IV^e et V^e siècles dans l'Occident latin, 1994, xii, 271 p., 27 € [0316-9]
- 284. **Heyberger B.**, Les chrétiens du Proche-Orient au temps de la Réforme catholique (Syrie, Liban, Palestine, XVII^e-XVIII^e s.), 1994, 667 p., 2 pl., 53 € [0309-6], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de* Rome
- 285. **Sauron G.**, *Quis deum?* L'expression plastique des idéologies politiques et religieuses à Rome à la fin de la République et au début du Principat, 1994, 736 p., 36 pl., dépl., 122 € [0313-4], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 286. **Virlouvet C.**, *Tessera frumentaria*. Les procédures de distribution du blé public à Rome à la fin de la République et au début de l'Empire, 1995, 426 p., 12 pl., 52 € [0331-2]
- 287. **Vallat C.**, Rome et ses *borgate* (1960-1980). Des marques urbaines à la ville diffuse, 1995, viii, 239 p., 4 pl., 49 € [0328-2-]
- 288. **Capdeville G.**, Volcanus. Recherches comparatistes sur les origines du culte de Vulcain, 1995, x, 524 p., 8 pl., 72 € [0272-3]
- 289. **Trottmann C.**, La vision béatifique des disputes scolastiques à sa définition par Benoît XII, 1995, 901 p., 66 € [0321-5]
- 290. **Ruby P.**, Le crépuscule des marges. Le premier âge du fer à Sala Consilina, 1995, 373 p., 101 pl., 64 € [0332-0]
- 291. **Bougard F.**, La justice dans le royaume d'Italie. De la fin du VIII^e s. au début du XI^e s., 1995, 1995, vi, 506 p., 4 pl., 61 € [0325-8]
- 292. **Lamboley J.-L.**, Recherches sur les Messapiens. IV^e-II^e s. av. J.-C, 1996, 552 p., 2 pl., 98 € [0360-6]
- 293. **Fossier F.**, Les dessins du fonds Robert de Cotte de la Bibliothèque nationale de France. Architecture et décor, 1997, 797 p., 229 € [0368-1]
- 294. **Coriat J.-P.**, Le prince législateur. La technique législative des Sévères et les méthodes de création du droit impérial à la fin du Principat, 1997, xvi, 772 p., 127 € [0374-6]
- 295. **Tallon A.**, La France et le concile de Trente (1518-1563), 1997, 976 p., 91 € [0386-X], réédité dans la collection *Classiques de l'École française de Rome*
- 296. **Gilli P.**, Au miroir de l'humanisme. Les représentations de la France dans la culture savante italienne à la fin du Moyen Âge, 1997, 639 p., 61 € [0387-8]

- 297. **Faron O.**, La ville des destins croisés. Recherches sur la société milanaise du XIX^e s. (1811-1860), 1997, 605 p., 85 € [0377-0]
- 299. **Cébeillac-Gervasoni M.**, Les magistrats des cités italiennes. De la seconde Guerre Punique à Auguste : le Latium et la Campanie, 1998, xi, 310 p., 53 € [0525-0]
- 300. **Feller L.**, Les Abruzzes médiévales. Territoire, économie et société en Italie centrale du IX^e au XII^e s., 1998, xiv, 980 p., 111 € [0531-5]
- 301. **Brice C.**, Monumentalité publique et politique à Rome. Le Vittoriano, 1998, xii, 634 p., dépl., 76 € [0523-4]
- 302. **D'Almeida F.**, Histoire et politique, en France et en Italie : l'exemple des socialistes 1945-1983, 1998, xix, 631 p., 67 € [0528-5]
- **303. Royo M.**, *Domus imperatoriae*. Topographie, formation et imaginaire des palais impériaux du Palatin, 1999, 436 p., 16 pl., 73 € [0543-9]
- 305. **Caby C.**, De l'érémitisme rural au monachisme urbain. Les Camaldules en Italie à la fin du Moyen Âge, 1999, 885 p., 8 pl., 91 € [0581-1]
- 306. **Romano A.**, La Contre-Réforme mathématique. Constitution et diffusion d'une culture mathématique jésuite, 1999, xii, 681 p., 81 € [0568-4]
- 307. **Lafon X.**, *Villa maritima*. Recherches sur les villas littorales de l'Italie romaine, 2001, 528 p., pl., 99 € [0618-4]
- 309. **Hubert É.**, L'*incastellamento* en Italie centrale: pouvoirs, territoire et peuplement dans la vallée du Turano au Moyen Âge, 2002, 559 p., 56 pl., 70 € [0628-1]
- 311. **Rivière Y.**, Les délateurs sous l'Empire romain, 2002, 578 p., 59 € [0559-5]
- 312. **Frétigné J.-Y.**, Biographie intellectuelle d'un protagoniste de l'Italie libérale : Napoleone Colajanni (1847-1921). Essai sur la culture politique d'un sociologue et député sicilien à l'âge du positivisme (1860-1903), 2002, 839 p., 83 € [0643-5]
- 313. **Cogitore I.**, La légitimité dynastique d'Auguste à Néron à l'épreuve des conspirations, 2002, 298 p., 44 € [0652-4]
- 314. **Modéran**, **Y**. Les Maures et l'Afrique romaine (IV^e-VII^e s.), 2003, 900 p., 95 € [0640-0]
- 315. **Thébert Y.**, Thermes romains d'Afrique du Nord et leur contexte méditerranéen, 2003, 735 p., 96 € [0398-3]
- 316. **Ingold A.**, Négocier la ville. Projet urbain, société et fascisme à Milan, 2003, 432 p., 16 pl., 45 € [0675-3]
- 317. **Rippe R.**, Padoue et son *contado* (X^e-XIII^e s.) : société et pouvoirs, 2003, 1 106 p., 104 € [0632-X]

- 320. **Lubtchansky** N., Le cavalier tyrrhénien: représentations équestres dans l'Italie archaïque, 2005, 345 p., ill. n/b et coul., 70 € [0720-2]
- 321. **Mercuri L.**, Eubéens en Calabre à l'époque archaïque : formes de contacts et d'implantation, 2004, 327 p., ill., 9 pl. coul., 90 € [0698-2]
- 322. **Humm M.**, Appius Claudius Caecus. La République accomplie, 2005, 779 p., 10 pl. n/b, 112 € [0682-6]
- 323. **Chauvard J.-F.**, La circulation des biens à Venise: stratégies patrimoniales et marché immobilier (1600-1750), 2005, 630 p., ill. n/b, 1 dépl., 77 € [0709-1]
- 324. **Sotinel Cl.**, Identité civique et Christianisme. Aquilée du III^e au VI^e s., 2005, 460 p., ill., 2 pl. n/b, 48 € [0735-0]
- 325. **Brogini A.**, Malte, frontière de chrétienté (1530-1670), 2005, 772 p., € 84 [0742-3]
- 326. **Le Pogam P.-Y.**, De la « cité de dieu » au « palais du pape » : les résidences pontificales dans la seconde moitié du XIII^e s. (1254-1304), 2005, 813 p., ill. n/b, 160 € [0729-6]
- 327. **Blaudeau P.**, Alexandrie et Constantinople (451-491): de l'histoire à la géo-ecclésiologie, 2006, 810 p., 88 € [0755-5]
- 328. **Valérian D.**, Bougie, port maghrébin, 1067-1510, 2006, 795 p., 97 € [0748-2]
- 329. **Vial É.**, L'Union populaire italienne 1937-1940: une organisation de masse du parti communiste italien en exil, 2007, 461 p., 51 € [0756-2]
- 330. **Jankowiak F.**, La Curie romaine de Pie IX à Pie X : du gouvernement de l'Église et de ses États à celui de la seule Église universelle (1846-1914), 2007, 852 p., 92 € [0710-4]
- 333. **Nicoud M.**, Les régimes de santé au Moyen Âge: naissance et diffusion d'une écriture médicale en Italie et en France (XIII^e-XV^e s.), 2007, 2 vol., 1 112 p., 4 pl. coul., 129 € [0801-9]
- 334. **Bocquet D.**, Rome ville technique (1870-1925): une modernisation conflictuelle de l'espace urbain, 2007, 440 p., 21 pl. coul., 40 € [0567-4]
- 335. Lehoërff A., L'artisanat du bronze en Italie centrale (1200-725 avant notre ère): le métal des dépôts volontaires, 2007, 472 p., ill. n/b, 108 € [0798-2]
- 336. **Grandazzi A.**, *Alba Longa*, histoire d'une légende : recherches sur l'archéologie, la religion, les traditions de l'ancien Latium, 2008, 2 vol., 988 p., 28 pl. n/b et coul., 124 € [0412-7]
- 337. **Van Andringa W.**, Quotidien des Dieux et des hommes : la vie religieuse dans les cités du Vésuve à l'époque romaine, 2009, 404 p., ill. n/b et coul., 87 € [0843-9]

- 338. **Villard R.**, Du bien commun au mal nécessaire : tyrannies, assassinats politiques et souveraineté en Italie, vers 1470-vers 1600, 2008, 912 p., 93 € [0800-2]
- 339. **Grévin B.**, Rhétorique du pouvoir médiéval : les *Lettres* de Pierre de La Vigne et la formation du langage politique européen (XIIIe-XVe s.), 2008, 1 023 p., 123 € [0808-2]
- 340. **De Franceschi S. H.**, La crise théologicopolitique du premier âge baroque: antiromanisme doctrinal, pouvoir pastoral et raison du prince: le Saint-Siège face au prisme français (1607-1627), 2009, 978 p. 64 € [0842-2]
- 342. **Jolivet V.**, Tristes portiques. Sur le plan canonique de la maison étrusque et romaine des origines au principat d'Auguste (VIe-ler s. av. J.-C.), 2011, 343 p., ill. n/b et coul., 100 € [0875-0]
- 343. **Dubouloz J.**, La propriété immobilière à Rome et en Italie (l^{er}-V^e s.): organisation et transmission des *praedia urbana*, 2010, 735 p., 96 € [0877-4]
- 344. **Monteix N.**, Les lieux de métier : boutiques et ateliers d'Herculanum, 2010, 478 p., ill. n/b et coul., 9 dépl., 75 € [0891-0]
- 345. **Lenoir M.**, Le camp romain : Proche-Orient et Afrique du Nord, 2011, 439 p., ill. et pl. n/b et coul., 100 € [0872-9]
- 346. **Nef A.**, Conquérir et gouverner la Sicile islamique aux XI^e et XII^e s., 2011, 829 p., 120 € [0889-7]
- 347. **Poncet O.**, La France et le pouvoir pontifical (1595-1661): l'esprit des institutions, 2011, 966 p., 110 € [0910-8]
- 348. **Vesperini P.**, La *philosophia* et ses pratiques d'Ennius à Cicéron, 2013, 616 p., 50 € [0938-2]
- 349. Archambault F., Le contrôle du ballon : les catholiques, les communistes et le football en Italie : de 1943 au tournant des années 1980, 2012, 655 p., ill. n/b et coul., 110 € [0929-0]
- 350. **Bourdin S.**, Les peuples de l'Italie préromaine : identités, territoires et relations inter-ethniques en Italie centrale et septentrionale (VIII^e-I^{er} s. av. J.-C.), 2012, 1201 p., 28 pl., 99 € [0907-8]
- 351. **Dessales H.**, Le partage de l'eau : fontaines et distribution hydraulique dans l'habitat urbain de l'Italie romaine, 2013, 602 p., ill. coul., 150 € [0944-3]
- 352. **Pouzadoux CI.**, Éloge d'un prince daunien : mythes et images en Italie méridionale au IVe s. av. J.-C, 2013, 403 p., ill. n/b et coul., 77 € [0937-5]
- 353. **Courrier C.**, La Plèbe de Rome et sa culture (fin du lle s. av. J.-C.-fin du le s. ap. J.-C.), 2014, 1030 p., 82 € [0966-5]
- 354. **Petitjean J.**, L'intelligence des choses : une histoire de l'information entre Italie et

- Méditerranée (XVI^e-XVII^e s.), 2013, 520 p., 48 € [0964-1]
- 355. **Sarlin S.**, Le légitimisme en armes : histoire d'une mobilisation internationale contre l'unité italienne, 2013, 331 p., 30 € [0953-5]
- 356. **Nicoud E.**, Le paradoxe acheuléen, 2013, 309 p., ill. coul., 45 € [978-2-7355-0803-7], en vente sur www.cths.fr
- 357. **Savy P.**, Seigneurs et condottières : les Dal Verme : appartenances sociales, constructions étatiques et pratiques politiques dans l'Italie de la Renaissance, 2013, 616 p., 4 pl. coul., 50 € [0948-1]
- 358. **Scherman M.**, Familles et travail à Trévise à la fin du Moyen Âge (vers 1434-vers 1509), 2013, 684 p., 60 € [0945-0]
- 359. **Tanase T.**, « Jusqu'aux limites du monde » : la papauté et la mission franciscaine, de l'Asie de Marco Polo à l'Amérique de Christophe Colomb, 2013, 860 p., 49 € [0979-5]
- 360. **Tran N.**, *Dominus tabernae*: le statut de travail des artisans et des commerçants de l'Occident romain (ler s. av. J.-C.-IIIe s. ap. J.-C.), 2013, 416 p., ill. n/b, 45 € [0956-6]
- 361. **Parent S.**, Dans les abysses de l'Infidélité. Les procès contre les ennemis de l'Église en Italie au temps de Jean XXII (1316-1334), 2014, 691 p., 55 € [0970-2]
- 362. Faugeron F., Nourrir la ville : ravitaillement, marchés et métiers de l'alimentation à Venise dans les derniers siècles du Moyen Âge, 2014, 884 p., pl. n/b et coul., 59 € [0936-8]
- 363. **Giron-Panel C.**, Musique et musiciennes à Venise. Histoire sociale des *ospedali* (XVI^e-XVIII^e s.), 2015, 1 082 p., ill. n/b, pl. coul., 65 € [0993-1]
- 364. **Guérin-Beauvois M.**, Le thermalisme romain en Italie: aspects sociaux et culturels aux deux premiers siècles de l'Empire, 2015, 518 p., ill. et pl. n/b, 55 € [0950-4]
- 365. **Bertrand A.**, La religion publique des colonies: une approche juridique et topographique (Italie médio-adriatique, III^e s. av. n.è.-II^e s. de n.è.), 2015, 621 p., ill. n/b., pl. coul., 54 € [0983-2]
- 366. **Duval S.**, « Comme des anges sur terre »: les moniales dominicaines et les débuts de la Réforme observante, 2015, 722 p., ill. n/b, pl. coul., 57 € [1071-5]
- 367. **Pettinaroli L.**, La politique russe du Saint-Siège (1905-1939), 2015, 937 p., 50 € [1103-3]
- 368. Lanfranchi Th., Les tribuns de la Plèbe et la formation de la République romaine (494-287 av. J.-C.), 2015, 822 p., 60 € [1091-3]
- 369. **Rouxpetel C.**, L'Occident au miroir de l'Orient chrétien : Cilicie, Syrie, Palestine, et Égypte (XII^e-XIV^e s.), 2015, 582 p., pl., coul., 40 € [1121-7]

- 370. **Bérard F.**, L'armée romaine à Lyon, 2015, 650 p., ill. n/b, pl., coul., 54 € [1085-2]
- 371. Vincent A., Jouer pour la cité : une histoire sociale et politique des musiciens professionnels de l'Occident romain, 2016, 464 p., ill. n/b + base de données en ligne, 27 € [1163-7]
- 372. **Braunstein Ph.**, Les Allemands à Venise (1380-1520), 2016, 975 p., ill. n/b, 65 € [1125-5]
- 373. **Chillet C.**, De l'Étrurie à Rome. Mécène et la fondation de l'Empire, 2016, 609 p., 33 € [1202-3]
- 374. **Lerouxel F.**, Le marché du crédit dans le monde romain, 2016, 397 p., 30 € [1183-5]
- 377. **Cogné A.**, Les propriétés urbaines du patriciat (Milan, XVII^e-XVIII^e s.), 2017, 640 p., ill. n/b, pl. coul., 45 € [1234-4]
- 378. **Fossier A.**, Le bureau des âmes : écritures et pratiques administratives de la Pénitencerie apostolique (XIIIe-XIVe s.), 2018, 617 p., 39 € [1286-3]
- 380. **Dewerpe A.**, Les mondes de l'industrie. L'Ansaldo, un capitalisme à l'italienne, 2017, 628 p., pl. n/b, 29,80 € [1304-4], en coéd. avec les Éditions de l'EHESS
- 381. **Le Guennec M.-A.**, Aubergistes et clients. L'accueil mercantile dans l'Occident romain, 2019, 600 p., ill. n/b, 49 € [1342-6]
- 382. **Montlahuc P.**, Le pouvoir des bons mots. « Faire rire » et politique à Rome du milieu du IIIe s. a.C. à l'avènement des Antonins, 2019, 500 p., 37 € [1366-2]
- 383. **Santus C.**, Trasgressioni necessarie. Communicatio in sacris, coesistenza e conflitti tra le comunità cristiane orientali, 2019, 522 p., ill. n/b, pl., coul., 45 € [1368-6]
- 385. **Troadec C.** *Roma crescit.* Une histoire économique et sociale de Rome au XV^e s., 2020, 555 p., ill. n/b, 40 € [1402-7]
- 386. **Gioanni S.**, Gouverner le monde par l'écrit. L'autorité pontificale en Dalmatie de l'Antiquité tardive à la réforme « grégorienne », 2020, 395 p., ill. n/b et coul., 45 € [1473-7]
- 387. **Bridoux V.**, Les royaumes d'Afrique du Nord. Émergence, consolidation et insertion dans les aires d'influences méditerranéennes (201-33 av. J.-C.), 2020, 281 p., ill. n/b, pl. coul., 39 € [1421-8
- 389. Morvan H., « Sous les pas des frères ». Les sépultures de papes et de cardinaux chez les Mendiants au XIIIe s., 2021, 300 p., ill. n/b, pl. coul., 40 € [1447-8]
- 390. **Jesné F.**, La face cachée de l'empire. L'Italie et les Balkans, 1861-1915, 2021, 603 p., ill. n/b et coul., 40 € [1449-2]

- 392. **Tatarenko L.**, Une réforme orientale à l'âge baroque. Les Ruthènes de la grande-principauté de Lituanie et Rome au temps de l'Union de Brest (milieu du XVIe s.-milieu du XVIIe s.), 2021, 645 p., ill. n/b, 40 € [1470-6]
- 394. **Dumasy F.**, Tripoli coloniale: histoire sociale et économique d'une ville sous domination italienne, 2022, 610 p., ill. n/b et coul., 35 € [1511-6]
- 396. Cirefice V., « L'espoir quotidien ». Culture et imaginaires socialistes en France et en Italie (1944-1949), 2022, 590 p., ill. n/b et coul., 35 € [1549-9]
- 398. **Quertier C.**, Guerre et richesse d'une nation. Les Florentins à Pise au XIV^e s., 2022, 620 p., ill. n/b, 35 € [1537-6]
- 400. **Mabboux C.**, Cicéron et la Commune. Le rhéteur comme modèle civique (Italie, XIII^e-XIV^e s.), 2022, 536 p., ill. n/b et coul., 37 € [1545-1]
- 402. **Lefeuvre Ph.**, Notables et notabilité dans le *contado* florentin des XII^e-XIII^e s., 2022, 428 p., 35 € [1543-7]
- 404. **Berrendonner Cl.**, Le peuple et l'argent. Administration et représentations du Trésor Public dans la Rome républicaine (509-49 av. J.-C.), 2022, 578 p., ill. n/b, 35 € [1559-8]
- 405. **Maudet S.**, Le scarabée et l'amphore. Histoire des échanges en Campanie du milieu du IX^e s. au début du VI^e s. av. n.è, 2023, 684 p., ill. coul. et n/b, 39 € [1575-8]
- 406. **Turiano A.**, Missionnaires italiens et enseignements en Égypte (1890-1970). De la pastorale migratoire à la coopération technique, 2025, 470 p., ill. n/b et coul., 43 €, en coéd. avec l'Institut français d'archéologie orientale [1615-1]
- 407. **Adankpo-Labadie O.**, Moines, saints et hérétiques dans l'Éthiopie médiévale. Les disciples d'Ēwosṭātēwos et l'invention d'un mouvement monastique hétérodoxe (XIVe-mi-XVe s.), 2023, 512 p., ill. n/b, 35 € [1573-4]
- 411. **De Meritens de Villeneuve G.**, Les fils de Pompée et l'opposition à César et au triumvirat (46-35 av. J.-C), 2023, 440 p., ill. n/b, 35 € [1611-3].
- 412. **Hérisson A.**, Pour le pape-roi. Les catholiques français et l'unification italienne (1856-1871), 2023, 614 p., ill. n./b., 37 € [1601-4]
- 413. **Dufouleur P.-B.**, Léguer sans fils, hériter sans père. Transmission et légitimation du pouvoir chez les cardinaux du Quattrocento, 2025, 608 p., ill. n/b et coul., 38 € [1623-6]
- 415. **Sacco V.**, Dalla ceramica alla storia economica: il caso di Palermo islamica, 2024, 547 p., ill. n/b et coul., 68 € [1802-5]

Fondée par André Vauchez à la fin des années 1990, la collection Sources et documents, initialement axée sur le Moyen Âge, s'est ouverte à l'édition critique de sources de toutes époques, y compris à la publication des matériaux des sciences sociales.

SOURCES ET DOCUMENTS D'HISTOIRE DU MOYEN ÂGE

- 1. **Cuozzo E.**, **Martin**, **J.-M.** (éd.)., Le pergamene di Santa Cristina di Sepino (1143-1463), 1998, xii, 416 p., 85 € [0532-3]
- 2. **Shatzmiller J.**, Justice et injustice au début du XIVe s. L'enquête sur l'archevêque d'Aix et sa renonciation en 1318, 1999, x, 302 p., 49 € [0569-2]
- 3. **Bériou N. (éd.)** *et al.*, Les sermons et la visite pastorale de Federico Visconti archevêque de Pise (1253-1277), 2001, 1 187 p., 180 € [0548-X]
- 4. **Brolis M. T.** *et al.*, La matricola femminile della Misericordia di Bergamo (1265-1339), 2001, 185 p., 39 € [0645-1]
- 5. Martin, J.-M., Cuozzo E. *et al.* (éd.), Regesti dell'Italia meridionale 570-899, 2002, 849 p., 103 € [0660-5]
- Boureau A., Le pape et les sorciers. Une consultation de Jean XXII sur la magie en 1320 (Manuscrit B.A.V. Borghese 348), 2004, liii, 145 p., 24 € [0695-8]
- 7. Martin, J.-M. Guerre, accords et frontières en Italie méridionale pendant le haut Moyen Âge. Pacta de Liburia, Divisio principatus beneventani et autres actes, 2005, 257 p., 31 € [0674-5]
- 8. Jean de Roquetaillade, Liber ostensor quod adesse festinant tempora: édition critique sous la dir. d'A. Vauchez, par Cl. Thévenaz Modestin et Ch. Morerod-Fattebert, 2005, 1 042 p., 112 € [0679-6]
- Morelli S., (éd.) Le carte di Léon Cadier alla Bibliothèque nationale de France: contributo alla ricostruzione della Cancelleria angioina, 2005, 283 p., 36 € [0702-4]

SOURCES ET DOCUMENTS

 Coriat J.-P. (éd.), Les constitutions des Sévères: règne de Septime Sévère. I, Constitutions datées de la première période du règne (juin 193-automne 197 ap. J.-C.) et constitutions non datées de Septime Sévère cité comme seul auteur de la décision, 2014, 422 p., 39 € [0969-6]

- 2. **Di Tullio M.**, **Fois L.** (**dir.**), Stati di guerra. I bilanci della Lombardia francese dal primo Cinquecento, 2014, 526 p., 45 € [0989-4]
- 3. **Jamme A.**, Le souverain, l'office et le codex Gouvernement de la cour et techniques documentaires à travers les *Libri officiariorum* des papes d'Avignon (XIV-XV^e s.), 2014, 492 p., 68 € [0949-8]
- Martin, J.-M. et al. (éd.), Registrum Petri Diaconi (Montecassino, Archivio dell'Abbazia, Reg. 3), 2015, 4 vol., 2 184 p., 160 € [1083-8]
- 5. Vuillemin P., Droit et réforme ecclésiastique à Venise à la fin du Moyen Âge. Le Synodicon Giustiniani (1438). Édition critique Biblioteca Nazionale Marciana MS. LAT. IV, 105 (=2378), 2015, 307 p., ill. n/b, 36 € [1149-1]
- 6. Martin Ch.-P., Histoire du couvent royal des Minimes français de la très Sainte Trinité sur le Mont Pincius à Rome. Édition critique par M. G. Canzanella-Quintaluce; regestes des actes latins par B. Schmitz; coord. éditoriale de J.-F. Chauvard, 2018, 1 237 p., pl. coul., 80 € [1208-5]
- 7. **Humbert M.**, La loi des XII tables : édition et commentaire, 2018, 954 p., 60 € [1348-8]
- 8. Volterra E., Materiali per una raccolta dei senatusconsulta (753 a.C.-312 d.C.), a cura di A. Terrinoni e p. Buongiorno, 2018, 616 p., 40 € [1344-0]
- 9. **Parent S.**, Le pape et les rebelles : trois procès pour rébellion et hérésie au temps de Jean XXII, 2019, 744 p., ill. n/b, 65 € [1370-9]
- 10. **Jestaz B.**, Documents pour servir à l'histoire de la Renaissance à Venise, 2019, 622 p., 69 € [1376-1]
- 11. **Poncet O.**, Une éducation savante : lettres de Marie-René de La Blanchère à Auguste Geffroy (1878-1886), 2020, 392 p. 41 € [1417-1]
- 12. **Cuozzo E.** *et al.*, Le pergamene del monastero di Santa Sofia di Benevento (762-1067). I, 2021, 450 p., pl., coul., 41 € [1484-3]
- 13. **Lusset É., Pieyre CI.**, La Pénitencerie apostolique sous Innocent VIII (1484-1492). Les suppliques *de declaratoriis* du royaume de France, 2024, 520 p., 42 € [1806-3]

Roma Antica

Dans les années 1980, l'EFR et la Surintendance archéologique de Rome ont ouvert cette collection destinée à des publications communes, en particulier aux résultats des fouilles menées par l'EFR sur le territoire placé sous la tutelle de ladite Surintendance.

- Broise H., Scheid J., Recherches archéologiques à la Magliana. Le balneum des frères arvales, 1987, viii, 285 p., 2 dépl., microfiche, 83 € [0149-2]
- 2. Gli Orti farnesiani sul Palatino. Atti del convegno di Roma (28-30 novembre 1985), 1990, 949 p., 190 € [0199-9]
- 3. La Vigna Barberini. I. Histoire d'un site. Étude des sources et de la topographie, 1997, 248 p., 24 pl., 76 € [0380-0]
- Scheid J., Recherches archéologiques à la Magliana. Commentarii fratrum arvalium qui supersunt. Les copies épigraphiques des protocoles annuels de la confrérie arvale (21 av.-304 ap. J.-C.), 1998, xxx, 418 p., 96 p., 122 € [0534-X], réimpression 2025
- 5. **Tomei M. A.**, Scavi francesi sul Palatino. Le indagini di Pietro Rosa per Napoleone III (1861-1870), 1999, 603 p., 12 pl., 152 € [0604-4]

- 6. Villedieu F. (dir.), Vigna Barberini II. Stratigraphie du secteur nord-est du Palatin : des demeures de l'aristocratie à celles des empereurs et des dieux, 2007, 415 p., ill. n/b, 25 pl. coul., 145 € [0785-2]
- Broise H., Jolivet V. (dir.), Pincio. I, La Villa Médicis et le couvent de la Trinité-des-Monts à Rome : réinvestir un site antique, 2009, 390 p., ill. n/b et coul. 138 € [0835-4]
- 8. Broise H. et al. (dir.), Recherches archéologiques à la Magliana, 3. Un bois sacré du suburbium romain : topographie générale du site ad deam diam, 2020, 521 p., ill. n/b, dépl. coul., 140 € [1476-8]
- 9. Villedieu Fr. (dir.), Vigna Barberini. III. La cenatio rotunda, 2021, 508 p., ill. n/b et coul., 165 € [1504-8]

Registres et lettres des papes

Cette série inaugurée par le premier directeur de l'EFR, Auguste Geffroy, a publié depuis sa création les registres des papes du XIIIe et ceux du XIVe siècle. La tâche s'est poursuivie en collaboration avec le Centre interuniversitaire d'histoire et d'archéologie médiévales de Lyon (UMR 5648), l'Institut de recherche et d'histoire des textes (CNRS, Paris). L'éditeur Brépols en assure la publication électronique depuis les années 2000 sous le titre d'*Ut per litteras apostolicas*.

- Innocent VI, Lettres secrètes et curiales publiées ou analysées d'après les registres des Archives Vaticanes. Tome III. Fascicule 4, édité par P. Gasnault et M.-H. Laurent, 1968 [0470-X]
- Innocent VI, Lettres secrètes et curiales publiées ou analysées d'après les registres des Archives Vaticanes. Tome IV. Fascicule 1, édité par P. Gasnault et M.-H. Laurent, 1976 [0471-8]
- Innocent VI (1352-1362), Lettres secrètes et curiales publiées d'après les registres des Archives vaticanes. Tome V. édité par P. Gasnault et N. Gotteri, 2006, 233 p., € 50 [0769-5]
- **Urbain V**, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome II. Fascicule 3, 1967 [0472-6]
- Urbain V, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome II. Fascicule 4, 1972, 11 € [0473-4]
- **Urbain V**, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome III. Fascicule 1, 1974, 55 € [0474-2]
- **Urbain V**, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome III. Fascicule 2, 1976, 46 € [0475-0]

- Urbain V, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome IV, 1978, 76 € [0476-9]
- **Urbain V**, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome V, 1979, 81 € [0477-7]
- **Urbain V**, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome VI, 1980, 72 € [0004-6]
- **Urbain V**, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome VII, 1981, 82 € [0036-4]
- Urbain V, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome VIII, 1982, 103 € [0047-X]
- Urbain V, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome IX, 1983, 115 € [0056-9]
- Urbain V, Lettres communes analysées d'après les registres dits d'Avignon et du Vatican. Tome X. Table des noms de personnes et de lieux. A-K, 1985, 238 € [0107-7]

Bullarium Poloniae

Les volumes suivants du *Bullarium Poloniae* sont édités par l'Istituto polacco di cultura cristiana – Via di Porta Angelica 63 – 00193 Roma.

Bullarium Poloniae litteras apostolicas aliaque monumenta Poloniae Vaticana continens. I. 1000-1342, ediderunt et curaverunt I. Sulkowska-Kuraś et S. Kuraś, 1982, 386 p., 111 € [0052-6] Bullarium Poloniae litteras apostolicas aliaque monumenta Poloniae Vaticana continens. II. 1342-1378, ediderunt et curaverunt I. Sulkowska-Kuraś et S. Kuraś, 1985, xii, 483 p., 137 € [0513-7]

Actia Nuntiaturae Gallicae

Née en 1961 en collaboration avec l'Université pontificale Grégorienne, la collection a pour objectif de publier la correspondance des ambassadeurs du Saint-Siège, nonces et légats en France sous l'Ancien Régime.

- Barbiche B. (éd.), Correspondance du nonce en France Innocenzo del Bufalo (1601-1604), 1965, xxiv, 634 p., 37 € [0492-0]
- 8. **Cloulas I. (éd.)**, Correspondance du nonce en France Anselmo Dandino (1578-1581), 1970, 885 p., pl., 48 € [0487-4]
- 10-11. **Neveu B. (éd.)**, Correspondance du nonce en France Angelo Ranuzzi. I (1683-1686); II
- (1687-1689), 1973, 2 vol., xlv, 848 p., pl., 805 p., 89 € [0489-0; 0624-9]
- 15. Dainville-Barbiche S. de (éd.), Correspondance du nonce en France Fabrizio Spada (1674-1675), 1982, 893 p., 68 € [0492-0]
- 17. **Haan B. (éd.)**, Correspondance nonce en France Gasparo Silingardi évêque de Modène (1599-1601), 2002, xxxvii, 598 p., 59 € [0603-6]

Bibliographie analytique de l'Afrique antique

Cette collection propose une bibliographie critique courante des travaux sur le Maghreb antique. Depuis 2023, la publication est exclusivement disponible en ligne : https://books.openedition.org/efr/7797

XIII, 1977, 1982, 40 p., 14 € [0045-3]

XIV. 1978-1979, 1983, 89 p., 29 € [0066-6]

XV. 1980, 1984, 50 p., 21 € [0095-X]

XVI. 1981, 44 p., 1986, 21 € [0121-2]

XVII. 1982, 1987, 58 p., 24 € [0145-X]

XVIII. 1983, 1988, 58 p., 26 € [0575-7]

XIX, 1984-1985, 1989, 97 p., 27 € [0204-9]

XX. 1986, 1991, 62 p., 21 € [0242-1]

XXI. 1987, 1992, 55 p., 21 € [0264-2]

XXII. 1988, 1994, 64 p., 14 € [0294-4]

XXIII. 1989, 1994, 72 p., 15 € [0308-8]

XXIV, 1990, 1995, 63 p., 14 € [0348-7]

XXV. 1991, 1996, 71 p., 17 € [0357-6]

XXVI. 1992, 1996, 61 p., 15 € [0479-3]

XXVII, 1993, 1998, 64 p., 21 € [0522-6]

XXVIII, 1994, 1998, 78 p., 24 € [0584-6]

XXIX. 1995, 2000, 91 p., 21 € [0614-1]

XXX, 1996, 2001, 77 p., 17 € [0648-6]

XXXI. (1997), 2002, 75 p., 16 € [0673-7]

XXXII. (1998), 2003, 75 p., 12 € [0688-5]

XXXIII. (1999), 2004, 96 p., 16 € [0726-1]

XXXIV. (2000), 2005, 113 p., 19 € [0763-6]

XXXV. (2001), 2007, 118 p., 19 € [0806-4]

XXXVI. (2002), 2008, 118 p., 19 € [0834-7]

XXXVII. (2003), 2009, 156 p., 24 € [0873-6]

XXXVIII. (2004), 2011, 138 p., 18 € [0905-4]

XXXIX. (2005), 2012, 114 p., 21 € [0947-4]

XL. (2006), 2013, 129 p., 25 € [0978-8]

XLI. (2007), 2013, 126 p., 25 € [1040-1]

XLII. (2008), 2015, 145 p., 25 € [1109-5] XLIII. (2009), 2015, 110 p., 25 € [1175-0]

XLIV (2010), 2016, 152 p., 24 € [1248-1]

XLV (2011), 2017, 160 p., 25 € [1324-2]

XLVI (2012), 2018, 136 p., 25 € [1374-7]

XLVII (2013), 2019, 120 p., 25 € [1386-0]

XLVIII (2014), 2021, 124 p. 25 € [1477-5]

XLIX (2015), 2021, 104 p. 25 € [1479-9]

L (2016), 2021, 120 p. 25 € [1535-2]

LI (2017), 2022, 120 p., 25 € [1591-8]

LII (2018), 2023, en ligne [1824-7]

LIII (2019), 2024, en ligne [1840-7]

Index des fascicules I (1962-1963) à XVII (1993), 1998, 73 p., 18 € [0585-4]

Palais Farnèse, Villa Médicis et catalogues d'exposition

Divers travaux sont édités en dehors des séries traditionnelles : des monographies de grands monuments (*Le palais Farnèse*, *La villa Médicis*), des catalogues d'expositions dont l'École assure la présentation scientifique.

LE PALAIS FARNÈSE

- I II. Le palais Farnèse. 1. Texte. II. Planches, 1981, 1982, 2 tomes en 3 vol., xii, 780 p., 3 dépl.; xii, 430 p., 2 dépl., 220 € [0011-9; 0012-7; 0008-9]
- III, 1. **Uginet F.-C.**, Le palais Farnèse à travers les documents financiers (1535-1612), 1980, xvi, 176 p., 21 € [0494-7]
- III, 2. Fossier F., La bibliothèque Farnèse. Étude des manuscrits latins et en langue vernaculaire, 1982, 509 p., dépl.77 € [0055-0]
- III, 3. **Jestaz B.**, L'inventaire du palais et des propriétés Farnèse à Rome en 1644, 1994, 408 p., 53 € [0310-X]
- Le palais Farnèse. Relevé photogrammétrique et plans, 1977, 40 p., 29 pl., pliés, 29 € [0495-5]
- **Puaux A.**, Introduction au palais Farnèse, 1983, 274 p., 8 pl., 19 € [0062-3]

LA VILLA MÉDICIS

- I-II. **Toulier B.**, Villa Médicis. 1. Documentation et description. 2. Études, 1989, 1992, 2 vol., 486 p.; 666 p., 285 € [0191-3]
- III. Morel P., La villa Médicis. 3. Le Parnasse astrologique. Les décors peints pour le cardinal Ferdinand de Médicis. Étude iconologique, 1991, 318 p., 95 € [0244-8]
- IV. Cecchi A., Gasparri C., La Villa Médicis. 4. Le collezioni del cardinale Ferdinando: i dipinti e le sculture, 2009, 541 p., ill. n/b, 90 € [0795-1]

V. Butters S. B., Fumagalli E., Deswarte-Rosa S., La Villa Médicis. 5. Fonti documentarie, 2010, 662 p., 70 € [0893-4]

CATALOGUES D'EXPOSITION

- Roma antiqua. « Envois » degli architetti francesi (1788-1924). L'area archeologica centrale [Paris-Rome, 1985], 1985, xxxvi, 371 p., 44 € [0100-X]
- Roma antiqua. Envois des architectes français (1788-1824). Forum, Colisée, Palatin [Paris-Rome, 1985], 1985, xxxvi, 371 p., 44 € [0101-8]
- Italia antiqua. Envois de Rome des architectes français en Italie et dans le monde méditerranéen aux XIX^e et XX^e siècles [Paris-Rome, 2002], 2002, XL, 424 p., 38 € [2-84056-107-7]
- Italia antiqua. Envois degli architetti francesi (1811-1950). Italia e area mediterranea [Paris-Rome, 2002], 2002, XL, 424 p., 38 € [2-84056-108-51]
- Pompei e gli architetti francesi dell'Ottocento. [Paris-Naples, 1981], 1981, xxviii, 375 p.44 € [0518-8]
- Pompéi. Travaux et envois des architectes français du XIX^e s. [Paris-Naples, 1981],1981 [0517-X]
- Annibale Carracci e i suoi incisori. [Istituto nazionale per la grafica, Rome, 4-30 novembre 1986], 1986, xxx, 330 p., 44 € [0130-1]
- École française de Rome 1875-1975. Exposition organisée [aux Archives de France] à l'occasion de son centenaire, 1975, 133 p., 4 pl., 8 € [0511-0]

Images à l'appui

- Durand J.-L. Sacrifice et labour en Grèce ancienne. Essai d'anthropologie religieuse, 1986, viii, 212 p., 30 € [0110-7]
- Russo D., Saint Jérôme en Italie. Étude d'iconographie et de spiritualité (XIII^e-XV^e s.), 1987, vii, 299 p., 44 € [0146-8]
- Lissarague F., L'autre guerrier. Archers, peltastes, cavaliers dans l'imagerie attique, 1990, 326 p., 42 € [0184-0]
- Frontisi-Ducroux F., Le dieu-masque. Une figure de Dionysos d'Athènes, 1991, 288 p., 43 € [0229-4]
- Baschet J., Lieu sacré, lieu d'images. Les fresques de Bominaco (Abruzzes, 1263). Thèmes, parcours, fonctions, 1991, 216 p., ill. n/b, 43 € [0250-2]

Hors collection

- Bertaux É., L'art dans l'Italie méridionale, de la fin de l'Empire romain à la conquête de Charles d'Anjou. 1903 [réimpr. anastatique 1968]. 144 € [0504-8]
- [Bertaux É.] L'art dans l'Italie méridionale. Aggiornamento dell'opera di Émile Bertaux sotto la direzione di Adriano Prandi, 1978, 3 vol., IV: xx, 543 p.; V p., 545-103; VI [planches]: 264 p., 144 € [0507-2]
- Mâle É., Rome et ses vieilles églises. Nouvelle édition, 1992, xvi, 280 p., 16 pl., 31 € [0261-8]
- Pietri C., Pietri L. (dir.), 1. Prosopographie chrétienne du Bas-Empire. 2. Prosopographie de l'Italie chrétienne (313-604). 1 : A-K, 1999, 1212 p., 198 € [0538-2] ; 2 : L-Z, 2000, 1226 p., 191 € [0613-3] (tome A-K épuisé)
- **Leonardi L. (éd.).**, La Bibbia in italiano tra Medioev o e Rinascimento. La Bible italienne du Moyen Âge à la Renaissance. Atti del convegno (Firenze, 8-9 novembre 1996), 1998, X, 442 p., 64 € [0599-4]

- Dalarun J., Leonardi L. (dir.), Biblioteca agiografica italiana (BAI). Repertorio di testi e manoscritti, sec. XIII-XV, 2003, 2 vol. + CD-Rom [1 vol.: 297 p.; 2 vol.: xix, 734 p.], 480 € [88-8450-043-5]
- Roscioni L., L'Abbesse de Castro. Le scandale qui inspira Stendhal, 2017, 283 p., 20,90 €, en coéd. avec Tallandier
- Montègre G., Le cardinal de Bernis. Le pouvoir de l'amitié, 2019, 861 p., ill. coul., 32,90 €, en coéd. avec Tallandier
- Boutier J., Landi S., Waquet J.-Cl. (dir.), Le temps des Italies, 2023, 756 p., ill. coul., 29 € [0113-1] en coéd. avec Passés composés (https://passes-composes.com/book/365)
- Mazet Chr., Tomassini P., Un musée pour l'École. La collection d'antiques de l'École française de Rome, 2025, 208 p., ill. coul., 32 € [1807-0]

Mélanges de l'École française de Rome

Revue internationale de rang A à comité de lecture, les *Mélanges de l'École française de Rome* (de 1881 à 1970 : *Mélanges d'archéologie et d'histoire*) comportent trois séries : Antiquité (*MEFRA*), depuis 1971 ; Moyen Âge (*MEFRM*), depuis 1971 ; Italie et Méditerranée modernes et contemporaines (*MEFRIM*), depuis 1989. Deux numéros paraissent chaque année dans chacune des séries.

Accordant une place importante aux travaux nourris des sources romaines, italiennes, balkaniques et maghrébines, les *Mélanges* proposent des dossiers thématiques, des éditions de sources et des *varia*.

MEFRA

- Tomes 83-103 (1971-1991)	le fasc. 40 €	
- Tomes 104-124 (1992-2012)	le fasc. 50 €	
– Tome 125 (2013)-	le fasc. 50 €	
MEFRM		
- Tomes 83-103 (1971-1991)	le fasc. 40 €	
- Tomes 104-124 (1992-2012)	le fasc. 50 €	
– Tome 125 (2013)-	le fasc. 50 €	
MEFRIM		
- Tomes 83-103 (1971-1991)	le fasc. 40 €	
- Tomes 104-124 (1992-2012)	le fasc. 50 €	
– Tome 125 (2013)-	le fasc. 50 €	
Tables des tomes 1 à 82 (1882-1970), 1977, in-8°,		

Voir aussi, **Bérard F.**, **Di Vita-Évrard G. (dir.)**, L'épigraphie dans les *Mélanges d'archéologie* et d'histoire (1881-1970), 1997, 90 p., 15 € [0379-7]

DOSSIERS PUBLIÉS DEPUIS 2010

253 p., 19 €.

MEFRA

122-1, 2010, Le quotidien institutionnel des cités municipales : regards croisés de juristes et d'historiens

- 122-2, 2010, Il nuovo museo del castello di Baia
- 123-2, 2011, Regards croisés: Antiquité et Moyen Âge dans les historiographies française et italienne
- 124-2, 2012, Régler l'usage : norme et standard dans l'Italie préromaine
- 125-1, 2013, Archéologie et religion : le sanctuaire dionysiaque de S. Abbondio à Pompéi
- 125-2, 2013, Codifications et réformes dans l'Empire tardif et les royaumes barbares
- 126-1, 2014, Ostia antica
- 126-2, 2014, « Origines »: percorsi di ricerca sulle identità etniche nell'Italia antica Identity problems in Early Italy: a workshop on methodology
- 127-1, 2015, Valle Giumentina
- 127-2, 2015, Expropriations et confiscations en Italie et dans les provinces : la colonisation sous la République et l'Empire
- 128-1, 2016, Le luxe et les lois somptuaires dans la Rome antique
- 128-2, 2016, Allevamento transumante e agricoltura
- 129-1, 2017, Magno e Latio totaque ausonia: etnografia virgiliana e italia augustea

- 130-2, 2018, Studi ostiensi. Quarto seminario
- 131-1, 2019, Tite-Live et la Rome archaïque
- 131-2, 2019, Fac-simile 1: le collezioni di documentazione grafica sulla pittura etrusca
- 132-1, 2020, Le projet ANR CAECINA
- 132-2, 2020, Nuisances de la production et production de nuisances: les effets des métiers en milieu urbain
- 133-1, 2021, Il Cippo di Perugia. Vecchi problemi e nuove letture. Atti dell'incontro di studio, Perugia, Museo Archeologico Nazionale, 15 febbraio 2019
- 133-2, 2021, *Italia Picta*: savoirs, contacts et interconnaissance dans la péninsule italienne (V^e-II^e s. av. n. è.)
- 134-1, 2022, Dalmatia and the ancient Mediterranean: 50 years after John J. Wilkes' Dalmatia
- 135-1, 2023, Chroniques vulciennes, 1. De l'âge d'or des fouilles à la création du service de tutelle des monuments
- 135-2, 2023, Chroniques vulciennes, 2. Histoires des fouilles, dispersions patrimoniales et horizon numériques
- 136-1, 2024, Studi su Ostia e Portus: settimo seminario
- 136-2, 2024, Les entourages et le pouvoir dans le monde romain aux premiers siècles de l'Empire
- 137-1, 2025, La pratique de l'écrit dans les lieux de culte en Italie, Hispanie et Gaule (IV^e s. av. J.-C.-III^e s. ap. J.-C.)

MEFRM

- 122-1, 2010, La Coseigneurie
- 123-1, 2011, Confraternite e città in Italia fra tardo medioevo e prima età moderna (sec. XIV-XVI)
- 123-2, 2011, Les pouvoirs territoriaux en Italie centrale et dans le sud de la France. Hiérarchies, institutions et langages (XII^e-XIV^e s.): études comparées
- 124-1, 2012, Espaces monastiques et espaces urbains de l'Antiquité tardive à la fin du Moyen Âge
- 124-2, 2012, Élites rurales méditerranéennes au Moyen Âge
- 125-1, 2013, Viaggiare a Roma tra la fine del Medio Evo e l'inizio dell'età moderna – Cultures marchandes
- 125-2, 2013, Cittadinanza e disuguaglianze economiche: le origini storiche di un problema europeo (XIII-XVI sec.)
- 126-1, 2014, Le culte de sainte Agnès à place Navone entre Antiquité et Moyen Âge – Le monopole de l'alun pontifical à la fin du Moyen Âge
- 126-2, 2014, Codicologie et langage de la norme dans les statuts de la Méditerranée occidentale à la fin du Moyen Âge (XIIe-XVe s.) / Codicologia e linguaggio normativo negli

- statuti del Mediterraneo occidentale alla fine del Medioevo (XII-XV sec.)
- 127-1, 2015, Donne di Pietra. Immagini, vicende, protagoniste delle sepolture romane del Rinascimento: una ricerca in corso
- 127-2, 2015, Italians and Eastern Europe in Late Middle Ages / Les Italiens et l'Europe orientale au Bas Moyen Âge / Italiani ed Europa orientale nel basso Medioevo
- 128-1, 2016, L'essor de la rhétorique humaniste : réseaux, modèles et vecteurs
- 128-2, 2016, «Ben più del denaro». Il diritto della moneta, la sua sovranità, le sue funzioni
- 129-1, 2017, Pise de la peste noire à la conquête florentine (1348-1406). Nouvelles orientations pour l'histoire d'une société en crise Les réemplois en architecture, entre Antiquité et Moyen Âge
- 129-2, 2017, Les princesses angevines. Femmes, identité et patrimoine dynastiques (Anjou, Hongrie, Italie Méridionale, Provence, XIIIe-XVe s.) Circulations, connexions et dynamiques sociales: la Méditerranée centrale et occidentale entre mondes chrétiens et islamiques (VIIe-XVe s.)
- 130-1, 2018, L'Armenia nel Medioevo, vettore di mobilità tra Oriente e Occidente (sec. XII-XV)
 Beyond their dowries. Women and wealth in medieval and early modern north-central Italy
- 130-2, 2018, Les observances regulières : historiographies – Culture e rapporti culturali nel Mediterraneo medievale
- 131-1, 2019, Regards croisés sur les crises médiévales
- 131-2, 2019, "Questa penna, questa man, questo inchiostro". Centri di scrittura e scritture femminili nel Medioevo e nella prima Età moderna Hospitalité de l'étranger au Moyen Âge et à l'époque moderne: entre charité, contrôle et utilité sociale. Italie Europe
- 132-1, 2020, Bibliothérapies médiévales
- 132-2, 2020, Persone, corpi e anime in movimento. Forme di mobilità tra tardoantico e alto medioevo (VI-X secolo)
- 133-1, 2021, Reimpiego, rilavorazione, rifunzionalizzazione: la "lunga vita" della scultura medievale nei cantieri di Età moderna
- 133-2, 2021, La Corse médiévale, île d'Italie
- 134-2, 2022, Métamorphose, frontières linguistiques, communication écrite/orale (IVe-IXe siècles) : du latin aux langues romanes
- 135-1, 2023, Plurilingualism in the Kingdom of Naples 1442-1503). Reassessing uses and literary production from Naples and beyond – Household economies in late medieval and early modern Italy

- 135-2, 2023, Le forme del vetro: tecnologie a confronto. Produzioni vitree e invetriate in Sicilia, Italia peninsulare, Ifrīqiya e al-Andalus tra IX e XI secolo – Le commerce de l'alun en Occident aux XIVe-XVe siècles
- 136-1, 2024, Dalla Res privata ai patrimoni pubblici altomedievali Cinque studi e una discussione – Comunità e testo in Italia tra XI e XIV secolo – Trascrivere l'oralità politica nell'Italia comunale (XIII-XV secolo)
- 136-2, 2024, L'Adriatique orientale dans le contexte méditerranéen (IVe-XIIe siècle): réforme et hagiographie Le Vite di Vespasiano da Bisticci: nuove prospettive di ricerca

MEFRIM

- 122-2, 2010, Le palais Farnèse
- 123-1, 2011, Travail comme ressource
- 123-2, 2011, Enfance et monde adulte
- 124-1, 2012, Mythe, histoire, croisade. Autour d'Alphonse Dupront – Pratiche dell'adozione in età bassomedievale e moderna
- 124-2, 2012, Fidéicommis. Procédés juridiques et pratiques sociales (Italie-Europe, bas Moyen Âge-XVIIIe s.) Saint Alexis à l'époque moderne
- 125-1, 2013, Famiglie al confine Cultures marchandes
- 125-2, 2013, Le territoire italien: crises, transitions, mutations Commémorations et célébrations civiques dans l'Italie contemporaine
- 126-1, 2014, De la suppression à la restauration de la Compagnie de Jésus : nouvelles recherches
- 126-2, 2014, De l'Église aux Églises : réflexions sur le schisme aux Temps modernes Tours et détours des objets de dévotion catholiques (XVIe-XXIe s.)
- 127-1, 2015, Mercato di Dio Aux bords des institutions. À propos du « commerce actif » en Méditerranée à l'époque moderne
- 127-2, 2015, L'enseignement des langues et de l'histoire en Allemagne, en Italie et en France, XIX^e-XX^e s. Cardinaux et cardinalat (1775-1978): sources et approches
- 128-1, 2016, Sources et approches des biographies cardinalices (XIXe-XXe s.) Familles laborieuses. Rémunération, transmission et apprentissage dans les ateliers familiaux de la fin du Moyen Âge à l'époque contemporaine en Europe
- 128-2, 2016, Le genre, une nouvelle approche du fait religieux La chancellerie consulaire française (XVI^e-XX^e s.): attributions, organisation, agents, usagers Penser l'hégémonie et la subalternité avec Gramsci
- 129-1, 2017, Les intermédiaires du travail. Acteurs du recrutement et de la gestion des

- travailleurs, XVIe-XXIe s. Nouvelles approches et nouveaux objets du fait religieux en sciences sociale
- 129-2, 2017, Propriété et politique: exil, séquestres, confiscations dans l'Italie du XIX^e s./Proprietà e politica: esilio, sequestri e confische nel lungo Ottocento italiano
- 130-1, 2018, Visualità e socializzazione politica nel lungo Ottocento italiano – La diplomatie globale du Saint-Siège au défi des sciences humaines. Bilans, problématiques et nouvelles perspectives – Le pouvoir des cardinaux, représentations d'une élite (XIX^e-XXI^e s.)
- 130-2, 2018, La fabrique transnationale de la « science nationale » en Italie (1839-fin des années 1920)
- 131-1, 2019, L'empreinte domestique du travail
- 131-2, 2019, Apprentissages, États et sociétés dans l'Europe moderne
- 132-1, 2020, Le « jour d'après » : comment s'établit une nouvelle domination – Pour une histoire de la théologie dans la compagnie de Jésus
- 132-2, 2020, Lettere, corrispondenze, reti epistolari. Tradizioni disciplinari a confronto
- 133-1, 2021, Mobilità sociale e circolazione delle élites fra Italia e Stati dell'Europa (secoli XVI-XVIII) – Bambini e ragazzi "perduti". Devianza, disabilità e follia tra infanzia e adolescenza (sec. XVI-XX)
- 133-2, 2021, Musiques de la foi / Musiques du pouvoir. Construction et affirmation des identités politiques, religieuses et culturelles des cours catholiques européennes (1648-1748)
- 134-1, 2022, Scambi mediterranei: diplomatici e libri in età moderna
- 134-2, 2022, Religion et humanitaire. Renouveau historiographique et chantier des archives Pie XII
- 135-1, 2023, Des mots pour la peinture, de l'Italie à la France (XVI^e-XVIII^e siècles) – Le regole dei luoghi spazi, istituzioni e società nella città moderna (secoli XVI-XVIII)
- 135-2, 2023, Usages formels et informels des espaces ouverts dans les villes méditerranéennes
- 136-1, 2024, La naissance d'une capitale éditoriale dans l'Europe postrévolutionnaire ? Transformations et permanences du champ éditorial milanais (1790-1830)
- 136-2, 2024, D'une famille à l'autre. Transition générationnelle et recomposition sociale dans le sud de l'Europe (Italie, France, péninsule Ibérique), milieu du XVIII^e-XIX^e siècle

Bulletin archéologique des Écoles françaises à l'étranger

Créé en 2020, le *Bulletin archéologique des Écoles françaises à l'étranger* propose les contributions de l'École française d'Athènes, de l'École française de Rome, de l'Institut français d'archéologie orientale, de l'École française d'Extrême-Orient et de la Casa de Velázquez, réunis au sein du Réseau des Écoles françaises à l'étranger. C'est ainsi toute l'actualité des recherches archéologiques menées par ces institutions, sur tout le pourtour méditerranéen mais aussi dans les Balkans, en Inde et en Asie qui est ici proposée.

Le Bulletin, exclusivement électronique, multilingue et à la publication continue, est disponible en ligne en accès totalement ouvert (lecture et téléchargement) à l'adresse : https://journals.openedition.org/baefe/

En ligne

PERSÉE

434 titres de la Collection de l'École française de Rome (1965-2009), 78 titres de la Bibliothèque des Écoles françaises d'Athènes et de Rome (1973-2009), tous les volumes des *Mélanges de l'École française de Rome* parus entre 1881 et 2009 ainsi que les 29 premiers volumes de la *Bibliographie analytique de l'Afrique antique* sont disponibles en ligne et gratuitement sur le portail national Persée :

www.persee.fr/collection/efr www.persee.fr/collection/befar www.persee.fr/collection/mefr www.persee.fr/collection/baaa

OPENEDITION JOURNALS

Depuis 2010, tous les volumes des *Mélanges de l'École française de Rome* sont en consultation libre sur le site OpenEdition Journals :

MEFRA: https://journals.openedition.org/mefra/ MEFRM: https://journals.openedition.org/mefrm/ MEFRIM: https://journals.openedition.org/mefrim/

La Chronique des activités archéologiques, publiées uniquement en ligne à partir de 2012, n'est plus alimentée depuis 2021 mais reste consultable sur le site de journals.openedition.org/cefr. Les rapports des campagnes des fouilles sont publiés dans le Bulletin archéologique des Écoles françaises à l'étranger: https://journals.openedition.org/baefe/

OPENEDITION BOOKS

Depuis 2020, tous les volumes de la Collection de l'École française de Rome, de la Bibliothèque des Écoles françaises d'Athènes et de Rome et la *Bibliographe analytique de l'Afrique antique* sont en consultation libre sur le site OpenEdition Books :

https://books.openedition.org/efr/95 https://books.openedition.org/efr/96 https://books.openedition.org/efr/7797

CASALINI

Depuis 2000, à l'exception des fascicules 280 et 281, du fascicule 4 des Sources et documents d'histoire du Moyen Âge, tous nos ouvrages et les *Mélanges* sont disponibles en ligne sur le site web de Casalini Digital Division : www.torrossa.com/efr

La consultation en ligne en est gratuite, et le téléchargement en format pdf payant.

DIFFUSION/DISTRIBUTION

ÉCOLE FRANÇAISE DE ROME SERVICE DES PUBLICATIONS Piazza Navona 62 I – 00186 Roma publication@efrome.it

FRANCE, BELGIQUE
Diffusion : **AFPU-Diffusion**C/O Université de Lille 3 rue du Barreau BP 60149
59653 VILLENEUVE D'ASCQ CEDEX,
Contact : carmela.dell-utri@univ-lille.fr
www.afpu-diffusion.fr/

Distribution: **DILISCO**Logistique et service commandes
Rue du Limousin
23220 Cheniers
Contact: relation.client@dilisco.fr

Pour les ouvrages en italien et en anglais Libreria già Nardecchia s.r.l. Via p. Revoltella 105-107 I-00152 Roma Contact: info@nardecchia.it www.liberdomus.it

> ITALIE Libreria già Nardecchia s.r.l. Via p. Revoltella 105-107 I-00152 Roma Contact : info@nardecchia.it www.liberdomus.it

Casalini Libri
Via Benedetto da Maiano 3,
I-50014 Fiesole
Tel. +39 055 50 181
info@casalini.it

SUISSE
Diffusion: SERVIDIS S.A.
Chemin des Chalets, 7
1279 Chavannes-de-Bogis
Contact: commande@servidis.ch

CANADA **Somabec** 1485 de coulomb Boucherville, Québec J4B 7L8 Contact : clientele@tc.tc